
MUY EN ALTO quedó el nombre de México en la
Cumbre sobre Cambio Climático convocada por
Joe Biden. Claro: fue porque habló la joven mexi
quense Xiye Bastida, pues de lo contrario los líderes
mundiales se habrían quedado únicamente con el
bizarro mensaje de Andrés Manuel López Obrador.

PARA VARIAR, el presidente mexicano llegó con otros
datos: le dijeron que la reunión era para hablar sobre
medio ambiente y él habló de migración; le pidieron
que su discurso fuera, como el resto, de tres minutos
y él se alargó más del doble; desde Washington
le avisaron que "Sembrando Vida" no estaba en
el interés de Biden y justo en eso centró su discurso;
y lo peor: mientras la mayoría de los países planteó
metas más ambiciosas para reducir las emisiones
de carbono, el tabasqueño presumió su obsesión
por el petróleo y las energías fósiles. Su discurso
era adecuado para una reunión de la OPEP, lástima
que estaba en una cumbre de energías limpias.

LO MÁS GRAVE fue que López Obrador ratificó que
ni les entiende ni le interesan los problemas globales.
Mientras Xi Jinping, Boris Johnson, Yoshihide
Suga, Justin Trudeau ¡y hasta Jair Bolsonarol
se comprometían contra el cambio climático, AMLO
estaba en la mañanera hablando de cómo desconoció

y renegoció un contrato uno más con empresarios.
Cada quien sus prioridades... y su visión a futuro.

NADIE se habría imaginado que el morenista Ignacio
"Nacho" Mier considera que la pedofilia es una cues

tión... ¡de la vida privada! Al menos esa fue la excusa
que dio para no hablar sobre Saúl Huerta, acusado
de abusar de un menor, porque según dijo no lo hizo
como diputado, sino en su tiempo libre. El coordinador
de la bancada está más interesado en llevar a juicio
político a los consejeros del INE que en castigar
a un presunto pedófilo que ya tuvo que renunciar
a la reelección.

POR LO VISTO Cuernavaca pasó de ser la ciudad
de la eterna primavera a convertirse en la ciudad
de la eterna peleadera. Y es que el candidato a alcalde
por la coalición MorenaPES está criticando que la ca
pital morelense se volvió una de las más inseguras por
culpa de un gobierno... ¡de la coalición MorenaPES!

RESULTA que el actual alcalde, Antonio Villalobos,
perdió el apoyo de ambos partidos luego de que fue
acusado de corrupto y ahora busca la reelección sólo
con el apoyo del PT. Vaya dilema para los electores:
si quieren cambiar... ¡tendrán que votar por lo mismo!
A ver cómo les va.

¿SE ACUERDAN de la consulta popular para juzgar
a los ex presidentes que quedó reducida a una frase
sin pies ni cabeza? Bueno, pues ahora ni fondos tiene.
En el INE cuentan que Hacienda ya les mandó decir
que no cuenta con el dinero para pagar los 890 millo
nes de pesos que costaría. Habrá que pasar la charola
en Palacio Nacional, que es el único lugar donde
están interesados en la dichosa consulta.
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EN PLENA contingencia,
la elasticidad de

valores de algunos ex
funcionarios enrarece
aún más el ambiente.

COSA de ver a Luis
Alonso González

de Alba, quien como
secretario ejecutivo de
la Comisión Reguladora
de Energía (CRE) signó
documentos en los

que se alertaba sobre
la necesidad de regular
el etanol.

Y ENTRE los argumentos
se enfatizaba que, al
mezclarse sin control

con la gasolina,
incrementa los vapores
y produce formaldehído,
nada más y nada menos
que precursores de
ozono —¿les suena?—.
PUES AHORA, desde
la Asociación Mexicana

para la Movilidad
Sustentable (AMMS)
—principal cabildera
de este oxigenante—
le encuentra más

bondades... ¡que a
un producto milagro!

HASTA donde se ve, la
Ciudad de México pasará
a amarillo a partir de la
próxima semana, aunque
por el incremento de
movilidad y socialización
que se nota en las calles
y en las redes sociales,
hasta parece que ya está
en verde.

ES DECIR, tendremos
un semáforo

verdeamaerlo... y más
vale que nadie baje la
guardia para que en eso
quede el parecido con
Brasil, ¿no?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

 ¡ Que viene el pastor!

Así gritaba el lobo mentiroso.

Los demás lobos le creían y escapaban
para librarse del garrote y la honda
del pastor.

Aquello era mentira, sin embargo.
El pastor no venía. Era un engaño
del lobo mentiroso, que así se burlaba
de sus compañeros.

Éstos acabaron por no creerle ya al lobo
mentiroso.

Un día éste gritó otra vez:

¡Que viene el pastor!
Los demás lobos no se movieron.

Pero esta vez el lobo mentiroso no mentía.

Era verdad que venía el pastor.
Llegó el hombre, pescó desprevenidos
a los lobos y los apaleó hasta dejarlos
lacerados y tundidos.

Esta fábula tiene una moraleja.
El hecho de que alguien sea mentiroso
no impide que alguna vez diga la verdad.

Fecha: 23/04/2021

Página: 9

Area cm2: 88

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 19,184

Página 3 de 6



Respeto al amparo
Don Frustrado le hizo el amor

a su mujer, doña Frigidia. Em
pleó para ello la tradicional

posición del misionero, única que ad
mitía la señora en las rarísimas ocasio
nes en que se prestaba a cumplir el dé
bito conyugal. Al terminar el inusitado
connubio ella exclamó: "¡Increíble!".
El esposo se ilusionó al oír esa declara
ción. Le preguntó a su esposa, ansioso:
"¿Te gustó?". "Increíble repitió doña
Frigidia. Hay 145 pequeñas manchas
de humedad en el techo"... El reveren
do Rocko Fages, pastor de la Iglesia de
la Quinta Venida no confundir con
la Iglesia de la Quinta Avenida, que
permite el adulterio a sus feligreses a
condición de que ya estén vacunados,
quiso comprar un nuevo piano para
el templo. El consejo de ministros de
la iglesia, sin embargo, no veía con
buenos ojos esa adquisición. Insistió
el reverendo, y dijo el presidente del
consejo: "Nuestra iglesia es democrá
tica. Hagamos una votación". Los 10
integrantes del consejo votaron en
contra de la propuesta; sólo el pastor
Fages sufragó a favor. "Somos 10 vo
tos contra uno declaró el presiden
te. No se compra el piano". Clamó
el pastor alzando los brazos al cielo.
"¡Señor! ¡Si en tu voluntad está que el
piano se compre manda una señal!".

En ese mismo instante cayó un rayo
que sacudió al templo. "¿Lo ven? les
dijo el reverendo a los consejeros, ¡El
Señor está conmigo!". "No importa
dictaminó el presidente. Todavía
somos 10 votos contra dos"... Josefina
se llamaba Doña Josefina, pues era
ya mujer de edad. Tenía una peque
ña fonda por la calle de Aldama en
mi ciudad, Saltillo. (Acá no decimos
"calle Aldama"; "calle Juárez"; "calle
Hidalgo". Decimos "calle de Aldama";
"calle de Juárez"; "calle de Hidalgo").
Cuando un cierto alcalde pretendió
ampliar la dicha calle, que ciertamen
te ya resultaba estrecha para el paso
de vehículos, doña Josefina se amparó,
pues la ampliación reduciría sensible
mente el espacio de su establecimien
to. Los demás propietarios se allana
ron, y cuando la obra fue concluida la
fonda de doña Josefina quedó como
un chipote que llegaba a la mitad del
nuevo pavimento. Meses después una
tromba cayó sobre la ciudad. Llovió
tanto que las paredes y los techos de
las casas se reblandecieron, y las dos
fincas que estaban junto a la propie
dad de doña Josefina se vinieron aba
jo. La fonda, en cambio, permaneció
íntegra, incólume, impertérrita e im
pávida. El licenciado Antonio Guerra
y Castellanos, maestro mío en la Es

cuela de Leyes, nos dijo con acento
de triunfo a sus alumnos: "¿Lo ven
ustedes? ¡Hasta la naturaleza respeta
el amparo!". Parecen no respetarlo,
en cambio, AMLO y algunos de sus
paniaguados, pues hacen objeto de
hostigamiento, y aun de injuria, a un
juez íntegro, Juan Pablo Gómez Fierro,
quien en cumplimiento de su deber, y
con estricto apego a derecho, ha otor
gado suspensiones a ciudadanos que
se amparan contra leyes de dudosa
constitucionalidad promovidas por
López Obrador. La conducta de ese
juzgador es esperanzadora. Nos da a
ver que no todo está podrido en este
país que va al abismo llevado por los
dogmas y caprichos de un gobernante
a quien acompañan en el desgobierno
la sumisión lacayuna de unos y las
claudicaciones vergonzosas de otros.
Sólo la recta aplicación de la ley podrá
librar a México de los peligros que
traen consigo la anulación de las insti
tuciones, el desprecio del orden jurídi
co y la entronización de una voluntad
dictatorial... Don Poseidón le puso el
cañón de su escopetaen salva sea la
parte al novio de su hija Glafira, y lue
go le dijo con terminante acento a la
muchacha: "No me importa que no te
haya gustado cómo te folló. El se tiene
que casar contigo y tú con él"... FIN.
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Calenturas
"Estamos pasando de desperdiciar

miles de millones de dólares en políti
cas ineñcaces a desperdiciar billones".

Bjorn Lomborg

Ayer, Día Internacional de la
Tierra, la UNAM emitió un
boletín sobre la colocación

de una placa en el glaciar Ayoloco en
el volcán Iztaccíhuatl que decía: "A
las generaciones futuras: Aquí existió
el glaciar Ayoloco y retrocedió hasta
desaparecer en 2018. En las próximas
décadas los glaciares mexicanos des
aparecerán irremediablemente. Esta
placa es para dejar constancia de que
sabíamos lo que estaba sucediendo y lo
que era necesario hacer. Solo ustedes
sabrán si lo hicimos".

No es este el único glaciar que ha
desaparecido en el mundo. El calen
tamiento global es una realidad, pero
también el que los políticos quieran
aprovecharlo manipulando informa
ción, haciendo promesas imposibles
de cumplir o impulsando políticas que,
lejos de ayudar, perjudican.

En el arranque ayer de la cumbre
climática organizada por Washington,
la vicepresidenta Kamala Harris de
claró: "Aquí en los Estados Unidos las
tormentas que nos azotan cada vez son
peores, en el estado de California cada
vez tenemos incendios más feroces... el
año pasado hubo dos huracanes que
devastaron las comunidades". A su vez,
el presidente Joe Biden prometió re

ducir en 50 por ciento las emisiones de
contaminantes de su país para 2030 y
eliminar las emisiones netas para 2050.
Prometió, además, que esta reducción
generaría crecimiento y millones de
empleos.

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ofreció un discurso des
concertante. Dijo que en México se
han encontrado nuevos depósitos de
hidrocarburos, pero que se dedicarán
al mercado interno y se acabará con la
práctica de exportar crudo e importar
gasolina: "De esta forma ayudaremos
a evitar el uso excesivo de combusti
bles fósiles". Pero producir gasolina
en México en vez de en el extranjero
no modificaría las emisiones finales.
El Presidente también presumió su
programa Sembrando Vida, el cual,
dijo, ha permitido la siembra de "700
millones de plantas". No hay indicacio
nes, sin embargo, de que en realidad el
esquema esté teniendo los resultados
que pregona

Es falso que haya hoy más tormen
tas, huracanes o incendios, como dice
Harris. Cada vez que hay una tormenta
o incendio, los medios repiten que se
trata de consecuencias del cambio
climático. Las imágenes satelitales, sin
embargo, muestran "una reducción
global de 25 por ciento en superfi
cie quemada en apenas los últimos
18 años", como señala Bjorn Lom
borg. Tampoco las tormentas están
aumentando en frecuencia o inten
sidad. El Programa de las Naciones

Unidas sobre el Cambio Climático ha
reconocido que "no hay tendencias
observadas significativas de frecuen
cia de ciclones tropicales globales".
Hay mayores pérdidas económicas, es
cierto, pero esto se debe al crecimiento
de los asentamientos habitacionales en
zonas de riesgo.

El mundo debe tomar medidas
para disminuir las emisiones, pero
deben ser eficaces y tomar en cuenta el
mercado. Limitarlas por decreto, como
propone Biden, tendrá efectos negati
vos sobre la economía y aumentará la
pobreza. Subsidiar los combustibles
fósiles o privilegiarlos en la generación
de electricidad, como hace México, es
inaceptable, pero el mercado debe ir
reduciendo su uso. Reforestar es im
portante, pero no hay indicios de que
Sembrando Vida haya servido más que
para repartir dinero.

El calentamiento global es uno de
los mayores retos de la humanidad. Por
eso hay que enfrentarlo con políticas
eficaces, no con demagogia.

• ACUERDO

Ayer se publicó en el Diario Oficial un
acuerdo de la Judicatura para que los
tribunales y juzgados de distrito ten
gan jurisdicción "en toda la República
mexicana para el dictado de sentencias
en auxilio de otros con los que com
partan alguna especialidad". Parece
una forma de darles la vuelta a los
juzgados y tribunales especializados,
tan criticados por el Presidente.
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BAJO
RESERVA

El regreso de los levantadedos
::::: Este jueves en la Comisión de Justicia de
la Cámara de Diputados —mientras se votaba
la minuta del Poder Judicial de la Federación,
con el artículo transitorio que amplía dos
años el mandato del ministro presidente de la
Corte, Arturo Zaldívar, al frente de la Judi
catura— una legisladora de Encuentro Social

evidenció la línea oficial:
mientras se votaba vía re
mota, la diputada del PES,
Nancy Claudia Reséndiz,
dejó abierto su micrófono, y
dijo: "¡Ve, el pinche Mier es
tá diciendo que la vote
mos!". Ignacio Mier es
coordinador, pero de More

Nancy Claudia na, por lo que más de uno
Reséndiz se preguntó si el legislador

también tiene poder sobre
los diputados de otras bancadas. Esto se reve
ló después de que el miércoles fue sustituida,
de última hora, la diputada María Elizabeth
Díaz por el diputado Marco Andrade Zava
la, porque este último sí votaría a favor de la
Ley Orgánica de la Fiscalía General de la Re
pública. Así, como meros peones de ajedrez,
son tratados los "representantes populares"
en el Congreso. Lo sorprendente es que sólo
Porfirio Muñoz Ledo tenga la dignidad para
denunciarlo. Los demás miembros de la 4T
no dicen ni pío, aunque algunos se opongan a
la hora de votar. ¿Habrán siquiera reclamado
a sus "jefes" el maltrato?

En Cultura no escuchan la
mañanera
::::: Al parecer la gente de la Secretaría de Cul
tura no escucha las conferencias de prensa
del presidente Andrés Manuel López Obra

dor y los mensajes a su ga
binete. Nos detallan que la
dependencia a caigo de
Alejandra Frausto lanzó la
licitación

IA04841Q002E92021 para
entregar un contrato para el
servicio de vigilancia en las
instalaciones del Museo Na
cional de íos FerrocarrilesAlejandra

Frausto 7 Mexicanos y en la cual se
tiene una bolsa para pagar

de hasta 3.5 millones de pesos. Nos recuerdan
que en su mañanera del pasado 6 de abril, el
titular del Ejecutivo federal aseguró que la en
trega de estos contratos tendría que desapare
cer para que los elementos del Servicio de
Protección Federal (SPF) se hagan cargo de '
los servicios de vigilancia y seguridad de las
instalaciones públicas. Sin embargo, todo in
dica que esta información no llegó a los oídos
de los funcionarios de Cultura

Coronavirus verde olivo
::::: Nos cuentan que muy nerviosos se ponen
los militares presos en instalaciones de la Se
deña en cada ocasión que hay una revisión a
los internos, para buscar armas, drogas, celu
lares, entre otros objetos.Y no es, nos hacen
ver, por el temor a que les encuentren algún
objeto prohibido, sino porque es personal mi
litar que viene de afuera y que está a diario
en contacto con personas. Nos recuerdan que
después de la última vez que ingresaron para
revisar una de las prisiones militares, se regis
traron 18 casos de coronavirus, algunos se
atendieron en la enfermería de la cárcel y
otros fueron trasladados a un hospital militar.
Incluso en pleno semáforo rojo, nos comen
tan, hicieron varias revisiones que generaron
preocupación entre los uniformados presos.
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EL
CABALLITO

Expediente del diputado
acusado de abuso sexual
::::: Una papa caliente tiene en las manos la
fiscal Ernestina Godoy con el caso del dipu
tado federal poblano de Morena, Saúl Huer

ta, acusado de abuso sexual
| contra un menor de 15 años.
¡ Por un lado, política y so
lí cialmente el legislador ya
¿ fue condenado, y legalmen
I te la situación aún no se re
§ suelve, pues continúan con
Q la realización de pruebas

periciales. El tema ya salió
Saúl de la esfera judicial y en ca
Huerta so de que no se procese a

don Saúl, le lloverán una se
rie de críticas y reproches, sobre todo de que
la dependencia está actuando como brazo po
lítico de Morena, debido a que tiene varias
carpetas abiertas contra candidatos de la opo
sición, incluso algunos están en la cárcel.

PRl sacrifica a su
candidato en Milpa Alta
::::: Ante el ultimátum de 24 horas que el Ins
tituto Electoral de la Ciudad de México dio al
PRI para bajar a uno de sus tres candidatos a
  una alcaldía por equidad de

| género, nos comentan que
1 el tricolor se decantó por el
2 contendiente en Milpa Alta,
| Jorge Alvarado. Pero de
| acuerdo con los abogados,

los priistas inconformes aún
tienen una vela prendida

  __ pues acudirán ante el Tribu
Jorge nal Electoral capitalino para
Alvarado impugnar la resolución, de

bido a que don Jorge es
candidato común del PAN y PRD, por lo que
cambiarlo modificaría la ecuación, ya que en
términos generales habrá más mujeres candi
datas que hombres, rompiéndose la denomi
nada equidad de género. Vaya galimatías.

La sangre azul de Aboitiz
::::: En los pasillos del Antiguo Palacio del
Ayuntamiento se comenta que al coordinador
de la bancada del PES, Fernando Aboitiz
Saro, en el Congreso capitalino, le salió la
sangre azul que terna muy escondida luego
de que votó en contra de llevar al pleno la
Ley de Salud. Nos explican que en la enmien
da se plantea intensificar el programa de inte
rrupción del embarazo en la capital, que tan
tos resultados ha dado y con el que no co
mulga don Fernando. En este asunto, a More
na no le será sencillo llevar al pleno el análisis
de la ley, por lo que nos adelantan que el pró
ximo sábado los coordinadores de las banca
das se van a reunir para ver si destraban el
asunto o lo dejan por la paz.

Marchas y bloqueos se
esperan en Tlalnepantla
::::: Este viernes será un día más que compli
cado para el alcalde morenista con licencia de
Tlalnepantla, Raciel Pérez, debido a que los
habitantes de las colonias Los Reyes Iztacala y
de la Ferrocarrilera, entre otras, realizarán una
manifestación y cerrarán calles debido a que
llevan meses sin recibir una sola gota de
agua. Los inconformes nos dicen que don Ra
ciel les prometió solucionar el problema y
nunca sucedió, pero ahora que busca la ree
lección sí les tocará las puertas de nuevo.
Mencionan que en el Organismo Público Des
centralizado Municipal, encargado del sumi
nistro, les dan largas a sus peticiones, por lo
que hoy las cosas van a arder en Tlalnepantla
y no por las altas temperaturas.
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KIOSKO
En el pt. las candidaturas
son cosas de familia
::::: Desde Nuevo León, nos platican que en el
PT el reparto de candidaturas es algo familiar,
pues el dirigente nacional Alberto Anaya

Gutiérrez se anotó en la
lista aspirantes a diputado
federal plurinominal y ges
tionó para que su esposa
Guadalupe Rodríguez
Martínez quede —por se
gunda ocasión consecuti
va— con los diputados loca
les pluris. Nos detallan que
para seguir el "ejemplo", elAlberto Anaya

Gutiérrez diputado federal Santiago
González Soto busca su

reelección, llevando como suplente a su hijo
Santiago González Ramírez —de apenas 23
años—, pues, nos dicen, su tirada es dejarle a
su pequeño el lugar y, en caso de que ganara
la candidata a gobernador Clara Luz Flores
Carrales, colarse a su gabinete, pero como
pintan las cosas... San Lázaro no está tan mal.

Presumen "trocas" a ciudadanía
::::: El que se metió en camisa de 11 varas en
Tamaulipas, nos cuentan, fue el candidato de
Morena a la presidencia municipal de Mata

moros, Mario Alberto Ló
pez Hernández, quien va
por la reelección. Nos indi
can que a don Mario se le
ocurrió, casual, organizar
una caravana en auto por
calles de Matamoros para
presumir sus huestes. Sin

  embargo, nos dicen, lo que
Mario se llevó fueron críticas de
Alberto López los habitantes de a pie, pues

más que un evento de cam
paña, parecía un desfile de exhibición de au
tos y camionetas último modelo, donde don
Mario iba en la vanguardia a bordo de una
flamante camioneta color plata, que dejó a
varios preguntándose: "¿Dónde quedó la aus
teridad que tanto se pregona con la 4T?".

Hace "ojitos'' a candidatos
::::: Quien anda buscando "hueso" en el próxi
mo gobierno de Sonora, nos comparten, es el
exfiscal estatal en tiempos de Guillermo Pa

dres, Carlos Alberto Na
varro Sugich, quien anda
movido en la arena sin ser
candidato. Nos comentan
que don Carlos —cuestiona
do por actores políticos y
sociales— ha entablado

contacto con los equipos de
 los candidatos a gobernador
Carlos Alberto de la alianza Va por Sonora
Navarro Ernesto Gándara Camou,

y de Morena, Alfonso Du
razo Montaño, pues su aspiración es ser el
próximo secretario de Seguridad Pública de la
entidad; sin embargo, el perfil del exfúnciona
rio no llena los ojos de ninguno de los dos
equipos, por lo que es seguro que se quede
con como el perro de las dos tortas. ¡Plop!

Estallan contra colados en la 4T
::::: Quienes andan más que enchilados en Hi
dalgo, nos platican, son los militantes funda
dores de Morena, pues acusan que fueron
desplazados de las candidaturas, las cuales
fueron otorgadas a personajes de otros parti
dos y que hasta hace días eran sus adversa
rios, como es el caso de Cuauhtémoc Ochoa
Fernández, quien forjó su carrera en el
PVEM y PRI —cobijado por el exsecretario de
Gobernación Miguel Osorio Chong (PRI)—
y ahora encabeza la fórmula de Morena para
diputado local por el Distrito 5. Nos cuentan
que los inconformes no se quedaron callados
y, además de impugnar la candidatura, lo
abuchearon en un evento en Tepeji del Río,
donde le recordaron que él no pertenece a la
4T, a lo que don Cuauhtémoc aplicó la máxi
ma de "ni los veo ni los oigo". ¡Zas!
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El candidato de Movi
miento Ciudadano
(MC) a la gubernatura

de Nuevo León, Samuel García
Sepúlveda, reconoció hace
unos días que son pocos los re
cursos públicos que ha recibi
do para su campaña, "millón y
medio si bien me va", dijo en
entrevista televisiva. "El MC es

un partido muy chiquito, no
como el PAN o el PRI, a los que
les llegan cascadas de prerro
gativas", explicó el aspirante
mejor posicionado en varias
encuestas para ganar la elec
ción del próximo 6 de junio.
Por ello dijo estar obligado a fi
nanciarse con aportaciones
privadas, entre las que estarían
unos 20 millones de pesos do
nados por él, sus hermanos y
madre, lo que —aseguró— es
tá permitido por la ley.
Si bien no es delito poner de

tu bolsa para financiar una
campaña, ese tipo de donación
debe ser especificada ante la
autoridad electoral para fisca
lizar el origen del dinero. Tam
bién debe sujetarse a las reglas
para el financiamiento priva
do. Y los montos permitidos en
este caso ya han sido ostensi
blemente rebasados por García
Sepúlveda, cuando todavía fal
tan 42 días para los comicios.
El tope de gastos de cam

paña para gobernador de
Nuevo León se fijó en 72 mi
llones 86 mil 341 pesos con 30
centavos. El financiamiento

de simpatizantes está limita
do a 10% de ese tope, lo que
quiere decir que no debe re
basar los 7 millones 208 mil

634 pesos. Además, el monto
máximo que puede aportar
cada simpatizante es de 720
mil 863 pesos y toda aporta
ción en efectivo o especie su
perior a los 8 mil 65 pesos, se
sujetará a revisión del INE me
diante la compulsa con terce
ros y la fiscalización de auto
ridades financieras y fiscales.
Si, como reveló, Samuel

García recibió aportaciones
suyas, de su mamá y herma
nos como simpatizantes por
20 millones de pesos y el lí
mite de ese financiamiento es
de 7 millones 208 mil 634 pe
sos, ya rebasó el monto per
mitido en 12 millones 791 mil

366 pesos. Y si el tope de do
nación para cada simpatizan
te es de 720 mil 863 pesos, él
y su mamá deben tener unos
27 hermanoshijos para que,
sin rebasar lo permitido en
aportaciones personal, reu
nieran los 20 millones de pe
sos referidos.

Queda claro con este sim
ple ejercicio aritmético, que
García Sepúlveda ha recibido
financiamiento a todas luces
ilegal. Y aún más: el aspirante
a gobernador solo ha declara
do en sus informes a la auto

ridad electoral 297 mil 890 pe
sos de aportaciones privadas
de simpatizantes. ¿Dónde es

tán registrados los 20 millo
nes de pesos de los que habla?
Si son donaciones hasta ahora

no identificadas, entonces ¿de
dónde provienen?
Por lo que ha dejado ver de

su vida pública en su paso por
el Congreso local y el Senado
de la República, García Sepúl
veda, de 33 años, vive, habla y
se comporta como un "mi
rrey", término coloquial usa
do en el país para referir a un
joven que proviene de una fa
milia adinerada, que lleva una
vida de lujos, fiestas, capri
chos y excesos, volcado en sí
mismo, narcisista, enfundado
en ropa de marca y siempre
preocupado por lo convencio
nal. El referente es el cantante
Luis Miguel a quien miles de
sus fans llaman Luis Mi Rey.
Si bien ninguno de los as

pirantes a gobernar Nuevo
León ha gastado hasta ahora
más de 32% de los 72.8 millo
nes de pesos establecido co
mo tope de gastos de campa
ña, todos ellos reportan hasta
ahora excesivos montos para
promocionarse y Samuel Gar
cía Sepúlveda es el que más.
El portal de fiscalización

del INE reportaba hasta el 19
de abril gastos de 22.4 millo
nes de pesos del abanderado
del MC. Más de la mitad (12.3
millones) lo ha invertido en si 
tíos web y redes sociales, don
de su esposa Mariana Rodrí
guez es reina de los "influen
cers" y de quien echa mano
constantemente para aumen
tar su popularidad. Es tam
bién el que más ha gastado en
radio y televisión. En cuanto a
propaganda en la vía pública,
es el segundo al igual que en
medios impresos.
Pareciera entonces que Sa

muel García Sepúlveda es un
"mirrey" que quiere ganar la
gubernatura como él sabe ha
cerlo: a billetazos. •

Los montos permitidos de financia
miento privado han sido rebasados
or García Sepúlveda, cuando toda5
vía faltan 42 días para los comicios

Fecha: 23/04/2021

Página: 10

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Raúl Rodríguez Cortés

Costo: 32,287

Página 5 de 11



as críticas y los ata
ques; los razonamien

JLJ tos legales y las obje
ciones que se han expuesto
•contra la ampliación del pe
riodo del ministro Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea como

presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Na
.ción, han sido muy duros,
pero si, como se preveía, la
Cámara Baja le daría luz ver
de ayer para completar el trá
' mite que se inició en el Se
nado, no son nada, compara
dos con lo que le espera,
i El monstruo de mil cabezas
que constituye todo el sistema
judicial del país, desde minis
terios públicos, jueces, magis
trados y ministros y policías,
origen de esa estructura, será
la verdadera prueba de fuego
que tendrá que encarar desde
ya, hasta la conclusión del pe
riodo que le concedieron los
congresistas.
La moralización que se

¡propone llevar a cabo el pre
sidente de la República en
ese ámbito con una reforma

largamente esperada, es ta
rea para un Titán del Dere
cho y de la Ética, materias en
las que el también presidente
; del Consejo de la Judicatura
i Federal ha dado sobradas de
mostraciones.
Para decirlo todo, el minis

. tro se enfrentará a la Historia,
a la tradición y a la inercia;
tendrá qué vérselas con la
descomunal fuerza de las in

numerables redes de poder
trabadas entre familias de ju
ristas y sus parientes que, a lo

largo de muchos años, han
tejido grandes y fuertes tela
rañas de interés económico

basadas en la corrupción y en
la descarada y abierta venta
de la justicia, vicios sobre los
cuales no pocos han hecho
grotescas fortunas.
Ese escenario, que bien

podría llamarse "solo contra
el mundo", el de la (in) jus
ticia, no será un "regalazo"
para el jurisconsulto, como
algunos lo consideran, sino
una carga extremadamente
pesada y difícil de llevar a
cuestas, porque implicará,
necesariamente, muchos y
grandes riesgos, derivables
de quienes no están dispues
tos a perder los privilegios
que han establecido y que
defenderán con todos los re
cursos a su alcance.

Si el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador respalda
la decisión de los congresistas
para que Zaldívar siga al frente
de la Corte pese a que constí
tucionalmente su presidencia
debiera terminar el año en

trante, es por la confianza que
le inspira para que lleve a cabo
la "limpia" profunda, comple
ta e inaplazable que urge en el
cuerpo penal nacional, consi
derado un foco de prevarica
ción que permea desde lo alto

en todas las direcciones.

Esos cotos, dominados por
funcionarios judiciales del má
ximo rango, incluyen a hijos,
sobrinos, hermanos, tíos,
compadres y prestanombres.
Se entretejen y se nutren per
manentemente cual casta que
hasta ahora ha sido tan temi
ble como inamovible, miran
do a consolidarse para seguir
explotando la justicia como si
la tuvieran en concesión.
¿Enfrentarse a ese fenóme

no es un "regalo" para el mi
nistro Zaldívar? Contra lo mu
cho que se ha dicho y escrito
en su contra, más bien debería
ponderarse el valor, arrojo y
determinación que ha tenido
al aceptar el formidable reto de
hacer lo que nunca nadie fue
capaz siquiera de insinuar.
Si, como es de esperar, Ar

turo Zaldívar Lelo de Larrea
demuestra la verticalidad y
la decisión; la visión y la va
lentía que lo caracterizan en
la tarea que se le ha puesto en
las manos, sobre lo que se
puede tener absoluta certe
za, los cuestionamientos que
se le han formulado se con
vertirán en elogios que los
dejarán en el pasado.
Conociendo su trayectoria

y su comportamiento, no hay
duda de que responderá a la
confianza que ha depositado
en él el presidente López
Obrador y que, lo que algu
nos consideren una mancha
hoy, quedará lavada con el
cumplimiento del compro
miso que tiene... y con lo cual
trascenderá la Historia.
SOTTO VOCE... El padrón
de usuarios de telefonía in
conformó a muchos. Y a co

mo se ven las cosas y la can
tidad de amparos que se es
tán concediendo, no parece
tener futuro... Por lo visto,
Raúl Morón será candidato al

gobierno de Michoacán. •

Si AMLO respalda la ampliación de
cargo de Zaldívar es por la confianza
ara que realice la "limpia"profund5
en lo que es un foco de prevaricado

Fecha: 23/04/2021

Página: 10

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta "En Petit Comité"

Óscar Mario Beteta

Costo: 32,737

Página 6 de 11



Uno de los asuntos necesa

rios y hasta inherentes al
funcionamiento demo

crático es la diferencia de criterios
y hasta de intereses entre el Eje
cutivo y el Legislativo. México tie
ne una endeble democracia y los
sexenios neoliberales no estuvie

ron exentos de excesos, embates y
debates en tomo a la misma y la
Suprema Corte de la Nación tam
poco ha sido lugar donde la trans
parencia y la rendición de cuentas
sean un común denominador. Ca

da presidente en tumo mueve, co
loca y manipula a los ministros de
acuerdo a sus intereses y presiones

de actores extemos. El poder po
lítico y económico siguen tenien
do lazos indisolubles pese al risible
mote de la mafia del poder. El ad
jetivo lopezobradorista fue plata
forma para su discurso antisiste
ma, nacionalista y simulador.
Las arengas y las viejas pro

mesas del "no somos iguales"
palidecen ante los recientes
acontecimientos —cuyo dispa
rador es la preocupación de un
descalabro electoral— que han
detonado malestar, inquietud y
sorpresa por los constantes ata
ques contra todo aquel que ose
contradecirlo.

Acompañado del silencioso
círculo del consentimiento, el pre
sidente en absoluto control. Las
mentiras grandes y pequeñas pa
ra todo al servicio de un código de
lealtad colocando la verticalidad

de su transformación por encima
de la moral, la verdad y de la ley.
Asombra lo que el rencor ha trans
formado a López Obrador cuyo
llamado para la reconciliación na
cional y al humanismo amoroso
fue perversa cortina de humo. La
narrativa polarizante contra el ár
bitro electoral —que le arrebató el
triunfo del 2006 y le dio la presi
dencia en el 2018— construye un
tóxico relato alimentando el pen
samiento grupal que infecta la
cultura democrática.
La maniobra de pisar la Cons

titución, que juró hacer cumplir,
para la "ampliación" por dos
años del periodo del ministro Ar
turo Zaldívar con la pedestre jus
tificación de la necesidad de una
reforma judicial de gran calado
que no le confía a los actuales
ministros, es normalizar un
comportamiento presidencial y
su efecto corrosivo de preferir la
lealtad a su misión y visión, que
al Estado de derecho y el prin

cipio de no reelección.
El fondo no está sujeto a discu

sión. Urgen reformas al poder ju
dicial, sin embargo, la forma es un
absoluto asalto a la división de po
deres. El periodo del presidente de
la Corte es improrrogable pese al
albazo, la demagogia y el cómpli
ce silencio dentro de la cuatroté.
Los escenarios para que Zaldívar

salga oliendo a rosas en un mar de
estiércol moreno son varios; el pri
mero que los legisladores no dieran
entrada al transitorio violador (al
cierre de este espacio avanzaba la
aprobación del mismo). El segun
do que se apruebe y el ministro, pe 
se a las presiones de palacio no
acepte la aberración jurídica
El tercero es doblegarse, operar

las instrucciones presidenciales y
de acuerdo a la coyuntura políti
ca, en 2022 decidir terminar su
periodo como presidente de la
Corteycontinuar como un minis
tro más hasta su retiro.

Esto abriría la puerta prome
tida, según alegan fuentes, a la

ministra Yasmín Esquivel a
quien le prometieron la presi
dencia. Y el último escenario de
Zaldívar es la genuflexión total y
al diablo la reputación.
La descarada intromisión del

Ejecutivo sentará un precedente
y todos aquellos que busquen el
dominio de una forma excesiva

mente agresiva arriesgan aún
más la destrucción institucional.
La disposición con la que se des
deñan los pesos y contrapesos
que salvaguardan la democracia
incluyendo la independencia
del poder judicial desencadena
rá un efecto multinivel.
La proyección de este gobierno

con su terco accionar a nivel es

tratégico y con prospección global
tendrá altos costos y reacciones
que hoy, borrachos en el palacio
de la soberbia y en la cumbre del
poder, no logran vislumbrar. La
apuesta por la continuidad de su
proyecto transexenal es la meta y
harán todo por obtenerlo. •

@ComezZalce

Los escenarios para que Zaldívar salga oliendo a ro
sas en un mar de estiércol moreno son uarios^^HI
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Era diciembre de 2013. Los

diputados Ricardo Monieal
y Ricardo MejíaBerdeja, ac

tual subsecretario de Seguridad fe
deral, presentaban un punto de
acuerdo en la Cámara baja Se que
jaban de que en Chiapas se cons
truía un penal de máxima seguri
dad que "tiene a la población a dis
gusto". La constructora era Mako
bil, propiedad de Grupo Slim.

Cuatro meses antes, en agosto de
2013, la Comisión Federal de Com
petencia había autorizado a que
Makobil se concentrara con varias
empresas entre ellas Homex y
otras del grupo Slim para ser ca
pitalizada; había ganado en diciem
bre de 2010 el gran contrato para
administrar aquel penal en Chia
pas. Homex cayó en bancarrota en
2014, pero el grupo Slim mantuvo el
negocio de esa cárcel que se finan
ció, en parte, con dinero de Bano

bras, según documentos públicos a
los que accedí para esta columna
El contrato de Chiapas era uno

de ocho que se firmaron por adju
dicación directa en 2010 y 201L
Constituirían el sistema de cárceles
federales "de primer mundo" que
Genaro García Luna y Felipe Cal
derónsolíanpresumirenreuniones
bilaterales como uno de los éxitos
de su "guerra contra el narco".
En febrero de 2019, la Auditoría

Superior de la Federación dictami
nó que en los contratos había un
sobrecosto de 41 mil millones de
pesos, un 27%, y una diferencia
operativa sustancial: el calderonis
mo anunció que serían 12 centros,
pero solo construyeron ocho.
Ahora el gobierno obradorista

ha cambiado a los beneficiados de
esta historia En la conferencia de
este 22 de abril, el presidente An
drés Manuel López Obrador y su

secretaria de Seguridad federal,
Rosa Icela Rodríguez, anunciaron
pomposamente que habían rene
gociado con los contratistas de los
ocho penales después de suspen
derles los pagos durante meses
que estos aceptaron cobrar un 15%
menos de lo contratado (aunque la
Auditoría señaló que el sobrecosto
era del 27%); y que seguirán las in
vestigaciones.
¿Quiénes son los nuevos bene

ficiarios? Lo más interesante ocu
rre con los penales de Guanajuato,
el polémico de Chiapas y el feme
nil de Moielos, donde según la
misma conferencia de López
Obrador estaban los precios más
disparatados, "como si fuera un
hotel de cinco estrellas", como dijo
la secretaria Rodríguez.
El grupo Slim tendrá control,

entonces, de la administración de
dos penales federales. El dinero
que se han ahorrado tras la nego
ciación, dijo López Obrador, servi
rá para construir 400 cuarteles de
la Guardia Nacional.
Pero el caso quizá más preocu

pante es el del penal de Guanajua
to, que fue adquirido por Blackrock,
el fondo de inversiones más grande
del mundo. Blackrock, según el go
bierno obradorista "compró la
deuda" a Tradeco, una de las em
presas más beneficiadas con obra
pública durante el calderonato.

Blackrock es dueña de Axoa la
empresa que produce las pistolas
eléctricas Taser. Actualmente, Ta
ser está bajo una cascada de de
mandas civiles en Estados Unidos,
tras confirmarse que más de mil
personas han muerto en ese país
después de ser electrocutadas con
esas pistolas en manos de policías.
Además, Blackrockes accionista de
General Dynamics, el mayor con
tratista de defensa del mundo.
"Que Blackrock, una empresa

que hace miles de millones de
dólares anuales en servicios de
seguridad, opere centros peni
tenciarios en México, es para mí
una señal de que el control de la
estrategia no está en Palacio Na
cional", me dijo para esta colum
na Daniel GómezTagle, consul
tor de seguridad. "Para esas em
presas, controlar un centro peni
tenciario representa tener acce
so a información privilegiada del
crimen organizado, pero sin la
obligación de utilizarla para el
bien del país".
¿Qué obtienen Slim y Blackrock

al controlar por un precio redu
cido, aunque aún con sobrecosto
tres penales federales en México?
Ya lo veremos. Mientras tanto, con
discursos de balas o de abrazos, pa
rece claro que los millonarios de la
guerra gozan de cabal salud. •

@Pen¡leyRam¡rez

¿Qué obtienen Slim y Blackrock al controla
tres penales federales en México?
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¿Las ciudades mas
violentas del mundo?

Portreceavo año conse
cutivo, el Consejo Ciu
dadano para la Segu

ridad Pública y la Justicia Pe
nal produjo su ranking anual
de las 50 ciudades más violen
tas del mundo. Como ya es ha
bitual en ese ejercicio, muchas
ciudades de México se ubica
ron hasta la cima de la clasi
ficación. De los primeros 10 lu
gares del ranking, siete fueron
ocupados por urbes mexica
nas (Celaya, Tijuana, Ciudad
Juárez, Ciudad Obregoa Ira
puato, Ensenada y Uruapan).
Ese listado, por supuesto,

ha generado muchísima
atención pública y varios co
legas han dedicado espacios
y comentarios al tema. No
muchos, sin embargo, se han
metido a las tripas del docu
mento a desmenuzar la me
todología del estudio. Por
ocioso, lo hice y el resultado
me dejó anonadado:
1. El estudio parte de una

definición arbitraria de ciu
dad: solo incluye núcleos ur
banos de más de300,000ha
bitantes ¿Por qué ese um
bral? ¿Por qué no 200,000 o
un millón? Misterio absolu
to. No hay el menor intento
de explicar cómo definieron
ese punto de corte.
2. El estudio supuestamen

te analiza zonas metropolita

nas y no municipios específi
cos. Pero ese criterio se aplica
de manera heterogénea. Por
ejemplo, en el caso de Detroit
o Nueva Orleans en Estados
Unidos, las fuentes citadas so
lo muestran datos de las ciu
dades y no de los condados
circundantes. Enelcasodelas
ciudades fronterizas mexica
nas, no se consideran los da
tos de la ciudad gemela del la
do estadounidense. Es decir, a
juicio de los autores, Irapuato
y Salamanca son parte de la
misma zona metropolitana,
pero no así Ciudad Juárez y El
Paso ¿El motivo? Se me ocurre
que la aplicación estricta del
criterio haría ver menos mal a
varias ciudades mexicanas.
3. El estudio tiene otro cri

terio de exclusión: según se se
ñala en el documento de me
todología, las informaciones
de las ciudades incluidas de
ben "ser asequibles a través de
Internet" Dicho de otro modo,
si no se pueden encontrar fá
cilmente datos de homicidio
de una ciudad con una bús
queda de Google, esa urbe se
excluye. Esos métodos, por ra
zones obvias, operan en con
tra de los países que generan y
publican mucha información,
y a favor de los que producen
menos datos. No es casualidad
que las únicas ciudades africa

nas que aparecen en el ranking
son todas de Sudáfrica.
4. No hay ninguna homo

geneidad en las fuentes. Se to
man por igual fuentes oficiales
que notas periodísticas. Y esto
no solo en países en desarrollo,
sino incluso en Estados Uni
dos. Por ejemplo, para la cifra
de homicidios de la ciudad de
Memphis, se usó como fuente
una nota de un canal local de
televisión afiliado a la cadena
Fox. En la ciudad de Baltimo
re, la fuente es una aplicación
en el portal de un periódico lo
cal, The Baltimore Sun. Ni si
quiera se tomaron la molestia
de acudir a las fuentes prima
rias citadas en esos medios de
comunicación.

5. En varios casos en los que
la información sobre homici
dios estaba incompleta, los
autores básicamente inventa
ron números. Y así lo explican
para el caso de la ciudad de
Rio Branco, Brasil: "Recurri
mos a los datos del Ministerio
da Justica de Brasil, los que re
velan 159 homicidios de enero
a noviembre. Calculamos 14
homicidios en diciembre, pa
ra dar el total de 173." ¿Cómo
lo calcularon? ¿Con qué pará
metros? Misterio.

En conclusión, esto no pa
sa la prueba de la carcajada.
No es un ranking de las ciu
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dades más violentas del
mundo: es una clasificación
arbitraria de algunas ciuda
des, realizada con datos de
calidad heterogénea y hasta

con números inventados.
Eso no quita que haya mu

chas ciudades violentas en
México, pero no ayuda en na

da hacer comparaciones ridi
culas con métodos de mal es
tudiante preparatoriano. •

aleiandrohope@outlook.com

El ejercicio es una clasificado&
arbitraria de algunas ciudades, co
datos de calidad heterogéne
y hasta con números inventados
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1 Llamado general. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador denunció que el sábado pasado, en San Luis

Potosí, fue asegurado un tráiler que transportaba despen
sas, presuntamente para uso electoral. No fue detenido por
la policía, sino que quedó atrapado debajo de un puente.
"No aparecen los dueños de la mercancía, y seguramente
tiene que ver con el reparto de las despensas en épocas de
elección, comd.es la mala costumbre", comentó. Antes del
arranque de las campañas, el titular del Ejecutivo planteó
a los gobernadores la firma de un pacto para hacer valer
las leyes electorales y comprometerse a no realizar prác
ticas de compra de votos, pero pocos han hecho caso. Que
se investiguen ése y otros casos. Documentado está.

2Inche Mier. Lejos de la expresión de la diputada
•Nancy Reséndiz a micrófono abierto, durante la se

sión de ayer, en donde se le escapa un "pinche Mier está
diciendo que la votemos", el coordinador de Morena en la
Cámara de Diputados tuvo un día redondo. Argumentó que
los hechos del presunto abuso sexual a un menor por parte
del candidato Saúl Huerta, ocurrieron "fuera de su función
como diputado federal". Rechazó que su partido solicite su
desafuero al argumentar "que lo hizo en su vida personal,
y en la vida personal no me meto". Advirtió que prefiere no
opinar ni de éste ni de otros personajes de Morena que se
han visto involucrados en escándalos, "porque son temas
personales". Cuando los electores se lo cobren en las urnas,
a ver si le dan ganas de opinar. Qué vergüenza.

3 Avispero. Horas después de la detención y liberación
•gracias al fuero del diputado morenista Benjamín

Saúl Huerta Corona, acusado de intentar abusar de un
menor de edad, el Senado anunció que prepara una re
forma que aprobará que el abuso y agresión sexual a ni
ñas, niñas y adolescentes, no prescriba, "porque destruye
vidas", dijo Ricardo Monreal. La sesión fue intensa. Mo
vimiento Ciudadano y el PAN repudiaron a los morenis

tas que han sido señalados de incurrir en diferentes tipos
de agresión sexual, a lo que la morenista Martha Lucía
Mícher respondió que en los otros partidos hay quien es un
deudor de pensiones de sus hijos; también quien no per
mite que sus hijos vean a su madre y uno más que "se pone
a rezar el rosario mientras sesionamos". Parece que todos
los partidos tienen algo de qué apenarse.
W Reporte del miedo. El Departamento de Estado pidió
ji:*a los estadunidenses abstenerse de viajar a Colima,

Guerrero, Michoacán, Sinaloa y Tamaulipas por la violen
cia y el secuestro que imperan en estas entidades de Méxi
co. También pidió que sus ciudadanos reconsideren viajar
a otros 11 estados mexicanos que tienen niveles conside
rables de violencia. Además, pidió prudencia para viajar a
Chihuahua, Coahuila, Durango, Jalisco, el Estado de Méxi
co, Morelos, Nayarit, Nuevo León, San Luis Potosí, Sonora
y Zacatecas. ¿La cancillería, a cargo de Marcelo Ebrard,
podrá pedir que le bajen al tono de su histeria? Desde
acá nunca se han elaborado reportes similares. Y si se ha
bla de una sana relación, podríamos comenzar por ahí.
Piénselo.

S Insuficiente. Por la noche, hacia el cierre de la edición,
•fuentes de la Cámara de Diputados informaron que el

diputado Benjamín Saúl Huerta Corona, acusado de abuso
sexual en contra de un menor de 15 años, había renuncia
do a la candidatura para buscar la reelección como dipu
tado federal. De acuerdo con la información revelada, el
legislador del Distrito 11 de Puebla, dijo que se va a poner
a disposición de las autoridades para ayudar en la inves
tigación y deslindar responsabilidades. El diputado, quien
continuaba en el trabajo legislativo a la par de su campaña,
continúa con su fuero constitucional hasta terminar su en
cargo parlamentario el día 31 de agosto. De ser así, es la me
jor decisión que pudo tomar, sin embargo, ¿la ley alcanzará
a don Saúl?, ¿qué opinará el líder nacional de Morena, Mario
Delgado, porque anda muy callado con estos escándalos?
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Evalúan en AN

expulsión de Corral
Violadores, manoseadores, pederastas... ¡es ungen!

Calificado por no pocos miembros de la influyente Comisión
Permanente como un traidor "funcional" de la causa blan
quiazul, acusado de intentar entregar Chihuahua al gobierno
de la 4T o, más específicamente, a su gurü e incuestionable
líder Andrés Manuel López Obrador, el siempre polémico
Javier Corral Jurado avanza hacia el término de su polé
mica gestión y, a juzgar por los hechos, de su militancia en
Acción Nacional.

El cuestionable embate enderezado por él "desde y con
el apoyo del aparato oficial" en contra de María Eugenia
Maru Campos, alcaldesa con licencia y candidata a suceder
lo al frente del gobierno, prácticamente desde el momento
en que ésta inició su primer periodo en la capital de la norte
ña entidad, encendió todas las alertas al interior del "partido
de las derechas" donde, ya hoy, es comün escuchar referir
cómo el gobernador podría, en cualquier momento, verse
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obligado a enfrentar a la Comi
sión de Honor o a su homóloga
de Orden y Disciplina partidistas
y, en su caso, el riesgo de "oficia
lizar" su expulsión del panismo.

La práctica imposibilidad de la
fiscalía camal del estado de dar
forma a un caso sólido y sobre
todo, creíble contra Maru y que,
pese a ello, el gobierno estatal
insista en la persecución política
desatada en su contra obligó ya a
la dirigencia nacional del PAN, al
grisgris Marko Cortés, se asegu
ra, a confrontarse personal y di
rectamente con Corral y a éste
a abandonar "en los hechos" el
llamado Grupo de Gobernadores
de Acción Nacional (GOAN) que,
vale decir, estaría a punto de re
cibir a la candidata líder en todas

las encuestas y sondeos levantados de cara a los comicios
de junio, al igual que a otros que, en entidades distintas, se
encuentran en situación similar.

Y todo, al margen de las cada vez más difundidas ver
siones negadas por sus cercanos, aceptemos, segün
las cuales el gobernador mantendría cercanía con actores
vinculados al gobierno federal morenos destacados y el
impresentable Pedro Haces de Fuerza (Social) por México,
entre otros, así como personajes como Dante Delgado
que, dicen, le habría pedido considerar la opción de com
petir por la candidatura presidencial de un frente opositor
de izquierda en gestación, ajeno al oficialismo.

Así las cosas...

ASTERISCOS

* Hoy, en el marco de un hecho que muchos han conside
rado inédito, el representante del papa Francisco, el nuncio
Franco Coppola, viajará a la convulsionada región de Agui
lilla para oficiar ahí una misa por la paz y la reconciliación,
en compañía del obispo de Apatzingán, Cristóbal Ascencio.
* Mañana, vía digital, Pasos por la Vida realizará su décimá
marcha en protesta por los más de 231 mil niños asesinados
"legalmente" en el seno de sus madres desde 2007 y exigir
solución real, de fondo, a probíemáticas como el embarazo
adolescente, la violencia contra las mujeres y otras.
* La UIF, de Santiago Nieto, el verdugo de la 4T, habn'a pre
sentado dos denuncias más contra el candidato del mer
cenario verde al gobierno potosino, Ricardo Gallardo por
operaciones con recursos de procedencia ilícita, desvío de
fondos públicos y, dicen, financiamiento al terrorismo. Ufff...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política
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A punto de llegar a la tercera semana de cam
paña, los candidatos de Morena en la Ciudad
de México nada más no prenden; es más, se
están derrumbando en algunas de las demar
caciones más importantes.

Parece que los aspirantes del partido de
Estado están confiados en que el aparato ofi
cial los sacará adelante, y que el discurso de
todos los días en la mañanera sustituirá a las

campañas que en teoría deberían hacer ellos.
Porque las campañas arrancaron el 4 de

abril y en algunos casos los candidatos oficia
les ni siquiera han dado la cara. En cambio,
los que sí se ven muy activos
son los representantes de la
alianza Va por México, a los que
no les va nada mal.

Por ejemplo, muchos se pre
guntan dónde anda Eduardo
Santillán, que en balde se gas
tó una lana en retocar su ima

gen para las fotos de campaña,
pero es hora que no aparece
por ningún lado, mientras que
la aliancista Lía Limón ya tomó
la delantera en Alvaro Obregón.

No hay encuesta que no pon
ga a Lía a la cabeza, y los mo
renos podrían decir que aün falta mucho y
que las encuestas están cuchareadas, pero lo
cierto es que en el ambiente se está creando
la percepción de que Lalito va a perder, y al
final eso es muy difícil de revertir.
Tan es así que empresarios que en un

principio tenían serias dudas sobre apoyar a
la aliancista, y se mantenían a la expectativa,
hoy están haciendo fila para verla y preguntar
si se ofrece algo.

Pero si eso es en Alvaro Obregón, ni qué
decir de Coyoacán, donde al moreno Carlos
Castillo se lo tragó la tierra, pues con todo y
el aparato oficial se está quedando cada vez
más atrás en las encuestas, donde Giovanni
Gutiérrez, otro aliancista, está tomando una
importante ventaja.

Tanto Santillán como Castillo —ambos

diputados locales con licencia— lucen pe
trificados y no se ve cómo puedan echar a
andar la máquina, pues además ninguno de

ellos es muy carismático que digamos.
Y aquí caben los alcaldes que se quie

ren reelegir, como Patricia Ortiz en Mag
dalena Contreras, quien se ha desplomado
en las intenciones del voto, con todo y que
Morena lanzó ahí para diputado a Fernando
Mercado, exalcalde que hizo un gran papel
por el PRI, para apoyarla.

Caso aparte es el de Pancho Chíguil en
GAM, que cuando por fin sale a campaña,
el INEGI le restriega en la cara haber con
vertido en sólo dos años a esta alcaldía en la

más peligrosa de la capital... ¡por encima de
Iztapalapa!

Y no lo dice la oposición, sino
las estadísticas oficiales repor
tadas por el gobierno de la 4T.

Cierto que, en la mayoría de
los lugares donde son gobierno,
a pesar de ni chambear se man
tienen arriba, pero con números
constantemente a la baja, por la
sencilla razón de que Morena no
tiene discurso o un líder unifica
dor como lo fue Andrés Manuel
López Obrador en 2018.

Hoy los candidatos pejistas
van cada quien por su lado, en

espera de que Claudia Sheinbaum ponga
en marcha la estructura, sólo que la jefa de
Gobierno no le sabe a la operación política.
Si fuera Marcelo Ebrard, otro gallo les

cantaría.

e CENTAVITOS

Y hablando de Sheinbaum, qué mala suerte
la suya, pues ayer que le tocó participar en la
cumbre sobre cambio climático, convocada
por Estados Unidos, pudo abordar decisio
nes de su gobierno en esta materia. Habló en
buen inglés de varias acciones que ha puesto
en marcha, pero ha de haber sido bastante
incómodo tener que dirigirse a la comunidad
internacional que busca el mejoramiento del
medio ambiente, teniendo como marco una
contingencia ambiental que la obligó a apli
car el Doble no Circula en la Ciudad de Méxi

co, precisamente por su alta contaminación.
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Sangre, sudor y lágrimas
• Argumentan que al Poder Judicial le urge una
transformación y sólo podría darse con continuidad.

Habrá celebración. Seguramente hoy en Palacio Nacio
nal algo dirán respecto a lo ocurrido ayer en la Cámara de
Diputados. Fueron varios días en los que el Presidente de
México refirió comentarios (que no "línea", dicen) sobre lo
que los legisladores tenían pendiente.
La Comisión de Justicia en San Lázaro dio luz verde

a la reforma del Poder Judicial. Dos años más a Arturo
Zaldívar como ministro presidente. Dos años que dejarán
contento al Ejecutivo, pero que costarán tanto y a tantos
niveles.
Aunque el dictamen aún debe pasar al pleno, donde el

debate podría dividir aún más a los morenlstas y romper
así su mayoría. Que avance el transitorio, presentado de
última hora por un legislador del Verde, es un síntoma muy
doloroso, pero evidente, del momento que vive la demo
cracia en el país.
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Me gusta el INE, pero no quienes están ahí. Me gusta
el Poder Judicial, extendamos su
mandato para concretar la refor
ma de mis sueños. No me gusta
esto, consulta, decreto o amena
za de veto.
Hace unos días, a pesar de

que después reiteró que se Iría
a su finca en Chiapas en 2024,
Andrés Manuel López Obrador
lanzó un "si el pueblo lo quie
re...", porque, al final, es en la voz
del pueblo en la que ha justifi
cado otras decisiones evidente
mente unilaterales (y muchas
veces, muy mal analizadas),
como la cancelación o inicio de
grandes megaproyectos. "Si el
pueblo lo quiere...", ¿en una de
ésas, se queda?
Argumentan que el Poder Ju

dicial urge por una transforma
ción y que sólo podría darse con continuidad, aunque con
esto se lleve entre los pies el prestigio y trayectoria de uno
de los juristas más importantes que ha visto México en los
últimos 50 años.

Lo afirmaron ayer morenistas en la discusión, como
Lorena Villavicendo: "El mensaje es que no importa la
Constitución y que los fines justifican los principios, el res
peto a la Constitución, en un país donde hay niveles graves
de impunidad..." y Porfirio Muñoz Ledo quien, con libro
de Maquiavelo en mano (como me narró Ivonne Melgar
en Imagen Televisión), resaltó la violación constitucional
que esto representaba.

A la hora en la que se escriben estas líneas, el pleno re
cién aprobó la reserva al artículo 40 de la Ley de la Fiscalía
General de la República, el otro gran pendiente previo a la
discusión de lo que concierne al Poder Judicial. Habrá sido
una noche larga y probablemente amanecimos con esa luz
verde que ni un solo jurista mexicano justifica.
La separación de Poderes encontró en la no reelec

ción, en periodos no paralelos al del Ejecutivo, una de las
vías para garantizar autonomía. Así se lee en el artículo 97
constitucional, párrafo cuarto: "Cada cuatro años, el pleno
elegirá de entre sus miembros al presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, el cual no podrá ser reelecto
para el periodo inmediato posterior". Eso es lo que están
rompiendo con este peligroso transitorio. Ahí la grave he
rida a la Constitución.
Vaya que este gobierno ha puesto a prueba a todas las

piezas del Estado. Aunque también corresponde a ellas de
mostrar qué tan sólidas se han edificado. Que no haya sido
un jueves negro, como advirtió la oposición. Que Arturo
Zaldívar no caiga en la trampa de convertirse en el germen
de su propia destrucción. Y con la suya, del régimen cons
titucional al que este país tanta sangre, sudor y lágrimas le
ha costado construir.
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SAFO (MARGUERITE JOHNSON)/
SIENA PATRICIA

¿La poetisa Safo era lesbiana?
R. Doña Siena, para los amantes de la poesía
ésta es una pregunta que muchos se hacen
seguido. Dice Marguerite Johnson: Los an
tiguos no usaban esos términos de sí mis
mos. El término homosexual y el término
lesbiana son muy tardíos en el vocabulario
moderno. Los antiguos griegos no tenían
un término para ello, por lo que los acadé
micos que trabajan sobre la cultura y la se
xualidad en el mundo antiguo utilizan un
término más neutral, que es igual... atraído
por el mismo sexo.
"Creo que Safo se sentía atraída principal
mente por las mujeres emocionalmente",
dice Johnson. "Podemos ver absolutamente
en los fragmentos. Ella escribe sobre la be
lleza de las mujeres, así que, en términos de
estética, se siente atraída por las mujeres".
Aunque su poesía contiene poco sobre la ex
presión sexual de ese amor y deseo, de to
dos modos, no se encontraron referencias
sexuales explícitas en la poesía en ese mo
mento. Para limitar la definición y darle un
giro completamente moderno, diría que es
lesbiana, explica Johnson. Los griegos di
rían que es una "amante de las mujeres",
platónica y posiblemente sexualmente. Por
ejemplo, aquí: Fragmento 102 (traducido por
Raynor y Lardinois)

Dulce madre, no puedo tejer
Afrodita esbelta me ha vencido

con añoranza por una niña.

PD: Safo tuvo una hija de nombre Ciéis. Para
tener una hija, en esos tiempos, debió haber
tenido un esposo.

TRISTES/LAURA GM.

¿Los peces se ponen tristes cuando muere
algún familiar o amigo?

R. Doña Laura, no, los peces no se ponen
"tristes" si otro pez muere. Los peces tie
nen un cerebro que es capaz de algún tipo
de "emoción", pero no en la medida en que
lo sienten los humanos. No sienten nada

parecido a la tristeza, pero pueden sentir
algo en menor medida.

PASTA/TONYA LWI

¿Cómo se llama y qué características tie
ne la nueva pasta que se está haciendo tan
famosa? Me parece que se llama Casatteli.
Doña Tonya, la pasta se llama Cascaltelli. Los
creadores de la misma Dan Pashman, del po
dcast de comida Sporkful, y la empresa de pas
ta Sfoglini, con sede en Hudson Valley, Nueva
York se dieron tres criterios para crear una pas
ta nueva: capacidad de salsa (qué tan bien se
adhiere la s¿sa a la pasta), capacidad de hor
neado (qué tan fácil es pinchar con un tene
dor) y capacidad de hundirse los dientes (qué

tan satisfactorio se siente hundir los dientes
en ella). Cascatelli, llamado así por la palabra
italiana para cascada, afirma ser la combina
ción perfecta de estas cualidades. Su forma es
más corta que una hebra de espagueti, pero
más larga que la mayoría de los fideos grue
sos, lo que proporciona una superficie máxi
ma para las puntas del tenedor. La forma en
sí es curva, para una óptima hundibilidad
de los dientes, con bordes ondulados que se
levantan para crear un "canal de salsa". Una
extrusora de bronce especial creada especial
mente para la pasta le da una superficie rugosa
a la que la salsa puede adherirse.

CHÍA
¿Son buen complemento alimentario las se
millas de chía?
R. Si se comen en exceso, las semillas de chía
pueden causar varios problemas digestivos,
como inflamación, ya que son muy ricas en
fibra y contienen aproximadamente 10 gra
mos por porción de dos cucharadas. Según
FDA, la cantidad a recomendada de fibra por
día es de 28 gramos para una dieta de 2,000
calorías. Para ponerlo en perspectiva, al co
mer una porción de semillas de chía, con
sumiría más del 60% de su promedio diario
de fibra en una sola sesión y consumir esa
cantidad de fibra en una comida cuando su

cuerpo no está acostumbrado a procesar
tanta fibra podría causar problemas diges
tivos debido a los altos niveles de fibra inso

luble, que constituye el 50 por ciento.
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La migrante que habló
por México en la cumbre

Lluvias torrenciales que cayeron el fin de semana del 19 y 20
de septiembre de 2015 sobre el Valle de Toluca dejaron entre
7 mil y 8 mil damnificados en municipios como Lerma y San
Mateo Ateneo. Una comunidad afectada fue la San Pedro Tul
tepec, bordeada por el rio Lerma y la laguna de Chimaliapan.

Luego de años de sufrir sequía, la súbita inundación dejó
decenas de casas anegadas. La población, que se dedica pri
mordialmente a la fabricación de muebles, sufrió un golpe de
vastador en su modo de vida.

Una de las familias afectadas fue la de Xlye Bastida Patrkk
entonces una jovencita de 13 años de edad, quien se vio
obligada a emigrar. Hija de padre mexicano y madre chilena,
Xlye comenzó su nueva vida en el barrio neoyorquino de Mor
ningside Heights, al sur de Harlem.
Inspirada por el activismo de la joven sueca Greta

Thunberg Xlye quien se asume como otomí comenzó a
encabezar huelgas estudiantiles contra el cambio climático en
marzo de 2019, mientras estudiaba la preparatoria en The Bea
con School, una escuela del barrio de Hell's Kitchen.

En declaraciones al sitio de noticias amny.com, dijo que ella
y sus amigos estaban aterrorizados de saber que los efectos del
calentamiento global serian irreversibles en diez años.

La primera protesta masiva se realizó en la plaza Foley, cer
ca de la alcaldía de Nueva York, el 20 de septiembre de 2019,
justo cuatro años después de la inundación en San Pedro Tulte
pec. De ahí se realizó una marcha a Battery Park, en el extremo
sur de Manhattan, donde habló Thunberg, quien acababa de
cruzar el Atlántico en un barco de vela para asistir a la Cumbre
de Acción Climática de la ONU.

La participación de Xlye en el movimiento Fridays for Fu
ture comenzó a llamar la atención de los medios locales, que
publicaron perfiles sobre la joven mexicana y su papel en la or
ganización. La nota de aquella manifestación apareció en The
New York Times, que recogió declaraciones de Xlye, y calculó
que ese viernes faltarían a clases 1.1 millones de estudiantes
en los 50 estados del país. Previamente, la activista mexicana
había cabildeado a 15 miembros del consejo de la ciudad para
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conseguir autorizaciones para ausentarse de la escuela.
Ayer, Xlye participó en la cumbre climática convocada por

el presidente estadunidense Joe Biden. Su discurso incluso fue
adelantado varios minutos en la agenda de la reunión virtual y
presentado por el secretario de Estado, Antorry Bllnken.

Xlye es una inspiración para todos nosotros en el trabajo
que realizamos para dejar un mejor planeta a las siguientes
generaciones", escribió Bllnken en su cuenta de Twitter.

"Ya tenemos todas las soluciones; lo que debemos hacer
ahora es ponerlas en práctica", dijo la activista a los líderes
mundiales participantes.

Llamó a las naciones desarrolladas a aceptar que "la era
de combustibles se terminó y que necesitamos una transi
ción a renovables a nivel mundial para que podamos dejar de
emitir carbono". Y demandó detener la construcción de toda
infraestructura para combustibles fósiles y la extracción de hi
drocarburos. "No es suficiente preguntar qué mundo estamos
dejando a las futuras generaciones, sino qué generaciones es
tamos dejando al mundo", remató.

Unos minutos antes, en su participación de la cumbre, el
presidente Andrés Manuel López Obrador presentó un plan
para extender el programa Sembrando Vida a Centroamérica
y, con ello, dar trabajo a campesinos en Guatemala, Honduras
y El Salvador para desincentivar la migración y ofrecerles, a
cambio de su participación, visas de trabajo en Estados Unidos.
El mandatario ya había hecho pública esa iniciativa el domingo
pasado y, en respuesta, un alto funcionario del gobierno de
Biden, que habló de manera anónima con los medios, res
pondió que su país no estaba a favor de mezclar el tema de
cambio climático con el de la migración.

En el arranque de su mensaje, López Obrador dio a co
nocer que México había descubierto tres grandes yacimientos
de hidrocarburos, pero que ayudaría al mundo a "evitar el uso
excesivo de combustibles fósiles" mediante la sustitución de
importaciones de petrolíferos.

Más tarde, Xlye tuiteó sus impresiones sobre la cumbre:
"Me siento orgullosa de haber representado a México y a la
juventud, especialmente dado que el discurso de AMLO se
quedó corto en ambición".
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En respuesta a los policías asignados a res
guardar Aguililla, el CJNG utilizó drones con
explosivos para agredirlos. Una tecnología
que no habíamos visto y que pone a México
en una situación complicada frente a las ame
nazas por EU de declarar a cárteles de México
"terroristas". Si bien, como lo declaró el Gral.
Sandoval, no representan ninguna amenaza
para la seguridad nacional, sí lo son para la re
lación de colaboración entre México y EU en el
ámbito de seguridad al declarar al narcotráfico
como una amenaza terrorista.

La violencia no encuentra tregua, después
de la escalada de hechos violentos y la ingo
bernabllidad en municipios controlados por
el crimen, la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, re
conoce en la conferencia matutina el alza en
todo tipo de delitos. Marzo se convirtió en el
mes más letal y violento para las mujeres del
que se tenga registro. 2,964 homicidios, de los
cuales 96 son mujeres. Desde el inicio de la
presente administración, los índices delictivos
se fueron al cielo, la administración morenista
en sus apenas dos años de gobierno supera y
por mucho los muertos por violencia de pa
sadas administraciones. Cada mes se registran
alarmantes hechos sin que escuchemos cam
bios estratégicos en el tema de seguridad y es
un hecho que seguiremos igual.

Para el Presidente no hay hasta ahora sig

nos de que pudiéramos tocar fondo, aunque a
los ciudadanos nos parezca que todos los días
lo tocamos, basta con ver el ranklng del Con
sejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la
Justicia Penal, basado en el número de homi
cidios por habitante, en donde de las 50 ciu
dades más violentas del mundo, en 10,7 son
en México, Celaya ocupa el 1er lugar, así como
Ensenada, Tijuana, Juárez, Obregón, Irapuato
y Uruapan. A pesar de ello no hay respuestas,
sólo una secretaria, más ajena y más perdida
que el propio Durazo. Sin embargo, en pro de
la seguridad se implementa una ley que impli
ca una amenaza a la identidad, privacidad y
seguridad de los ciudadanos, una ley que nos

obliga a otorgar nuestros datos biométricos a
la autoridad con el argumento de que con ello
se limita el delito de extorsión, cuando todos
sabemos que quienes nunca darán sus datos
son los delincuentes y que encontrarán una
nueva forma o tecnología que les permita se
guir delinquiendo.

Si todos sabemos que de las cárceles salen
la mayoria de llamadas, la tecnología debería
usarse para evitarlas y tener control y segui
miento de ellas, así como de las cuentas en
las que piden depositar, en lugar de correr el
riesgo de que nuestra información caiga en
manos criminales. Toda la atención mediáti
ca está volcada en esta ley, llueven amparos, el

subsecretario de SSPC se encarga de explicar
y defenderla, mientras tanto cerramos marzo
con 95 muertos por día superando al mes de
febrero. Todo gira en torno a los 2 años re
galados al ministro Zaldívar para continuar
su mandato, mientras tanto el colectivo Ma
dres Buscadoras de Sonora encontraron una
humeante fosa donde se terminaban de cal
cinar varios cuerpos. Todo gira alrededor de
anunciar por encima de la ley programas so
ciales en la mañanera en plena veda electoral,
mientras en Celaya un grupo de delincuentes
irrumpió en un hospital para sacar a un herido
de bala después de un ataque. Todo gira en
tomo a defender al toro y a David Monreal, de
Morena, por tocar el trasero de una candida
ta, mientras en el último mes existieron 4440
denuncias por agresión sexual.

DE IMAGINARIA

La participación de 5 mil personas en el día de
la mariguana se convirtió en un evento con DJ
y mucha mariguana. El temor al contagio y a
vender públicamente el estupefaciente desa
pareció, así como la SSC de la CDMX desde el
desaguisado 8M para el que aún no se tienen
respuestas. A pesar de la solicitud del presi
dente del Senado de evitar la distribución de
dicha droga a las afueras del recinto, Harfuch
ni siquiera hizo el intento para evitarlo.
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Reformas como la de la Fiscalía General de la República o la
del Poder Judicial Federal, Incluyendo la prolongación o del
mandato del presidente de la Corte, Arturo Zaldívar son sin
duda trascendentes y reconfiguran el mapa institucional, in
cluso constitucional.

Pero a la gente pocas cosas le han importado más en es
tos días que el aprobado padrón de usuarios de la telefonía
celular, a través del cual tendrían que entregar a la empresa
de servicios, al momento de contratar una línea (o quienes ya
la tenemos contratada), numerosos datos personales, incluso
biométricos. La magnitud del tema se puede medir simple
mente asumiendo que en el país hay 126 millones de líneas
de celular, prácticamente una por habitante.

La construcción de un padrón de usuarios es una vieja de
manda de las áreas de seguridad. A esta administración no
le gusta recordarlo, pero el primero que insistió
en ese tema, y se logró la aprobación de una ley
en ese sentido fue Genaro García Luna, incluso
antes de ser secretario de Seguridad Pública, des
de la extinta Agencia Federal de Investigaciones.
Contar con un padrón, como el que se aprobó en
2009 era una demanda que se tornaba necesaria
por la utilización de celulares sin identificar para
diversos delitos, en forma notable la extorsión y el
secuestro. Ese padrón fracasó y en 2012 fue des
truido, luego de que hubo evidencia de que sus
datos eran comercializados en forma clandestina.
Los celulares sin Identificar, que son por lo

menos la mitad de los que se utilizan en el país,
han sido desde entonces utilizados por los gru
pos criminales para la extorsión, el secuestro y
muchos otros delitos. Por eso, desde la Secretaría de Seguri
dad nuevamente surgió la iniciativa, sumando a ese padrón
muchos otros datos, que van hasta el límite de la información
biométrica de los usuarios.
El problema, como sucedió con el padrón aprobado en

2009 y aumentado por los términos de la nueva ley, es que
un ordenamiento de estas características viola el derecho a la
privacidad, que se podrá argumentar que siempre es acotado
por el beneficio comunitario, pero en un contexto de profunda
desconfianza en las autoridades, y con una percepción de in
seguridad en el país que sigue estando arriba del 64%, según
los últimos datos del Inegi, el miedo a que esos datos terminen
más en manos de los delincuentes que de las autoridades es
completamente justificable.

La contradicción entre las exigencias de la seguridad pú
blica y los derechos ciudadanos debe solucionarse de otras
formas. Debe existir sí un. padrón de usuarios, coma en. mu
chos otros ámbitos, pero no veo por qué tiene que contar hasta

con datos biométricos (imposibles de obtener y resguardar sin
una inversión de miles de millones de dólares). En los hechos,
las otras 16 naciones que utilizan este tipo de información en
sus padrones telefónicos son, casi sin excepción, dictaduras
o gobiernos absolutamente autoritarios (o con una fuerte de
bilidad institucional, como Perú). Ninguna democracia tiene
un padrón de esas características.

El padrón debe construirse, pero se debe hacer sobre ba
ses más concretas y realistas. Pero de nada servirá si no se
termina, por ejemplo, con el mercado negro. Hoy se puede ir
a un tianguis de cualquier ciudad del país y comprar un ce
lular, que suele ser robado, y ahí mismo se consiguen chips
para utilizarlos. La seguridad pública tiene que comenzar por
desmantelar esos mercados.

Hace años que se aprobaron leyes para impedir el uso de
celulares en los reclusorios. No creo que haya
uno solo donde la ley se cumpla o donde las se
ñales estén bloqueadas. Hay quienes argumentan
que no bloquear celulares en los reclusorios tiene
razón de ser para interceptar llamadas entre de
lincuentes recluidos y sus socios en la calle. No
tiene sentido. Si no se puede impedir el ingre
so de celulares o chips a los reclusorios, lo que
se debe hacer es bloquear señales. También se
dice que de esa forma se terminan bloqueando
las comunicaciones de los vecinos. Puede ser,
pero siempre resultará menos costoso que tener
a cientos de delincuentes extorsionando u ope
rando desde las cárceles. Hay lugares, además,
ya identificados claramente con esa actividad:
muchas de las denuncias de extorsión provie

nen, por ejemplo, de llamadas de cárceles de Tamaulipas y
no puedo imaginar por qué no se puede bloquear esa forma
de operación.

En otras palabras, el padrón es necesario, pero debe ade
cuarse a nuestras realidades, pero lo verdaderamente im
portante es atender la enfermedad, no sólo los síntomas. Y la
enfermedad está en el mercado negro, en la venta indiscrimi
nada de líneas sin registro alguno y en cortar de una vez por
todas las comunicaciones clandestinas en los reclusorios del
país, sean federales o locales.

¿Cómo explicarle sino a la ciudadanía que tenga confianza
en entregarle a empresas y funcionarios toda su información
si al mismo tiempo se comprueba cotidianamente que no se
puede garantizar ni siquiera el control y la seguridad, inclu
yendo las llamadas de extorsión o para otros delitos, desde
dentro de las cárceles que deberían ser el lugar por anto
nomasia para el control del Estado sobre quienes están allí
recluidos?

La enfermedad
está en
el mercado

negro,
en la venta
indiscriminada
de líneas

sin registro
alguno.
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Mentalidad parroquial

A López Obrador el mundo lo tiene sin cuidado. En sus dos
años, 4 meses y 23 días en la Presidencia sólo ha viajado al ex
terior una vez: voló a Washington a entrevistarse con su amigo
Xrump. Siempre ha dicho que la mejor política exterior es una
buena política interior. Eso de la aldea global le es completa
mente ajeno. "Hay que concentrarse en México", repite.

Y por increíble que parezca, le dio prioridad a sus acólitos de
la mañanera sobre la Cumbre de Líderes sobre el Olma convo
cada por Joe Biden. Sólo escuchó los discursos del presidente
de Estados Unidos y de la vicepresidenta Kamala Harris, y
retomó su "rueda de prensa" cotidiana No fue, sino hasta poco
antes de intervenir que regresó a la cumbre. Las imágenes su
gieren que ya no estaba presente el mandatario estadunidense.

*E1 tema prioritario para los 40 jefes de Estado que partici
paron es el cambio climático. AMLO se vio desinteresado.
Utilizó los minutos que le tocaban para destacar las bonda
des de su programa Sembrando Vida que ya fue bateado por
Estados Unidos.

Prometió, eso sí, modernizar las hidroeléctricas, gene
radoras de "energía limpia y barata". La tarea de atender
;¡ífel grueso de la cumbre recayó en el canciller, Marcelo
::febrard

.

•t^fl eje de la política energética de la 4T es recuperar al
«;monopolio del Estado en el manejo del petróleo y la elec
»;blcidad. El regreso a la era del combustóleo y el carbón.
Ejemplos de esa trasnochada estrategia son la Ley de la In
dustria Eléctrica, congelada por los jueces por violar la libre
competencia y la Ley de Hidrocarburos, que abre la puerta a
las expropiaciones.

Hay una ofensiva en forma contra las energías limpias.
López Obrador es un convencido de que los generadores
de energía eólica como los de La Rumorosa"sólo afean el
paisaje".

*E1 afán del Ejecutivo de subordinar al Poder Judicial el
Legislativo ya lo tiene bajo control provocó algo insólito
en el Tribunal Electoral del Poder judicial de la Federación.

Cinco de los siete magistrados de ese tribunal le enviaron

ayer un oficio a fosé Luis Vargas, presidente del órgano jurí
dico, inconformándose con su decisión "unipersonal" de pos
poner, hasta el martes, las sesiones programadas ayer.

En la agenda de esas sesiones está el retiro de candidaturas
a Félix Salgado y Raúl Morón.

"Esa determinación afecta la impartición de la justicia cons
titucional electoral encomendada a este tribunal, toda vez que
implica el aplazamiento del análisis y resolución de asuntos
relacionados, entre otros, con el registro de las candidaturas, en
el entendido que las campañas electorales Iniciaron el pasado
3 de abril", reprochan.

Lo firman Reyes Rodríguez, Felipe de la Mata, Jannlne
Otálora. Felipe Fuentes e Indalfer Infante La Unica que no
suscribió fue Mónka Soto.

•Otra vez la tecnología se alió a la conspiración de los
conservadores para desprestigiar al régimen de López
Obrador. Primero fue la senadora de Morena, María Merced
González, que en un chat equivocado pasó el mensaje dirigido
a los senadores de su partido de que el presidente les encar
gaba las elecciones en Jalisco y Nuevo León.

Ayer fue el tumo de la diputada del PES Nancy Reséndiz.
Se le olvidó apagar el micrófono cuando sesionaba en comisio
nes, vía Zoom, la reforma que amplía dos años hasta el 2024
el periodo de Arturo Zaldívar como presidente de la Corte.

Se le escuchó una referencia al coordinador de los diputados
de Morena; "Ay, el pinche Mier está diciendo que la votemos".

La ampliación que viola los artículos 97 y 100 de la Cons
titución se aprobó por 17 votos a favor 13 en contra y cero
abstenciones.

El diputado Porfirio Muñoz Ledo, expresidente de la mesa
directiva, hizo un pronunciamiento contundente al respecto:

"El presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, no puede guar
dar silencio frente a una violación patética de la Constitución.
Lleva su nombre para a historia

"Está obligado a deslindarse ya del Ejecutivo que lo decla
ra como un juez a modo, e infama a todos los miembros de
la Corte calificándolos de Incompetentes", escribió en Twitter.

*La bancada del PAN en el Senado ya tiene nuevo coor
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dinador. Es el veracruzano Julen Rementería. Lo nom
bró ayer Marko Cortés, jefe nacional del azul. Sustituye
a Mauricio Kuri, candidato de ese partido al gobierno de
Querétaro.

Apenas hace tres días platicábamos con Rementería en
el Patio del Federalismo. Nos compartía en cinco palabras

su sentir sobre el gobierno de López Obrador: "Lo peor de
lo peor". El panlsta, sin embargo, reconoce que el Presidente
de la República es un comunicador muy hábil.

"Usa el tema de los programas sociales para decir a los be
neficiarlos de los programas sociales que en las elecciones de
junio próximo está en juego lo que les está dando", nos dijo.
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Indirectas al juez desde Palacio
En la tribuna de Palacio Nacional no se da tregua. El juez
Juan Pablo Gómez Fierro, quien ha concedido amparos
contra la reforma eléctrica y el padrón de datos biométricos
de usuarios de telefonía, nuevamente se llevó una pedrada
por parte del Ejecutivo. López Obrador aseguró que prefiere
renegociar contratos que llevarlos ajuicio, por aquello de que
hay jueces que resuelven en horas a favor de empresas telefó
nicas y de energía.

Delfina deja 'colgados'a góbers
La estuvieron espere y espere... pero no llegó. Se tenía pre
visto que, durante la reunión virtual entre autoridades fede
rales e integrantes de la Conago, la secretaria de Educación,
Delfína Gómez, diera santo y seña de cómo va la vacuna
ción de los maestros en el país y el regreso a clases en Cam
peche, pero al parecer el internet le jugó una mala pasada
y nunca se pudo conectar. La titular de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, trató de disculpar la ausencia. El que
sí atendió el llamado y alzó la voz fue elgóber de Hidalgo,
Ornar Fayad, quien advirtió que de poco servirá la vacuna
ción de maestros, si los niños se contagian entre sí y llevan el
virus a sus casas, donde sus familiares no están vacunados.

El "pin... Mier", mal y de malas
en San Lázaro
Fuerte balconeada una más dieron ayer al coordinador de
Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, que anda
mal y de malas. En plena discusión de las leyes del Poder
Judicial en la Comisión de Justicia, donde apuraba a los di
putados de la 4T a aprobar cuanto antes el transitorio que
amplía el mandato de Arturo Zaldívar en la Corte, se es
cuchó en el sonido del micrófono la voz descuidada de la di
putada del PES, Nancy Claudia Reséndiz Hernández,
decir con molestia: "¡Ay, el pinche Mier está diciendo que la
votemos!". Parece que Mier busca convencer a la mala a sus
compañeros.
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...Yjustifica al diputado
denunciado por abuso
Y hablando del líder de los diputados morenistas, Ignacio
Mier, ayer se vio mal al opinar sobre las acusaciones contra
su legislador poblano Benjamín Huerta, acusado de abu
sar sexualmente de una menor. Dijo que, en principio, no se
le puede sancionar en San Lázaro, porque si hizo lo que dicen
que hizo indicó "no lo hizo en su función como diputado fe
deral, lo hizo en su vida personal".

Sí hubo aplausos para México
Resulta que en el foro en el que el presidente López Obrador
participó y al cual no le puso atención, el enviado de Esta
dos Unidos para el clima, John Kerry, sí elogió a México.
Pero no por el discurso de AMLO, sino por el de la activista
mexicana de 19 años Xiye Bastida, originaria de San Pedro
Tultepec y hoy estudiante en Nueva York, por "subrayar la
urgencia que todo líder enfrenta para afrontar esta crisis". La
joven mexicana habló para 40 líderes mundiales y a nombre
de una generación. "Necesitamos aceptar que la era de los
combustibles fósiles ha terminado", dijo Bastida.

Frustran discusión sobre aborto
Algunos partidos se alistan para decirse feministas si eso
sirve para llevarle la contraria a AMLO. Pero, al momento de
defender los derechos de las mujeres, evitan discutir temas
como el derecho a decidir. Así pasó ayer en las comisiones
unidas de Igualdad de Género y Salud en la Cámara de Dipu
tados, donde está pendiente una iniciativa que busca despe
nalizar el aborto. Tras media hora de espera, se declaró que
no había quorum.
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El libro de Roberto Madrazo, México, la historia interminable. ¿Cómo
liberamos de una cultura política atrapada en el pasado?, es ágil, con
un hilo conductor sumamente interesante: ni más ni menos que cómo ha venido

cambiando el mundo por la tecnología y cómo es que México siempre cae en la
trampa y no termina de avanzar.

O LM: Primero que nada, déjame pre
guntarte, ¿por qué tú... escribiste un
libro?

G RM: Mira, esto me lo cuestioné,
pero tras ver la destrucción del país
y sus instituciones me dije: vale
la pena. Sé que el Presidente se va a
incomodar, que va a tener un enorme
disgusto, pues somos adversarios
desde 1988, pero sobre todo porque lo
conozco.

OLM: Déjame ser provocadora, ¿con
qué cara puedes criticarlo si tú tam
bién te obsesionaste con el poder?
G RM: Te confieso que sí me obsesioné,
me obsesioné con la idea de ser pre
sidente y cuando menos candidato,
entonces llegó un momento en que
no veía la realidad. Estas obsesiones
como las que tiene hoy el presidente Ló
pez Obrador son negativas para la vida
institucional del país.
O LM: Sostienes durante todo el libro
que el Presidente nos quiere regresar al
régimen de los 70...

G RM: El problema es que el Mé
xico en el mundo al que nos quiere
regresar Andrés Manuel ya no
existe. No había computadoras ni inter
net ni el mundo estaba globalizado.
OLM: Dices paradojas que tiene la vida
qué pensará el presidente Zedillo que lo
dejó pasar y que hoy lo ve en Palacio Na
cional cuando él quiso sacar a ese PRI
que tanto odiaba en el gobierno y
ahora regresó con AMLO y Morena.
G RM: Aquel PRI que no reconoció el
agotamiento del sistema político mexi
cano del 68, que no reconoce que el
sistema, no da más en las elecciones
pasadas. Ese PRI que Zedillo quería qui
tar, es el PRI que está gobernando y sí es
paradójico y, como lo pongo en el libro,
me muero de ganas de saber qué pensa
ría el presidente Ernesto Zedillo de
lo que está pasando en el país. Yo no
creo que él haya visualizado que López
Obrador, convertido en Presidente, iba
a querer regresar, hablando del futuro,
pero regresando al pasado, caminando
hacia el pasado y el pasado de Eche

verría y de López Portillo, no a cual
quier pasado.

OLM: Aseguras que el Presidente trai
cionó a México, pero sobre todo se está
traicionando a él.
G RM: Sí, porque el Presidente fue sin
duda un opositor muy inteligente,
con una propuesta bien articulada,
con un discurso que tenía empatia con
el sufrimiento de la población, cosa que
ya no vemos. Hoy es indolente, no tiene
simpatía por el dolor de los demás. Habla
de las cifras de los muertos por la pande
mia como si estuviera contando canicas y
no es así la vida. Él no es una persona que
pueda construir algo porque no tiene
visión de futuro. ¿Qué ha construido en
30 años? Nada. Es un agitador social en
la Presidencia. Cuando tú vas a elegir a
alguien en cualquier cargo de elección
popular, estás buscando que solucione
problemas, no que los genere, y lo que
está haciendo AMLO no es sólo generar
problemas, él ya es el problema.

O LM: ¿Cómo recibió al país y cómo esta
hoy?
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O RM: El país no estaba quebrado,
como él dice. Sí temamos muchos pro
blemas, había anhelos postergados y
muchas otras cosas que no se habían
solucionado, pero el país terna viabili
dad, teníamos una democracia per
fectible, pero en marcha; teníamos
instituciones que funcionaban y
que había que corregir y limpiar de
fenómenos de corrupción, pero mar
chaba. Y lo que él ha hecho es destruir
todo.

©LM: El Presidente dice: "No he endeu
dado al país", pero tú tienes otra óptica.
G RM: Nos prometió una vida mejor.
Qué importa ahora si mejor, con la
vida a secas hubiera sido suficiente.
Pero ni eso y no sólo por el Covid, sino
por acabar con el Seguro Popular, que
atendía a 50 millones de mexicanos, o
por no comprar medicinas o no tener
vacunas. Se robó además los fondos de
los fideicomisos, como los 33 mil millo
nes de las enfermedades catastróficas
como el sida, el cáncer, la hipertensión
y se lleva ese dinero para el Tren Maya,
la refinería de Dos Bocas y para el Ae
ropuerto de Santa Lucía, se lleva esos
derechos de los mexicanos a tener una

salud. Cuando a un ciudadano le quitan

sus derechos se vuelve siervo; sí, siervo
del señor en el poder.

OLM: Recalcas una y otra vez que es ne
cesario luchar por la República, la demo
cracia y el Estado de derecho...

ORM: Entre todos debemos construir
la defensa del Estado de derecho para
que ya no lo siga destruyendo, de una
democracia sin simulación como él

quiere hacer ahora con el INE, poner
su INE para simular la democracia.
O como puso el Tribunal Electoral
para simular la democracia. Está
pasando por encima del Poder Le
gislativo cuando le dice "oigan, no me
le cambien ni una coma a mis iniciati
vas", o cuando les dice a los jueces
"traidores a México", por conceder
amparos, (aún no pasaba el albazo de
Zaldívar).

O LM: ¿Cómo ves la elección?
G RM: Los indecisos van entre el 27
y 32%, que para una elección dentro
de cinco semanas es muchísimo, quiere
decir que no hay en realidad nada para
nadie en muchos lugares.

O LM: ¿Será una elección de ideas o
contrastes?

G RM: De contrastes. Hay que contras
tar con los hechos, hay que contrastar
también con las ideas, porque él no tiene
ideas, él tiene ocurrencias, él improvisa,
él no está preparado para ser Presidente
de México, es un hombre totalmente in
culto, sin preparación, de frases hechas,
no tiene solidez.

OLM: Pero llegó a ser Presidente.
G RM: Sí... y cómo nos está yendo. Yo
tengo amigos que votaron por él con
vencidos, que nunca me creyeron que

iba a gobernar con excesos ideológicos,
nunca, y hoy se dan de topes y dicen:
"No sabes cómo me arrepiento".

OLM: ¿Lo dices porque él sí pudo y
tú no? ¿Por ardido?
G RM: Obvio no, la realidad ahí está.
Aunque él sea Presidente y yo no haya
podido serlo, yo me reinventé en el
2007, no me quedé en mi derrota,
aprendí muchísimo de mi de
rrota, yo soy de los que piensa que de
tus fracasos aprendes muchísimo.
OLM: Latinus.
G RM:En Latinus nunca me invita
ron a participar, ni mi yerno Alexis
ni mi hijo Federico Madrazo, pero soy
testigo de cómo nace Latinus, porque
en las reuniones de familia se platicaba.
Son un grupo de muchachos empresa
rios, jóvenes, conozco a casi todos ellos,
que tenían el interés de hacer algo
en Estados Unidos, para llevarles a los
mexicanos las noticias de sus pueblos,
estados o municipios, en eso estaban
cuando se viene la pandemia y se volvió
incosteable económicamente hacerlo
allá, luego encontró un camino que no
se diseñó de origen, pero que ha dado un
buen resultado.

O LM: Dime una frase con cual debemos
de cerrar.
G RM: Debate, reflexión, análisis
que permitan tomar una decisión
correcta.

¿Tú le crees a Madrazo?
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Guía de encuestas
para electores

Tomo prestado el título
de ese magnífico libro de
Michael Traugott y Paul

Lavrakas, Encuestas: Guía para
votantes (Siglo XXI, 1997, con
reediciones en inglés), para ha
cer algunas reflexiones sobre las
encuestas preelectorales públi
cas rumbo a los comicios del 6 de

junio, en esta ocasión las encues
tas en los 15 estados con elección

para gobernador.
1. Las encuestas en nuestro país

no se habían enfrentado antes

al reto de medir las preferencias
electorales en tantas elecciones es

tatales al mismo tiempo. Los ma
yores precedentes fueron 2010 y
2016, y ambos años figuran entre
los peores en la precisión de las
encuestas, en parte por las fallas
en medir el apoyo a las alianzas
PANPRD. Este año la alianza es

PANPRIPRD en varios casos,
y el alto número de elecciones
se conjuga con unas campañas
precedidas por varios meses de
pandemia, de confinamiento,
de crisis económica y sus conse
cuentes restricciones presupués
tales. La pregunta de fondo para
las encuestas es cómo jugar su
rol informativo bajo las nuevas
circunstancias; cómo ofrecer más,
con menos.

2. Quizá por el contexto, el
mainstream de las encuestas ha

brillado por su ausencia. Las mar
cas encuestadoras más conocidas

están publicando muy pocos son
deos, y son raros los casos que lo
hacen en los 15 estados. Incluso
los ejercicios de agregación, que
tuvieron un auge en 2018, están
adormilados. ¿Será que el ma
instream dejará de serlo en estas

elecciones, o se están esperando a
la recta final?
3. La escasez de encuestas tradi

cionales está sobrecompensada
con un caudal de encuestas tele

fónicas robotizadas. La magnitud
de las llamadas masivas está lle
nando los huecos de información,
pero también ha generado cierto
desdén y suspicacia, sobre todo
de quienes argumentan que las
únicas encuestas válidas son las
que se hacían antes, en vivienda y
con entrevistas cara a cara.
4. Las encuestas en vivienda

tienen varias virtudes, entre ellas
lograr, en teoría, una mayor co
bertura poblacional; pero en la
práctica enfrentan limitaciones
enormes de costos, tiempos y
logísticas que las han hecho in
viables o poco aptas en estas cir
cunstancias cambiantes. En otros
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países son una especie ya extinta
o en vías de extinción, pero en el
nuestro siguen teniendo la fama
de gold standard. Al juzgar a las
nuevas metodologías hay que te
ner en mente que el récord de las
encuestadoras tradicionales en

México ha dejado mucho qué de
sear, aun con métodos cara a cara.
5. Las encuestas telefónicas ro

botizadas ofrecen mucha infor

mación de manera continua pero
poca variabilidad metodológica,
ya que son pocas empresas las que
las hacen. Llama la atención que
no ofrezcan cruces para análisis,
resultados entre subpoblaciones.
¿Acaso sólo hacen la pregunta de
voto? Si fuese el caso, han ganado
en cantidad pero han perdido en
análisis.
6. Las encuestas telefónicas con

entrevistas personales también
son muy comunes hoy en día. La
metodología no es nueva, se ha
cen por lo menos desde hace tres
décadas. La diferencia es que hoy
se consideran también números

celulares y no sólo residenciales, lo

cual, en teoría, aumenta su cober
tura poblacional. En la Ciudad de
México funcionaron muy bien en
2015 para estimar elecciones de
legacionales, pero no han estado
realmente a prueba en elecciones
estatales como lo estarán este año.
Habrá que ver.
7. Sorprende que las resistencias

a las nuevas metodologías provie
nen no sólo de personas mayores,
sino de las generaciones más jóve
nes y especializadas (esta observa
ción se la debo a mis estudiantes,
quienes han notado la resistencia
de algunos encuestadores jóvenes
a los nuevos métodos y su apego a
los viejos). Se entiende la nostal
gia por las encuestas cara a cara
entre el segmento de mayor edad,
pero ¿cómo explicarla entre los
jóvenes?
8. Una posible respuesta es que

manejan mejor los principios de
rigor científico con lo tradicio
nal, pero eso no implica que no se
puedan aplicar a lo nuevo. Las en
cuestas nuevas estarán sujetas a la
prueba de exactitud, pero también

hay que esperar que los principios
de muestreo probabilístico, las
preguntas claras y balanceadas, y
los diversos controles de calidad y
transparencia apliquen.
Son tiempos fascinantes para

las encuestas, tiempos de cambio
y adaptación. Tras casi un mes de
intensas campañas, sin embargo,
hay muy pocas. En mayo veremos
si el mainstream despierta o si ha
decidido abdicar. Por lo pronto,
dejo abierta esta Guía de encuestas
para seguir comentando temas so
bre su uso y metodología.
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AMLOy vacunas: hay
de mentiras a mentiras

La consultora SPIN calcula
que en cada mañanera
Andrés Manuel López

Obrador dice en promedio 86
aseveraciones falsas o no com
probables. Pero hay de menti
ras a mentiras. Ayer en Palacio
Nacional el Presidente volvió a
dar información engañosa con
respecto a la vacunación contra
el Covid19. Esas declaracio
nes son una irresponsabilidad
del jefe del Estado, que pueden
provocar que la pandemia en
México se prolongue y que en
fermen más sus gobernados.
Este jueves López Obrador

insistió en que como se ha
bía "comprometido" en abril
quedarán vacunados, al me
nos con una dosis, los mayores
de 60 años. Esa aseveración es
inexacta. Los esquemas de va

cunación que se han aplicado
hasta ahora a esa población son
de doble dosis. Así que cantar
como cumplida la promesa de
vacunación cuando no se ha
aplicado la totalidad del es
quema a muchos adultos es ase
gurar algo falso. Pero más grave
aún: no existe buena protección
con una sola dosis, y eso lo han
aprendido a la mala en Chile.
De forma que Andrés Manuel no
debería tener el tono celebrato
rio en una materia tan delicada

para la salud.
Pero el Presidente dice eso en

la mañanera y no se levantan
de inmediato las manos de los
periodistas presentes en Pala
cio Nacional. ¿Por qué? Porque
bastantes de los que asisten, ya
5e sabe, no son periodistas; y

porque sobre todo el formato
de esa cotidiana comparecencia
presidencial busca cuidar que
el mandatario no sea cuestio

nado, y que incluso él sea el
cuestionador.
Esta semana conversé con

Luis Estrada para hablar de la
mañanera, a la que él como di
rector de SPIN ha dado particu
lar seguimiento.
"Hay una razón por la cual no

es común que los presidentes
hagan conferencias de prensa
diarias", me dijo Luis. Los lí
deres se cuidan del riesgo de
sobreexposición a la prensa,
argumentó, lo que en el caso
de AMLO no ocurre porque
en la mañanera se favorecen

preguntas de medios que no te
van a criticar tanto, en detri
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mento de prensa que sí puede
exigir cuentas de lo que no está
funcionando.
Según los datos de SPIN casi

la mitad (46%) de las preguntas
de la mañanera las hacen "me

dios digitales" léase portales
de reciente creación o pale
ros; y el llamado Lord Molécula
ocupa el tercer lugar en cuanto
a preguntas formuladas. Ya me
dirán si a esa persona le im
porta más AMLO o servir a las
audiencias.
Para Luis Estrada es claro que

la dinámica de la mañanera es

que esos medios que no necesa
riamente son los de mayor au
diencia o reputación, le dan pie
al Presidente para que éste criti
que a la prensa. Ésa es la agenda
que priva. No la de interés gene

ral, como sería la pandemia o la
vacunación.

"Parecería que se ponen de
acuerdo Comunicación Social

de la Presidencia y estos repor
teros para sentarse hasta ade
lante, para hacer las preguntas,
leerlas en general, y para que
el Presidente pueda extenderse
más tiempo en sus respuestas",
comenta Luis.

Y mientras eso ocurre, el
efecto multiplicador que sí logra
la mañanera de los dichos del

Presidente puede llevarnos a
una situación donde las perso
nas vacunadas con una sola do

sis ellas y sus familias bajen
la guardia y se crean protegidos
cuando están lejos de tener la
inmunidad que otorgan dos do
sis de vacuna.

Hay de mentiras a mentiras.
Por el bien de México, López
Obrador debería refrenar su
ánimo propagandístico y reco
nocer que aún no están protegi
dos todos los de 60 años y más.
Una sencilla verdad que no le
costará gran cosa, pero sí sal
vará vidas.

Por el bien de
México, López
Obrador debería

refrenar su ánimo
propagandístico
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Pues sí, no entiende

El presidente Andrés Manuel
López Obrador se presentó
ante 40 jefes de Estado y de

gobierno, dignatarios globales,
dirigentes de organismos multila
terales y capitanes de la industria,
a los que mostró que de medio
ambiente no entiende nada. Más
aún, al participar en la cumbre
climática virtual convocada por
el presidente Joe Biden, trazó un
rumbo de México en completa di
sonancia con las preocupaciones
del mundo para resolver un pro
blema común, el calentamiento
global. López Obrador no repre
senta un problema planetario,
pero para el futuro de México,
se está convirtiendo en un serio
problema. El que vea las cosas
al revés, complica mucho más la
realidad nacional.
Ya no sorprende que en la ma

ñanera de Palacio Nacional, en los
mítines por el país, en encuentros
bilaterales con presidentes o en

las juntas cumbres como la climá
tica, el discurso de López Obrador
sea el mismo. Padece una especie
de autismo político donde sólo
se oye a sí mismo, tiene compor
tamientos repetitivos y obsesión
en sus intereses. Si fuera sólo una
narrativa, únicamente generaría
ruido. Pero al tomar decisiones
sobre lo que cree, sin importar
la información técnica que suele
contradecirlo, afectará a más de
130 millones de mexicanos en lo
económico y en lo social.
La cumbre virtual arrancó con

el compromiso de Biden que den
tro de ocho años Estados Unidos
reducirá entre 50 y 52% sus emi
siones de carbono, en compa
ración con los niveles de 2005,
y que para 2050, las emisiones
serán cero. Estos parámetros
fueron consensuados hace unos
días con el presidente chino, Xi
Jinping, quien, para acompañar
el esfuerzo, se comprometió a

alcanzar la meta 10 años des
pués. Al barco de la lucha contra
el efecto invernadero sumaron
los países industriales a la India,
otra de las naciones cuyo desa
rrollo ha sido muy contaminante,
y a Brasil, cuyo presidente, Jair
Bolsonaro, no creía en el cambio
climático.
Líderes democráticos, autori

tarios, populistas, de derecha o
de izquierda están construyendo
una coordinación real para evitar
que el cambio climático cause el
daño devastador que provocará
si permanecen estáticos o pasivos
ante el compromiso de reducir
las emisiones para mantener la
temperatura de la tierra en 1.5
grados centígrados, pues de otra
forma el derretimiento de los

polos generará cambios en los
patrones climatológicos, provo
cando huracanes cada vez más
fuertes en el norte e inundaciones
en miles de hectáreas arables en
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las zonas costeras del sur. Esto
generaría afectaciones en in
fraestructuras que estancarán al
desarrollo, provocará retrocesos
en el bienestar, y acelerará enfer
medades. El costo económico en
30 años será entre 10% del PIB en
las naciones más ricas, y el 24%
en las emergentes, de acuerdo
con un reporte del gigante asegu
rador Swiss Re.
De esos riesgos y desafíos se

trató la cumbre climática que
continúa trabajos hoy, y donde
hubo sólo un líder que estaba
definitivamente en un carril
distinto, López Obrador, quien,
ajeno a los retos que tiene en
frente, insistió en utilizar un foro
multilateral para hacerlo bilateral
y hablar directamente a Biden,
mezclar migración con medio
ambiente e ignorar las energías
limpias mientras promovió una
mayor producción de combustó
leo, con lo que, seguramente de
manera involuntaria, anunció a
sus pares que él y México, cuando
menos por el resto de su sexenio,
seguirán aportando su contribu
ción de contaminación global.
Que se encargue el mundo de sus
temas, debe pensar, porque lo
suyo, como esbozó en una parte
de su participación, es el im
pulso de programas sociales, en
este caso, Sembrando Vida, que
presumió a sus pares, quienes
probablemente no sepan que sus
irregularidades se contabilizan
en casi 2 mil millones de pesos.
Lo grave no es que esconda o

ignore la realidad del programa
que quisiera fuera adoptado por
todos. La reforestación, como le
mandó decir Biden la víspera,
es muy importante, pero insufi
ciente. El control de las emisiones
de carbono es lo que urge. Ese
tema, ni de manera casuística, lo
trató López Obrador, aunque dijo
que la renovación de hidroeléc
tricas que tienen más de 40 años
de vida generará energía limpia
y barata, que en el interlineado
local subyace su conflicto con la
generación de energía eólica, que
afirma que es cara y que además,
porque así lo dijo, afea el paisaje.
Sus ocurrencias no son cos

méticas, sino están atadas a
sus creencias. Y éstas tienen
un efecto devastador entre los
grupos de la sociedad más vul

nerables y de menor ingreso,
paradójicamente a los que ideo
lógicamente, sin conocimiento
pero con un gran voluntarismo,
busca defender y mejorar sus ni
veles de vida. Swiss Re analizó 48
países que comprenden el 90%
del PIB global, donde México,
salvo en una categoría extremas
lluvias, está entre las 20 nacio
nes más vulnerables por el cam
bio climatológico.
Seguir con altas temperaturas

podría impactar en la productivi
dad laboral como resultado de las
largas olas de calor y los efectos
de salud negativos, de acuerdo
con el reporte, que observó el
bajo número de personal médico
en comparación con su población
y otros países, y su inversión de

0.3% en investigación y desarro
llo, que es muy baja en términos
de capacidad de adaptación. Es
tos fenómenos naturales impac
tarían las cosechas, y al afectar las
zonas costeras, también los ingre
sos por el turismo. Para México,
si el calentamiento de la tierra se
mantiene en 2 grados centígra
dos, la caída en el PIB sería hasta
de 8%, que podría llegar a 13%
de pérdida de valor si la tempera
tura asciende a 3.2 grados.
López Obrador, o no entiende

estos datos y proyecciones, o no
los cree, o simplemente los ig
nora. Lo que sí hace de manera
consciente es seguir con sus pla
nes de contaminación, que es el
equivalente a su apuesta por las
energías fósiles, su rechazo ideo
lógico a las energías limpias, y sus
planes limitados y mal implemen
tados de reforestación. El mundo
no camina en sentido equivocado
a menos que todos estén mal y él
bien, como quizás lo piensa hoy
el Presidente.

El Presidente padece
una especie de
autismo político
donde sólo se oye a
sí mismo

Sus ocurrencias

tienen un efecto
devastador entre
¡os grupos más
vulnerables
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Candidatos al borde
de un ataque

Las campañas electorales
son dinámicas. Cam
bian conforme cambia

la comunicación y sus medios.
Si hace algunos años era de la
mayor relevancia tener spots
producidos por prestigiados
publicistas y en horario triple A
en las grandes cadenas de tele
visión, hoy es más importante
tener una producción sencilla
pero efectiva para invadir las re
des sociales y tener multitud de
mensajes. Ahora es más impor
tante bailar y cantar tu propio
jingle que decir algo mediana
mente relevante. Si los men

sajes de los spots rayaban en lo
ridículo, ahora, con la inmedia
tez y la brevedad de las redes,
tenemos un verdadero muestra
rio de estupidez encapsulada.
Por supuesto que hay quie

nes se adaptan con facilidad o
quienes son de estos tiempos
de redes y salen sin problema
haciendo sus interpretacio
nes, bailables y refraneros sin
problema alguno. No le tienen
miedo al ridículo y algunos de
ell@s tienen verdadero éxito.
También están los que pre
tenden adaptarse a los nuevos
formatos de comunicación. Son
intentos verdaderamente paté
ticos en los que se puede pasar
de la carcajada al estupor en 15
segundos.
Lo que no queda claro es qué

esperaban los candidatos de
esta elección hacer en campaña.
Porque si bien, por un lado,
está al asunto mediático en el

que lo importante es dar una
maroma o bailar con un tubo
en un lote baldío o intentar una

danza de conjunto con cinco
amigos todos vestidos de la
misma manera, por el otro está
que los recorridos en las calles
son de una tristeza pavorosa.
Ocho personas con banderas
gritando consignas en una calle
vacía, gritando algún tipo de
propuesta a quien se asomó de
algún balcón. Y por supuesto to
dos bailando. ¿De eso se trataba
ser candidato?

Imaginemos la conversación
de unos asesores con cualquier
candidato:

Necesitamos que nos grabe
unos videos para TikTok.
¿Qué canal es ése, no le he

oído? ¿Es el de Adela Micha?
No, candidato, es una red

social.
Ah, como elFeís. Ya sé, el

Peje ganó con eso, así que hay
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que darle. Claro, unos pinchis
videos a toda madre con los vol

canes y el océano...
No, se trata de algo máximo

de 30 segundos y solamente
sale usted.
¿Cómo crees? Treinta se

gundo no me alcanza para decir
buenos días porque me trabo.
Por eso le sugerimos que me

jor baile, nosotros le ponemos
la canción.
¿Con esta panza? Ni loco...

Pero como cuál les late que
baile; me sale bien la de "el
venaooo, el venaooo" o las de
Caballo Dorado también. Me
encantan las bodas.

Ándele, ya nos vamos en
tendiendo. Y de la panza no se
preocupe, mientras más llame
la atención, mejor; o sea, de
brinquitos y toda la cosa.
Ni que estuviera pedo. Cómo

creen. Todo tiene un límite.
Hay que hacer varios de ésos,

todo el tiempo esos videos.
No me digan eso ¿Y a qué

hora vamos a comprar votos?
Tengo una lana que me dio el
partido y pus pienso repartir la
mitad y la otra, pues... de algo
tengo que vivir, ¿verdad?
Eso no sabemos. Nosotros te

nemos que hacerle los videos.
¿Y los contrincantes? ¿A qué

hora se les insulta o qué? Le
traigo ganas a ese hdspm.
Eso ya no importa. Mejor

apréndase esta canción que
es un cover de No rompas más,
pero adaptado para usted.
No jodan, yo nomás quiero ir

a la Cámara a dormir y cobrar,
no le hago a la artisteada. De
haber sabido que era un con
curso como los de la escuela, ni
le entro. Voy a hacer el oso.
Así las cosas. Lo que vemos es

el producto no sólo de la breve
dad obligada por las redes, sino
también de nuestros patéticos
personajes que siguen confor
mando una, cada vez más, pe
nosísima clase política.
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Cervantes, Shakespeare
y el Día Mundial del Libro
El Príncipe de los Ingenios

Españoles, Miguel de Cer
vantes Saavedra, el gran

escritor hispano autor de Don
Quijote de la Mancha, murió en
Madrid el 23 de abril de 1616. Por
lo tanto, hoy viernes se cumplen
405 años de su fallecimiento. Su
deceso ocurrió cuando le faltaban

menos de seis meses para cumplir
69 años. Una edad muy superior
al promedio de vida que la gente
alcanzaba hace cuatro siglos.
Por algo tan extraño como

inexplicable, a Cervantes le siguió
siempre, como si fuera su sombra
y a lo largo de sus casi setenta
años de existencia, una prover
bial mala suerte. Vivió y murió
pobre, casi en la miseria. Trans
currió su vida sin recibir la justa
paga que su obra escrita merecía.
Sin reconocimientos, honores
ni homenajes. Hoy, según está
plenamente demostrado, es el
escritor más conocido, famoso y
estudiado de todos los tiempos.
Sólo para que se tenga una idea

de la grandeza de Cervantes y de
su producción literaria, cabe se
ñalar que a lo largo del siglo XX se
publicaron sobre él o respecto de
su obra un promedio de 140 títu

los por año (entre libros, ensayos
y estudios), es decir, casi tres por
semana.

El anterior recuento no incluye
tesis, ni siquiera de maestría o
doctorales, y corresponde sólo a
lo publicado en siete idiomas, a
saber: español, inglés, francés,
italiano, alemán, portugués y
catalán, de acuerdo al enciclopé

dico estudio bibliográfico reali
zado por el jesuita español Jaime
Fernández. Amén de que no hay
semana en que no se celebre en
alguna parte del mundo algún
coloquio, congreso o simposium
de alta calidad académica sobre

Cervantes y su obra, en particular
El Quijote.
Para que lo anterior empezara

a suceder, es decir, a reconocér
sele su verdadero valor, tuvo que
transcurrir un siglo y medio des
pués de su muerte. Así, a fina
les del siglo XVIII, un profundo
conocedor de El Quijote e insigne
y apasionado cervantista inglés,
Juan (así ponía él su nombre,
Juan) Bowle, observó algo que
hasta entonces nadie había no

tado: Que Miguel de Cervantes y
William Shakespeare murieron
oficialmente en la misma fecha:

el 23 de abril de 1616, aunque con
diez días de diferencia. ¿Cómo
está eso?
Muy sencillo. En el siglo XVII

España e Inglaterra se regían por
calendarios diferentes. La patria
de Shakespeare, cuando él mu
rió, mantenía aún el antiguo ca
lendario juliano, implantado en
tiempos de los romanos por Julio
César, que consideraba bisiestos
todos los años múltiplos de cua
tro, aunque correspondieran a fin
de siglo.
En cambio, España adoptó a

partir del 15 de octubre de 1582
el calendario gregoriano, estable
cido por el papa Gregorio XIII. La
modificación consistió en consi
derar sólo como bisiestos los años

divisibles por cuatro, para con
este ajuste hacer más exacta la
medición del tiempo, en función
del movimiento de nuestro pla
neta en torno al sol.
Cuando la patria de Cervantes

dejó el calendario juliano, pasó de
un día para el otro del 4 al 15 de

octubre. Lo cual significa que el
periodo comprendido entre el 5 y
el 14 de octubre de 1582, es decir,
diez días, oficialmente no existió
en España. Lo mismo sucedió en
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Inglaterra cuando ésta adoptó el
calendario gregoriano, 170 años
después de que lo hizo España.
Hechas las anteriores conside

raciones, tenemos entonces que
si bien Cervantes y Shakespeare
murieron ambos, cada uno según
su respectivo calendario, el 23
de abril de 1616, el inglés falle
ció diez días después que Cer
vantes, es decir, el 3 de mayo de

1616 de acuerdo al calendario

gregoriano.
Algo verdaderamente tan sig

nificativo como extraordinario:
Que quizá los dos más grandes es
critores de todos los tiempos, Cer
vantes y Shakespeare (aunque en
el caso del primero yo suprimo el
quizá), hayan fallecido exacta
mente en la misma fecha ¡pero
con diez días de diferencia!

Por lo anterior, desde 1996 la
UNESCO estableció el 23 de abril
como Día Mundial del Libro (ac
tualmente Día Mundial del Libro

y del Derecho de Autor) con el
objetivo de fomentar la lectura.
Y como una forma de honrar,
aunque poco se insiste en decirlo
expresamente, a Miguel de Cer
vantes y a William Shakespeare.
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Monopolizan
el tamiz neonatal

urante más de 15 años el IMSS ha comprado el reac
tivo para el tamiz neonatal de procedencia cubanaD de la marca Tecnosuma con "grado de integración
nacional".

La representación exclusiva la tiene en México la em
presa Ensayos y Tamizajes de México, S.A. de C.V., de la cual es
dueño José María Gutiérrez.

Esta compañía ha sido investigada anteriormente por la Co
misión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios (Co
fepris) por reetiquetar el reactivo para el tamiz neonatal de
procedencia cubana.
Gutiérrez hacía pasar como producto de fabricación nacional

el reactivo cubano y lo vendía a sus dos principales clientes, el
IMSS que dirige Zoé Robledo, y el ISSSTE que lleva Luis Anto
nio Ramírez.
En la licitación LA050GYR988E72019, contratación del "ser

vicio médico integral de estudios de laboratorio clínico 2020
2022" estaba incluida la Partida 61 "Tamiz Neonatal" de estas

pruebas.
Sin embargo esta partida fue eliminada y no se concluyó la

compra ni se publicó evento alguno, hasta septiembre del 2020,
cuando el IMSS convocó a una investigación de mercado.

Se notó la intención de corregir esta aberración y se solicitó que el reactivo y equipos fueran de tecno
logía totalmente automatizada, características con la que no cuenta la empresa de Gutiérrez.
El Órgano Interno de Control del IMSS ha detectado que Tamizajes de México está fincando un entra

mado de empresas afines, que simularían competencia, pero en realidad se buscaría topar precios.
En ese grupo se incluyen a Instrumentos y Equipos Falcón, de Noé Ramírez, con la que Ensayos y Ta

mizajes de México comparte contrato precisamente en el ISSSTE.
Asimismo, Load Soporte de Logística, de la cual es también dueño Gutiérrez, y Tecnosuma México,

además de otras empresas relacionadas como Genesis Healthcare y Diagnomol.
Todas estas empresas presentan la misma marca Tecnosuma a precios prácticamente idénticos. La

intención de armar ese bloque tendría la finalidad de dejar un precio sumamente bajo y con la misma
marca.

El 9 de abril se publicó la Licitación Pública Electrónica Internacional Bajo la Cobertura de Trata
dos LA050GYR988E52021. Lo interesante es que ya se incluye la tecnología "nacional" de Ensayos y
Tamizajes.
Esta operación, por encima del Órgano de Control Interno del IMSS, y en aras de seguir manejando

por otros 15 años más los servicios de tamiz neonatal con tecnología "nacional" y de poca confiabilidad.
En la tercera semana de mayo se entregan ofertas económicas y en la primera de junio se anuncia al ga

nador. Se van a adquirir hasta 6.5 millones de pruebas por un monto cercano a los 200 millones de pesos.
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EFECTIVAMENTE, ALTAN REDES, que dirige Salvador
Álvarez, está en ruta a concurso mercantil. Sería la
primera gran empresa, incluso
antes de Interjet, que consigue
el recurso. Entre los acreedores

apunte a la banca de desarrollo,
léase Nafin y Bancomext que di
rige Juan Pablo de Botton, y
Banobras que capitanea Jorge
Mendoza. Asimismo CAF Ban
co de Desarrollo de América La
tina que lleva Luis Carranza, el
Banco Interamericano de Desa
rrollo a cargo de Mauricio Claver y el China Develo
pment Bank que maneja Zhao Huan. También Nokia
y Huawei, proveedores de esta firma que empujó el
gobierno de Enrique Peña Nieto, vía Luis Videga
ray, como secretario de Hacienda.

TAMBIÉN EN ESA misma línea apunte a AlphaCredit,
de José Luis Orozco y Augusto Álvarez. A princi
pios de semana la intermediaria
no bancaria informó que registró
contablemente mal ciertos acti
vos financieros y al modificar el
cálculo le aparecieron unas pérdi
das enormes. Los compromisos se
ubican en más de 13 mil millones
de pesos emitidos tanto en Cebu
res como en Cerpis. Son acreedo
res Barclays que lleva aquí Raúl
MartínezOstos, Credit Suisse
que capitanea Nicolás Troillet, Morgan Stanley que
encabeza Jorge MartínezNegrete e Invex de Juan
Guichard. La Fintech ya fichó de asesores a Roths
child, que lleva Víctor Leclerq, y Del Castillo y Cas
tro, de Fernando del Castillo.

EL LIQUIDADOR DE Oro Negro, Gerardo Badín, pidió
a la jueza de bancarrotas Shelley C. Chapman sus
pender la demanda del contratista en Nueva York. La
petición tiene que ver con el contrato que Gonzalo
Gil y José Antonio Cañedo suscribieron con Quinn
Emanuel, el cual no estaría firmado y carecería de
efectos. El bufete que lidera Juan P. Morillo está co
brando entre 4 y 7 millones de dólares y no hay segu
ridad de que gane el caso a Pemex. Los fundadores de
Oro Negro demandaron por casi mil millones de dóla
res. Badín contrató al bufete Duane Morris que en su
dictamen refiere que "la demanda subyacente es una
teoría generalizada de una conspiración global". Así
de mordaz su conclusión.

EN EL MARCO del Día de la Tierra, Ninfa Salinas Sada,
vicepresidenta del Comité Ejecutivo del Grupo Salinas,
renovó ayer el compromiso firma
do en 2018 con los lincamientos
del Pacto Mundial de las Nacio
nes Unidas, la Iniciativa de Soste
nibilidad Corporativa voluntaria
más grande del mundo que busca
fortalecer las acciones a favor del
medio ambiente, los derechos hu
manos y laborales, el combate a la
corrupción e impulsar la Agenda
2030, que promueve el desarrollo
sostenible, esenciales en las acciones de responsabili
dad social de Grupo Salinas desde hace varios lustros.
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PAYASO. La nue

va normalidad y
manera de traba

jo a distancia ¡ue
ga en contra de los
legisladores mexH
canos, ahora fue
et turno de Nan

cy Claudia Resén
diz, Hernández, di
putada por el PES,
quien olvidó apa
gar su micrófono y
sé léSeSCapó una
grosería. "Ay, el pin
cheMier está di
ciendo que la vo
temos". Lo anterior
ocurrió en la Comi
sión dejusticia de
la Cámara de DiB
putados que apro
bó, con 1 7 votos a
favor y 1 3 en con
tra el dictamen de
la reforma del Poder
Judicial.

BALA HUMA
NA Han sido tan
descoordinados los
tiempos en el caso
Salgado Macedo
nio, entre fallos del
INE, idas y regresos
al tribunal electoral,
que cualquier deta
lle puede provocar
cefás levantadas,
corno la solicitud de

la magistrado Mó
nica Soto, quien avi
so cpe se tomóel
día de hoy a cuenta
de vacaciones;. To
tal, que®l caso'de
Salgado será vota
do más adelante.
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La jauría y el miedo
Sólo el primer perro sabe por qué

ladra, dicen en los ranchos. Lo
mismo sucede en las redes sociales,
como demostró la investigación de
Rossana Reguillo y el laboratorio de
redes SigmaLab del ITES0 cuando
estudiaron el comportamiento de la
red amlovers. Y algo muy similar su
cede en el Poder Legislativo donde
diputados y senadores son capaces
de votar sin cambiar comas, no sólo
con abyección sino con el orgullo de
pertenecer a la jauría, ladrar sin sa
ber por qué ladran.

¿Cuál es el sentido de prolongar
el mandato del ministro Zaldívar co

mo presidente de la Suprema Corte?
¿Qué quiere o pretende el presidente
López Obrador y suponemos que
también el presidente de la Corte que
sólo pueda hacer él y nadie más? Sal
vo contadas excepciones, viejos lobos
de mar y demócratas convencidos co
mo Porfirio Muñoz Ledo o Pablo Gó

mez (los conversos suelen ser los más
firmes en sus convicciones), la mayo
ría de los diputados y senadores more
nistas van tras el líder de la manada sin
cuestionar no sólo el rumbo sino las

formas del líder. ¿Por qué Zaldívar?
¿Por qué violentar la Constitución?
Nadie lo pregunta; todos obedecen.

Pero, igual o más delicados que los
ladridos de la manada, sonlos silencios
de los cercanos. ¿Dónde están Marce

lo Ebrard, Tatiana Clouthier y Olga
Sánchez Cordero, esos que suponía
mos demócratas convencidos y defen
sores del Estado de derecho en esta dis

cusión que sí es de fondo, que sí impli
ca un cambio en la manera de entender

nuestra democracia? No es canilla, los
tres han sido mujeres y hombres com
prometidos con la democracia y ahí es
tán sus declaraciones, contundentes,
sobre los contrapesos del presidente
de los que habló Tatiana previo a la to
ma de posesión, y la entrevista de tam
bién en aquellos días de 2018 de la hoy
secretaria de Gobernación con Car

men Aristegui diciendo que tenía ins
trucciones precisas del presidente
electo de ejercer un respeto irrestricto
entre poderes.

El silencio por miedo miedo a ca
er de la gracia del líder, miedo a perder
la posición en la manada, miedo a sa
lirse de las voces del coro  o porque son
políticos en edad de merecer, es un sín
toma de que las formas autoritarias
avanzan. El miedo y el silencio se con
vierten poco a poco en cultura política
y van llenando los espacios de poder
como un banco de neblina que cae so
bre el valle.

Luis Miguel González Márquez
suele recordar que donde hay dos que
piensan exactamente igual, uno so
bra. Cuando hay un gabinete que qui
zá no piensa igual, pero por miedo no
dice lo que piensa, todos sobran.
Cuando diputados y senadores de
fienden su postura con el único argu
mento de que así nos lo pide el presi
dente, también sobran.

Si decimos que la democracia es
tá en riesgo no es sólo por la omnipre
sencia de una sola voz, sino por el si
lencio cómplice de quienes lo rodean.
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Fue difundida por la agencia de noticias Reu
ters la primera nota que detecté en los medios
extranjeros alusiva al breve discurso que ayer
pronunció el presidente, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, al participar por la vía virtual

en la Cumbre de Líderes sobre el Cambio Climático,
convocada por el presidente estadounidense JoeBi
den, que el gobierno de EU calificó como "un evento
clave en el camino hacia la Conferencia de las Na
ciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP26)
que se realizará en noviembre en Glasgow, diseña
do para aumentar las posibilidades de obtener resul
tados significativos sobre la acción climática mundial
en la COP26",

Reuters tituló así su nota: Treesforvisas: México
suggests UScitizenshipforreforestation (Arboles por
visas: México sugiere ciudadanía estadounidense por
reforestación). Para la agencia, lo más importante del
discurso de AMLO fue su propuesta de que EU "ofrez
ca visas de trabajo temporales y eventualmente la ciu
dadanía a quienes participen en un vasto programa
de plantación de árboles que espera expandir a Amé
rica Central".

En su discurso de poco más de cinco minutos, el
presidente explicó los alcances del programa Sem
brando Vida y sugirió que éste se amplíe al sureste
de México y Centroamérica "para sembrar 3,000
millones de árboles adicionales y generar un millón
200,000 empleos" y que sea EU quien lo financie en
Guatemala, Honduras y El Salvador.

No conforme con pedirle a EU dedicar miles de
millones de dólares para pagar el costo de Sembran
do Vida en Centroamérica, también propuso, "con to
do respeto" que el gobierno de EU le otorgue una vi
sa de trabajo temporal a quienes siembren "sus tierras

durante tres años consecutivos" y "luego de otros tres
o cuatro años" hasta la residencia o la nacionalidad
estadounidense.

Andrés Manuel mencionó otras estrategias de su
gobierno que, según él, servirán para combatir el
cambio climático: "el petróleo... se destinará, básica
mente, a cubrir la demanda de combustibles del mer
cado interno y se acabará con la práctica de expor
tar petróleo crudo y comprar gasoli ñas. De esta forma
ayudaremos a evitar el uso excesivo de combustibles
fósiles... También estamos modernizando nuestras

plantas hidroeléctricas para reducir el uso decombus
tóleo o carbón en la producción de electricidad".

En ningún momento se refirió al desarrollo de fuen
tes de energía limpias, a la substitución de las flotas de
automotores del sector público que queman gasolina
o diésel por vehículos eléctricos o híbridos, al desarro
llo de métodos de construcción menos contaminantes,
a la promoción de edificaciones verdes, a exenciones
o deducciones fiscales para quienes inviertan en equi
pos, construcciones o vehículos ecológicos.
No creo que sus propuestas —más migratorias

que ecológicas— hayan impresionado a Biden ni a
los otros 39 líderes que lo escucharon. En Washing
ton y otras capitales no fue bien visto el hecho de que,
con tal de reanudar su conferencia de prensa, se des
conectara de la cumbre después de su discurso y mos
trara no tener el más mínimo interés de escuchar los

discursos de otros jefes de Estado y/o de gobierno.
El presidente de México confirmó ayer que lo su

yo no es el tema del cambio climático ni el de quedar
bien ante otros gobernantes.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Inslagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Al margen del lote de 72 aeronaves susceptibles
de enajenación por el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado, el Súper KingAir B300 de
la Exportadora de Sal permaneció los dos pri
meros años de esta administración en su ba

se de operaciones, el aeropuerto Abelardo L. Rodríguez de
Tijuana.

Ese aparato de la Beechcraft cumplía con las especifica
ciones para exentar su enlistado en el inventario de aerona
ves gubernamentales a remate: si bien estaba dedicado prin
cipalmente al traslado de los directivos de la paraestatal, es
el único medio de comunicación con la mina de sal, ubica
da en el municipio de Guerrero Negro, Baja California Sur.
Obligados por la austeridad, sus usuarios habían redu

cido al mínimo el presupuesto para su resguardo, manteni
miento y operación. Pero el año pasado, tuvieron que man
darla al taller, para mantenimiento. Además del overhaul de
los Prat&Whitney del bimotor, se requería reemplazar los so
portes aisladores de vibración para ambos motores, después
de 3,600 horas de vuelo.

La Dirección de Administración y Finanzas de ESSA au
torizó la cotización presentada por el área de conservación
y obra pública. El jet matrícula XB GRN voló al hangar de
SoCal Jet Services Incorporated, en Long Beach, California,
donde aún permanece. Y es que terminados los trabajos de
mantenimiento, la empresa remitió su invoice, por dos millo
nes de dólares. Una normatividad caótica y la insuficiencia
de presupuestóles han impedido que la aeronave regrese a
Guerrero Negro. Por lo demás, desde hace tres años, 2017,
el permiso para el uso del aeródromo está vencido y la pista
de aterrizaje se encuentra en reparación.

Enterada de estas y otras anomalías, la secretaria de Eco
nomía, Tafiana Clouthier Carrillo, quiere evitar pagos ex
cesivos —además del mantenimiento está el cobro por cada

día que el Súper KingAir pasa en Long Beach— y posterior
mente emprender acciones legales contra los responsables
deeseyotros "contratos leoninos".

El anterior director general, Antonio Avilés, renunció
hace abril. Y media docena de mandos medios y superio
res —entre ellos el titular del OIC— fueron despedidos. En es
pera de la ratificación quedó el director de Administración y
Finanzas, Jesús Martínez Torres, quien reporta directa
mente a la Secretaría de Hacienda. El nuevo contralor de la
paraestatal, Alfredo Saavedra Peimbert, ha recibido la
encomienda de revisar la legislación vigente para aplicar las
sanciones correspondientes a Koji Osuka, quien desde ha
ce cinco años funge como director adjunto de ESSA por de
signación de Mitsubishi Corporation, el socio minoritario del
Estado mexicano en la salinera.

Una acción que —en caso de ejecutarse— sería más ira
cunda que útil. Y que tiene un antecedente ominoso. En el
2015, el entonces director adjunto de ESSA, Takuya Ha
maguchi Tagawa, fue requerido por la Dirección General
Adjunta de Responsabilidades de la Secretaría de la Función
Pública, para responder por presuntas irregularidades come
tidas durante el periodo de Jorge Humberto LópezPor
tillo El funcionario japonés nunca respondió a los citatorios
ni a los edictos. Tampoco la dependencia federal lo notificó
por rotulón, como amenazó.
Públicamente, la secretaria de Economía se ha quejado

por la indolencia de los socios minoritarios de ESSA. Osuka
habría estampado su firma en la autorización para el reacon
dicionamiento de la aeronave.

Detrás de las discrepancias sobre cuestiones administrati
vas, está el modelo de negocios y la operación de la empre
sa, que tiene ventas anuales por 5,000 millones de dólares.
Mitsubishi tiene derecho de exclusividad sobre la producción
de ESSA desde 1973, cuando adquirió el 49% de las accio
nes de la empresa.
Antes de que concluya este mes, deberá sesionar el Con

sejo de Administración de la empresa. La secretaria de Eco
nomía y el nuevo director general, Gregorio Cavazos de
berán resolver un cúmulo de asuntos heredados, pero de
urgente resolución.
Principalmente, está pendiente de ratificar el convenio

marco y el contrato de 6.6 millones de toneladas métricas de
sal industrial para el 2021 con Mitsubishi.
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Kn realidad existen una multitud de

factores que hacen casi imposible 1110
verse de estrato social, también de la
pobreza, justo porque la desigualdad
es inmensa... La desigualdad es definí
ti\ ámente mala para la economía, pero
también para todo lo demás.

ergio Sarmiento es, desde
hace varias décadas, un arsticulista indispensable para
el debate nacional y uno de
los principales polemistas de

nuestra vida pública. Eso se agradece en
una vida pública, la mexicana, donde las
¡deas se discuten muy poco. Recientemen
te, en un programa de radio, Sarmiento
afirmó que el problema de una sociedad
no era la desigualdad, sino la pobreza,
que en realidad no vale la pena preocu
parse por la desigualdad, ya que si lo ha
cemos es solamente por envidia. Pienso
que Sarmiento no afirma eso por polemi
zar, sino porque siempre lo ha pensado y
ha sido un argumento de los economistas
liberales, dominante por varias décadas.
ProgresaOportunidades fue la quintaesen
cia del programa diseñado para ayudar
solamente a los más pobres, en teoría so
lo a ellos era necesario apoyar para que
pudieran acceder a los servicios educati
vos, a los de salud y a los mercados labo
rales. El resultado fue efectivamente, ma
yor atención escolar, especialmente de
niñas en secundaria, cierta mejora en nu
trición, en indicadores muy básicos de sa

lud y una estabilización de los porcentajes
de personas en situación de pobreza. Sin
embargo, en realidad prácticamente nin
guno de los beneficiarios de Progresa de
jaron la pobreza. Tampoco cambiaron de
estrato social o de decil de ingreso la enor
me mayoría de las personas en los nive
les medios de ingreso. En realidad existen
una multitud de factores que hacen casi
imposible moverse de estrato social, tam
bién de la pobreza, justo porque la des
igualdad es inmensa.
La narrativa dominante hoy en día es

la de Pikkety o la de Stigltz, basada en
evidencia muy robusta que muestra que la
desigualdad en el mundo desarrollado se
ha incrementado desde los años 80's, a
raíz del debilitamiento de las instituciones

públicas, especialmente las del estado de
bienestar y las reducciones fiscales. Espe
cialmente en Estados Unidos, en donde la
probabilidad de tener acceso a la educa
ción universitaria de una persona es casi
idéntica al decil de ingreso de sus padres.
Eso creó las condiciones para que se ge
nerara una corriente política que puso, o
pone, en riesgo a las instituciones demo
cráticas de ese país. La mayor desigual
dad no creó mayor riqueza, es decir, el
periodo neoliberal no tuvo más crecimien
to que el de la post guerra.

La desigualdad es definitivamente ma
la para la economía, pero también para
todo lo demás. Keith Payne, profesor de
psicología de la Universidad de Carolina
del Norte, recoge en "The Broken Ladder"

una buena cantidad de evidencia para li
gar desigualdad a los principales proble
mas sociales, inseguridad, inestabilidad
política, su argumento es que en la medi
da en que las personas perciben que su in
greso es mucho menor que el resto no par
ticipan en los públicos y está en contra de
lo que perciben como el sistema. Reciente
mente, Daniel Markovits, profesor de de
recho de la Universidad de Yale, escribió
La Trampa de la Meritocracia, en donde
argumenta que el tipo de instituciones co
mo en la que el trabaja sirven para perpe
tuar una elite que impide la movilidad so
cial del resto.

El hecho de que el señor Slim pueda pa
gar con sus ganancias de un año el suel
do de tres millones de trabajadores mexi
canos que ganan un salario mínimo y que,
si se suman las ganancias de otros tres mi
llonarios mexicanos, el número llegaría a
cuatro millones es un problema en todos
los sentidos. Esos niveles de acumulación

generan serias distorsiones en la econo
mía, hacen prácticamente imposible la
competencia y la innovación, reducen las
posibilidades de fiscalización, y cancelan
la movilidad social. Lo interesante es que
los argumentos de Sarmiento generaron
gran polémica hoy, cuando no eran con
troversiales en sus artículos de hace una
década. Eso es una buena noticia, ahora
nos queda claro que la desigualdad es el
problema de nuestra sociedades.
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Joe Biden llegó a la presidencia de los Estados Unidos con un
ambicioso programa de acción climática. Prometió convocar
a una Cumbre mundial durante sus primeros cien días en el
gobierno. Cumplió. La Cumbre está teniendo lugar en estos
días, habiendo arrancado ayer, jueves 22 de abril, Día de la

Tierra. El objetivo es convocary asumir liderazgo entre las naciones
para reducir emisiones de gases de efecto invernadero de tal forma
que el aumento en la temperatura del planeta no exceda los 1.5 
2.0 °C, y evitar así consecuencias catastróficas. Se trata de hacer
ver a Jefes de Estado los considerables beneficios económicos de
las políticas contra el calentamiento global. Los invitados son 40 lí
deres de países responsables de al menos el 80% de las emisiones
globales, así como de naciones particularmente vulnerables al cam
bio climático. La Cumbre es un punto de inflexión para potenciar el
Acuerdo de París y la COP 26 que tendrá lugar en Edimburgo hacia
finales de este año. Es una iniciativa que hará que los Estados Uni
dos recuperen su prestigio diplomático multilateral.
Son varios temas esenciales que habrán de abordarse en la

cumbre. Uno es el imperativo de reducir emisiones en 50% ha
cia el 2030, y de lograr economías de cero emisiones netas ha
cia la mitad del siglo. Esas son las metas estratégicas que debe
rán asumir todos los países para salvar, literalmente, al mundo,
por medio de las llamadas Contribuciones Nacionalmente Deter
minadas (NDC, por sus siglas en inglés) ante el Acuerdo de Pa
rís. Grandes empresas multinacionales se han sumado a la inicia
tiva y han establecido compromisos alineados. La expectativa es
que los gobiernos asuman compromisos de reducción de emisio
nes de gases de efecto invernadero (NDC) mucho más ambicio
sas que las que han ofrecido hasta ahora, para el 2030, de tal
forma que se logren los objetivos del Acuerdo de París. La buena
noticia es que China, el país con las mayores emisiones en el pla
neta, ha tomado el reto y se ha planteado también como prota
gonista climático, lo cual quedó de manifiesto con la reciente visi
ta de John Kerry (enviado especial de Joe Biden para el clima) a
Pekín en días recientes.

Esta Cumbre del clima busca también que en países como China,
Japón, Sudáfrica, India y México se cancelen inversiones públicas y
subsidios a combustibles fósiles, refinerías de petróleo, y termoeléc
tricas de carbón y combustóleo, y se reorienten hacia la transición
energética. Un componente esencial, entre los objetivos de Cum
bre, es la promoción de las llamadas Soluciones Naturales al calen
tamiento global, como es el caso de la restauración a gran escala
de bosques, selvas y humedales capaces de capturar el C02 de la
atmósfera y de recuperar la biodiversidad. Igualmente, la Cumbre
persigue que los planes de rescate económico a partir de la pande
mia de Covid19 se destinen hacia las energías limpias, la electri
ficación, las nuevas tecnologías, y la restauración de ecosistemas,
cosas que tienen una gigantesca capacidad de generación de em
pleos y de inducir un crecimiento económico acelerado.
Este es el contexto que ilumina la terrible y demencial regre

sión energética, ambiental y climática en la que está enfrascado
el gobierno mexicano, que trata frenéticamente de restablecer
monopolios y de incrementar la producción de combustibles fó
siles y la generación de electricidad con combustóleo, y de des
truir empresas y proyectos de energías renovables. Peor aún, es
un gobierno trastornado, que despliega programas masivos de
subsidios clientelares corruptos y discrecionales que provocan de
forestación ("Sembrando Vida"). De manera patética, delirante e
ignorante, el gobierno mexicano pretende extender este omino
so programa a Centroamérica, imponiéndolo a Estados Unidos
como precondición migratoria (lo cual, por supuesto, ya ha sido
rechazado categóricamente por el gobierno norteamericano). El
gobierno mexicano se ha convertido en paria y hazmerreír inter
nacional al enviar al Acuerdo de París una propuesta de NDC cí
nica que plantea ¡más combustibles fósiles y más emisiones! El
presidente López y sus inefables funcionarios hacen un ridículo
histórico en la Cumbre Climática de Biden, ensucian el prestigio
multilateral de México, provocan un estrepitoso fracaso diplomá
tico, y le revelan al mundo de manera plena la tragedia populista
de ineptitud y destrucción que vive nuestro país.
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Rayuela
¿Yde dónde saldrán los
mil 650 dólares (33 mil
pesos) por hora que
pagará al despacho

texano el gobernador de
Tamaulipas para que

le lave la cara?
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Conf lictos en el poder electoral // Magistrados
critican a Vargas ¡¡ INE apercibe a AMLO fí
Denuedo morenista proZaldívar
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON SIETE LOS magistrados que
integran la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF). Dicha sala es la "ul
tima instancia jurisdiccional en ma

teria electoral que conoce y resuelve en forma
definitiva e inatacable las controversias electo
rales presentadas por ciudadanas y ciudadanos,
candidatas y candidatos, partidos y demás acto
res políticos" (https://bit.ly/32Ev0fF).

PUES BIEN, CINCO de esos magistrados
electorales reprocharon, en una carta hecha
pública, que el presidente del TEPJF, José Luis
Vargas Valdez, haya pospuesto por decisión
unilateral la sesión que estaba citada para ayer,
en la que habrían de abordarse, entre otros,
los casos de las candidaturas en suspenso del
michoacano Raúl Morón y el guerrerense Félix
Salgado Macedonio, además del también espi
noso asunto de las medidas para evitar la sobre
rrepresentación en la Cámara de Diputados.

CON UNA RETÓRICA abiertamente crítica,
los magistrados Felipe Fuentes Barrera, Felipe
de la Mata, Indalfer Infante, Reyes Mondra
góny Janine Otálora (sólo faltó Mónica Soto,
a quien se considera cercana al impugnado
Vargas Valdez) le señalan al magistrado pre
sidente: "no alcanzamos a apreciar las justifi
caciones por las cuales se difieren las sesiones
referidas, pero consideramos que ello implica
trastocar principios constitucionales que es
nuestra responsabilidad guardar, tales como la
certeza, transparencia y seguridad jurídica".

LAS INCIDENCIAS EN la cúpula del Tribunal
Electoral tienen como telón de fondo la incon
formidad interna con el comportamiento del
citado presidente Vargas, quien ha hecho un
extraordinario esfuerzo para mostrarse alinea
do con los intereses de Palacio Nacional.

POSPONER LA SESIÓN del TEPJF citada
para el jueves, como lo hizo el citado Vargas,
casi a las 10 de la noche del miércoles, por deci
sión personal y sin plena justificación jurídica,
significó en lo práctico la cesión de un tiempo
valioso para la normalización del proceso
electoral y, sobre todo, para el aumento de

las presiones y negociaciones sobre los temas
polémicos a resolver y que, según los reportes
previos, implicarían la validación del criterio
del Instituto Nacional Electoral (INE) para
evitar la sobrerrepresentación en la Cámara de
Diputados y la negativa a devolver la candida
tura a gobernador a Félix Salgado Macedonio.

COMO PUEDE VERSE, el poder electoral está
envuelto en conflictos: Palacio Nacional y More
na mantienen en la mira al INE y en especial a la
dupla que consideran malévola, integrada, por
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, y cinco de
seis magistrados posibles (el séptimo es el presi
dente al que acusan) manifiestan rechazo a los
desfiguras, rayanos en el servilismo, de Vargas
Valdez hacia el Poder Ejecutivo Federal.

AUN CUANDO NO le corresponde lo elec
toral, pues para eso está el tribunal expresa
mente dedicado a ese tema, el Poder Judicial
Federal también está en un proceso de recon
figuraciones que pueden resultar positivas
o negativas, con el ministro Arturo Zaldívar
en vías, a la hora de cerrar esta columna, de
quedarse dos años más en la presidencia de la
Corte y la Judicatura gracias a un altamente
polémico artículo transitorio presentado a
última hora en el Senado e impulsado con de
nuedo por el morenismo y sus aliados durante
miércoles y jueves en San Lázaro.

AL CAMPO DE batalla ha de agregarse el
apercibimiento hecho ayer por el INE al Presi
dente de la República "por posible desacato a
medida cautelar", luego de lo cual podría darse
una amonestación pública al habitante de Pa
lacio Nacional si insiste en hacer propaganda
gubernamental o referirse a temas electorales
durante las conferencias mañaneras, según la
postura del citado instituto.

Y, MIENTRAS LA secretaria general de Mo
rena, Citlalli Hernández, ha pedido al diputado
federal Benjamín Saúl Huerta Corona que
pida licencia o el propio partido gestionará su
desafuero, luego de haber sido detenido en cir
cunstancias indicativas de abuso sexual contra
un menor de edad, ¡hasta el próximo lunes!
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• Caso Huerta: la posición de Mier
Dicen que el coordinador de los diputados de Morena en San Lázaro. Ignacio Mier, quedo muy
mal parado al tratar de bajarle presión a su compañero y paisano Saúl Huerta, acusado de abuso
sexual en contra de un menor de edad. Y es que Mier Velazco afirmó que el episodio protagoni
zado por el diputado Huerta Corona, en un hotel de la colonia Juárez el miércoles, "no lo hizo en
su función como diputado federal". Sí, ¡eso dijo! Pero quien sí mostró temple para estos asuntos
fue la secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, quien de plano recomendó a 1 diputado
poblano a Huerta, no a Mier ¿eh?, que pidiera licencia para que enfrentara las acusaciones "o
que por lo menos" se pusiera a disposición de la justicia, y si no cometió el delito, se cerraba el
caso y listo. El diputado Huerta, al que le mantiene la Fiscalía de la CDMX un expediente abierto,
finalmente dio un paso y renunció a la reelección. A quien le tomó cinco horas corregir fue a Mier,
quien a las 22:30 horas rechazó "cualquier acto que atente contra un menor"

• Decisiones unilaterales en el TEPJF
Resulta que el aplazamiento de la sesión del pleno del Tribunal Electoral que abordaría las pro
yectos que definirían las candidaturas de Félix Salgado a la gubernatura de Guerrero y de Raúl
Morón a la de Michoacán fue una decisión unilateral del magistrado presidente del TEPJF, José
Luis Vargas Valdez. Y eso lo señalan directamente cinco magistrados. Janine Otálora, Reyes
Rodrigues:, Felipe déla Mata, Felipe Fuentes e Indalfer Infante le reprochan a Vargas actuar
en contra de las atribuciones del pleno; le recuerdan que no es un "mandamás", que la agenda
la define el pleno y le recetan el articulado legal que contiene los márgenes de acción. "Diferir la
celebración de sesiones públicas de manera unilateral por parte de la presidencia de este órgano
judicial (...) no abona a la certeza, a la seguridad jurídica y tampoco a la confiabilidad de esta insti
tución", le advierten los consejeros y la consejera al presidente del tribunal, al que por mal nombre
le dicen "magistrado billetes".

• Delfina Gómez, desconectada
Cuentan que la mano que no se ve en el proyecto de regreso a clases presenciales es la de Delfi
na Gómez, secretaria de Educación Pública. Dicen que primero la CNTE agarró mal parada a la
dependencia con sus 13 condiciones para que los profes regresen a las aulas y ayer en una reu
nión programada con los gobernadores y la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
la maestra Delfina nomás no se pudo conectar a la reunión a distancia en la que desde la semana
pasada se había pactado su presencia. Según se dijo, la titular de la SEP estaba de gira y quesque
donde andaba había mala señal. La titular de la Segob dijo a los gobernadores que insistirá para
que Delfina Gómez se conecte la próxima semana o dentro de 15 días para que le dé salida a las
inquietudes de los mandatarios. Como dicen los mttenniak "pésimo servicio".

• Diferendo SaludCDMX
Dicen que el desacuerdo entre la Secretaría de Salud federal y el gobierno déla Ciudad de México
nomás no llega a su fin. Y es que el equipo del subsecretario Hugo LópezGatell sostiene que la
Ciudad de México se encuentra entre las entidades que registran un aumento de contagios des
pués de la Semana Santa, pese a que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ya aclaró que no
hay dato alguno que así lo indique. En su conferencia, LópezGatell, subsecretario de Prevención
y Promoción de la Salud, evitó contestar la pregunta sóbrelas declaraciones de Sheinbaum y dejó
la palabra al director de epidemiología José Luis Atomía para i ndicar las entidades que registran
ese incremento. Éste señaló que las entidades en esa condición son Baja California Sur, Coahuila,
Colima, Chihuahua, CDMX sí, la volvió a incluirDurango, Guerrero, Hidalgo, Edomex, Morelos,
Nayarit, Qui ntana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tamaulipas y Tlaxcala. El aumento de contagios,
dijo, es una señal; sin embargo, todavía no pone en riesgo la vida de la población. En fia para el
registro.

• Sin acuerdo con marihuana
Cuentan que, a ocho días de que concluya el actual periodo ordinario de sesiones, no hay acuerdo
para sacar adelante la reforma en materia de manhuana para consumo adulto. Según se cuenta, los
coordinadores del Senado no están nada contentos con los cambios realizados por los diputados,
que se manifestaron a favor de que la Corte declare inconstitucionales los artículos de la Ley Ge
neral de Salud. Además, dicen, Ricardo Monreal quien alertó que si la legislación no se aprobaba
vendría "el caos", hoy está convencido de que sus compañeros de la Cámara de Diputados cometie
ron los errores y deben cargar la responsabilidad de ello. Así que si ya era complicado determinar
si fumar rnari huana es o no un delito, ¿qué irá a suceder si no hay esas leyes?, queda una semana
para saberlo y regrese la tranquil idad a los interesados en el libre desarrollo de la personalidad.
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• Arranque explosivo
Todo estaba listo para que Araceli Bautista lanzara su campaña a la Presidencia Municipal de
Yautepec, Morelos. La cita era a las 10:00 horas del miércoles en el centro de Oaxtepec, donde
los asistentes escucharían de la candidata del PRD sus "propuestas", "metas" y "compromisos".
Pero lo que se escuchó fue la explosión de la pirotecnia que cargaban en una camioneta, la cual
también transportaba tres bocinas para ponerle ambiente al acto proselitista. Fue tal la explosión
que la cabina y la batea de la camioneta de redilas quedaron totalmente chamuscadas y cuatro
personas resultaron lesionadas con quemaduras. El ambiente electoral ya ni llegó a Oaxtepec; y
la dirigente del PRD estatal, Cristina Balderas, pidió a sus correligionarios "que toda la logística
sea cuidada". Por cierto, como muchos políticos a los que no se les da asumir responsabilidades,
nos dicen que la candidata Bautista Paz no ha salido a decir "esta boca es mía" o, más bien, esos
cohetes eran míos.
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E l Padrón Nacional de Usuarios

de Telefonía Móvil, como se lee,
arriesga la esencia de la telefonía

móvil y equipos inteligentes, radicando
ésta en la confianza que depositamos
en la ciberseguridad de los equipos, de
los operadores, y en un manejo de datos
personales que deben ser intachables.

La reforma a la Ley Federal de Telecomunicaciones
y Radiodifusión que crea —nuevamente— un padrón,
nos debe llevar a una reflexión madura y retroceder al
debate del porqué este tema ha ido y vuelto sexenio tras
sexenio.

Recordemos que el tema ha estado al menos desde
hace 9 años en diferentes agendas legislativas de todos
los partidos (la proactividad siempre ha sido liderada
por quien sea el partido en el Gobierno), siendo la pre
misa fundamental encontrar la fórmula para evitar la
extorsión telefónica desde los centros penitenciarios y
tener herramientas efectivas frente al secuestro.

El punto delicado que nunca se ha logrado armo
nizar fue el derecho y la práctica, por un lado, sobre la
obligación del Estado mexicano de tomar acciones para
inhibir delitos telefónicos; el derecho de los usuarios de
telefonía de no verse vulnerados en el manejo discrec
sional de datos personales por parte de alguna autori
dad e ir de la mano con los operadores de telecomunica
ciones, para adaptar tecnologías viables para el bloqueo
y rastreo de líneas telefónicas, que debemos ser enfáti
cos: tuviera elementos de certeza de estar involucradas

en presuntos actos delictivos.

La cuestión ha sido llevada incluso a Consulta Publi

ca, realizada por el Instituto Federal de Telecomunica
ciones (IFT) en el año 2015, y el tema de fondo pudo en
contrar solución sí se instalaban buenos bloqueadores
de señales en perímetros acondicionados en las cárceles,
o si técnicamente fuera viable que los operadores gene
raran una sombra de señal en una superficie específica
sin que esto afecte en general los servicios públicos de
telecomunicaciones. Son cuestiones técnicas en las

cuales se pudo haber partido en este reciente debate
para encontrar un justo medio, sin vulnerar a nadie y
teniendo una coordinación efectiva entre operadores y
autoridades.

La confianza que tenemos depositada en nuestros
teléfonos celulares va desde comunicaciones privadas
que cruzan el espectro, transacciones bancarias y com
pras en establecimientos, por mencionar algunos, nues
tros datos biométricos son la llave de entrada a infinidad

de relaciones personales y comerciales; si esta relación
se contamina con tener que brindarle nuestros datos
biométricos a una autoridad, ante la historia que existe
en México con su manejo, sería romper esta cadena de
confianza y de productividad.

Sabemos del profesionalismo del IFT y sus comisio
nados; servidores especializados con buenas intencio
nes y ahora frente al mandato legal, seguro elaborarán
lineamientos que complementarán la reforma en aras
de proteger derechos fundamentales de la ciudadanía
y del sector telecomunicaciones, para sumarlos a una
estrategia de seguridad, que es lo que finalmente debió
ser el espíritu de la reforma legal.

Esperemos que en las soluciones se involucre a
todos. Recordemos que en el fondo, la razón es detectar
al delincuente, pero sin matar al mensajero y su relación
con los derechos humanos de los usuarios.
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"El único sistema seguro es
aquél que se encuentra apagado"
Gene Spafford

Para comprender las recientes dis
cusiones por la autorización del
uso de datos biométricos en el

Padrón Nacional de Usuarios de Telefo

nía Móvil, debemos saber en qué con
sisten estos datos. Los datos persona
les son cualquier información relativa
a una persona física, que la identifica o
hace identificable. También es la infor

mación que describe a las personas, les
da identidad, caracteriza y diferencia de
otras personas.

Los datos personales se dividen en diferentes catego
rías. Dentro de las categorías, están los llamados datos
sensibles, que son aquéllos que informan sobre los as
pectos más íntimos de las personas, como son el origen
racial, información genética, creencia religiosa, afiliación
política o preferencia sexual, y cuyo uso puede poner en
riesgo la seguridad personal o ser sujeto de discriminación.

Otra de las categorías son los datos patrimoniales o
financieros, y se refieren a la capacidad económica de
las personas, los bienes que poseen, fuentes de ingresos,
la información fiscal, historial crediticio, cuentas banca
rias, seguros, créditos, tarjetas de crédito, y su número
de seguridad social, entre muchos otros.

La protección de datos personales es un derecho
humano contenido en el artículo 16 de la Constitución,

donde se imponen obligaciones y otorgan derechos a
las personas para garantizar la protección de sus datos
personales, entre los que está el derecho a la autodeter
minación informativa de las personas, por la cual cada
persona decide sobre sus datos personaíes.

Los datos personales tienen como límite la seguridad
nacional, las disposiciones de orden público, la salud
pública, y los derechos de terceras personas; en este sen
tido y bajo ciertas circunstancias, se podrían limitar el
derecho a la protección de los datos personales, en este
caso, un juez deberá autorizar, previa comprobación de
algunas de las circunstancias enumeradas, la utilización
de los datos personales de una persona.

Además de la Constitución, la protección de datos
personales se regula en la Ley General de Protección de
Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados, la
cual va dirigida a cualquier autoridad, entidad, órgano
de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y fideico
misos, en todos los ámbitos, federal, estatal y municipal.

En el ámbito del derecho privado existe la Ley Fe
deral de Protección de Datos Personales en Posesión de

los Particulares y su reglamento, en las cuales se regula
principalmente el Aviso de Privacidad, a través del cual
se anuncia al particular usuario de algún servicio que los
datos proporcionados están protegidos.

Los datos personales son cada día más importantes
para nuestra seguridad, por ello, debemos tomar todas
¡as medidas necesarias para su protección, ya que mu
chas veces, con el uso de las diversas redes sociales, pla
taformas bancarias, y cualquier empresa de servicios,
nos presentan de forma velada el permiso para utilizar
nuestros datos personales, sin valorar el riesgo que eso
significa. Por todo lo anterior, hay que tomar en serio la
protección de los datos personales.
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Hace unos días entró en vigor el
decreto por el que se reforma
la Ley Federal de Telecomu

nicaciones y Radiodifusión y se dio
paso a la creación del Padrón Nacional
de Usuarios de Telef onía Mó vil, con lo
que se busca tener un registro puntual
de todo aquél que posea una línea ce
lular en México.

Con esta medida se pretende recabar los datos bio
métricos como huellas dactilares, rostro, voz e iris de
toda persona que tramite una línea celular nueva, así
como dar un plazo de dos años para que quienes ya po
seen alguna de las 126 millones de líneas actualmente
activas, proporcionen esos mismos datos. Con esto se
busca disminuir la comisión de delitos por este medio
como extorsión o secuestro y tener un registro ex
haustivo de quién adquiere servicios de telefonía.

Sin embargo, en la práctica, es ingenuo pensar que
quienes se dedican de manera recurrente a la extor
sión, vía telefónica, suelan apersonarse en centros de
atención a clientes y proporcionen todos sus datos per
sonales y biométricos para hacerse de un nuevo núme
ro celular para su peculiar línea de trabajo. En realidad,
en estas prácticas fraudulentas suelen utilizarse líneas
obtenidas de manera irregular o medios remotos que
no requieren una línea telefónica registrada.

Cabe recalcar que no es el primer esfuerzo de su

tipo, pues en 2008 se implemento el Registro Nacio
nal de Usuarios de Telefonía Móvil (Renaut), con fines
muy similares, pero que, ante la poca efectividad y
respuesta, pereció un par de años después. Al respec
to, diversos especialistas indican que no hay evidencia
sobre la disminución de delitos mediante este tipo de
registros y que, más bien, los esfuerzos deberían estar
enfocados en otras áreas, como pueden ser servicios
de atención telefónica específicos para recabar y dar
seguimiento a denuncias sobre delitos de este tipo.

Por otro lado, no hay ninguna certeza de que la in
formación se maneje con la debida precaución pues,
en otras ocasiones, no se ha podido garantizar el uso
confidencial y responsable de datos tan sensibles
como estos. El propio Renaut y hasta el padrón electo
ral se han filtrado en su momento e, incluso, han esta
do a la venta de manera ilegal en el mercado negro, lo
que contrario a su fin original ha dado pie a otro tipo
de delitos, como la suplantación o el robo de identidad.

Por lo que respecta a las suspicacias respecto a que
la medida vulnera la privacidad y seguridad de las per
sonas para lo cual ya proliferan diversas peticiones
virtuales y amparos para suspender provisionalmente
la aplicación de la nueva ley, la realidad es que buena
parte de estos datos ya están en posesión de privados
desde hace mucho tiempo, por ei simple uso de aplica
ciones, redes sociales o teléfonos inteligentes, los cua
les frecuentemente solicitan este tipo de información.

Con todo, vale la pena preguntarse quién será el de
positario de nuestros datos y qué uso les darán, pues
tal parece que son mucho más los riesgos por un mal
uso de esta información que las posibles ventajas que
su recopilación podría traer.
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La discusión en lo particular de
los 193 artículos reservados de

la Ley Orgánica de la Fiscalía Ge
neral de la República, que al cierre de
esta columna continuaba anoche en la

sesión de la Cámara de Diputados, vol
vió a retrasar la del Poder Judicial y del
controvertido artículo transitorio que
prolongará dos años la gestión del mi
nistro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea,
como presidente de la Suprema Corte
de Justicia, aunque se esperaba subirlo
al pleno posteriormente.
Igual que en otras controvertidas iniciativas

enviadas por el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, la llamada "ley Zaldívar", que a juicio de
constitucionalistas viola flagrantemente la Carta
Magna, la mayoría de Morena anticipó que votará
a favor, tal y como fue aprobado en comisiones, a
pesar de que algunos de sus integrantes lo harán en
contra, junto con las bancadas de oposición.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Que primero es la mañanera y después cualquier
otra cosa, así sea la Cumbre sobre Cambio Climático
en la que participan los mandatarios de las naciones
más importantes del mundo, quedó demostrado ayer,

luego de que al Presidente Andrés Manuel López
Obrador, le interesó más estar en aquella que en ese
encuentro, en el que habló de migración, ajeno al
tema de ese evento.
¿Quién ha "atacado" o "denostado injustamente" al
presidente de la Suprema Corte de Justicia, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, como aseguró ayer Ricardo
Monreal, líder de la bancada de Morena y presidente
de la Junta de Coordinación Política del Senado, en
un intento de "victimizarlo" y endosarle a 8o de sus
compañeros ser los "responsables" de aprobar el ar
tículo transitorio que ampliará su mandato?
Lo que se ha criticado, y mucho, pero que nada tiene
que ver con ataque o denostación al ministro presi
dente, es ese afán morenista de senadores y diputa
dos en el Congreso de la Unión de aprobar leyes "sin
quitarle una coma", aunque violen flagrantemente
la Constitución como en ese caso y cuyos ejemplos
sobran.

Uno de ellos es esa controversia constitucional que
la Comisión Federal de Competencia Económica pre
sentó ante la Suprema Corte, contra la reforma a la
Ley de la Industria Eléctrica, y las que se anuncian
en el caso de la de Hidrocarburos, aprobada ayer por
el Senado.

Finalmente, y aún con una bancada de Morena divi 
dida, la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la Repú
blica, que ha sido criticada no solamente por la opo
sición legislativa y representantes deorganizaciones
defensoras de derechos humanos, sino por abogados
constitucionalistas y penalistas que advierten exceso
de facultades, que se otorgan a esa dependencia.
Advertencia del ÍNE a AMLO: si insiste en hacer

propaganda gubernamental en sus mañaneras, le
impondrá una amonestación pública.
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•QUEBRADERO

Elección confusa y determinante
LA OPOSICIÓN

está en problemas de
identidad, con tal de
vencer al Presidente

está haciendo todo

tipo de alianzas,

muchas de ellas sin

sentido ideológico.
Se trata de restarle

poder al Presidente,
quien tiene a Morena

y todo su aparato
como su extensión

Las obsesivas elecciones del 6 de junio
han adquirido una enorme relevancia,

a lo que se suma lo repetido en innume
rables ocasiones, estamos ante el proceso
electoral más grande de nuestra historia
electoral.

Si echamos a andar la memoria recordemos lo que en su
momento significaron las elecciones del 85, 91 y 97 en lo
particular, sin pasar por alto las intermedias hasta el 2015,
En las del 97 se dio un momento histórico que a la fecha
nos acompaña, Cuauhtémoc Cárdenas ganó por el PRD la
gubernatura de la capital y a la fecha la izquierda, o como se
le quiera definir, gobierna la ciudad.

En estos procesos se jugaba mucho, porque en la medida
que la oposición iba creciendo ya no era nada fácil mantener
mayorías. Para los gobiernos en turno los triunfos le eran
indispensables para fortalecer sus proyectos y la gobernabi
lidad, como obviamente sucede ahora,
A lo que vamos es que independientemente del momen

to que estamos viviendo, a lo largo de la historia reciente las
elecciones intermedias son fundamentales para determinar
escenarios de futuro, es la posibilidad o no de que los gobier
nos puedan mantener hegemonía y sobre todo capacidad de
maniobra.

Lo que hace diferente este momento es que estamos bajo
cambios de paradigma que van cambiando escenarios que
nos llevan a situaciones inéditas. Es probable que estas elec
ciones intermedias puedan fortalecer el proyecto de gobierno

que en sentido estricto esta rompiendo con el pasado inme
diato, pero que, al mismo tiempo, cada vez le van aparecien
do elementos de identidad con gobiernos de los 60 y 70.

Las precampañas y campañas nos están evidenciando que
las fórmulas se están agotando. Hay pocas novedades, can di
datas y candidatos que con tal de ganar y alcanzar votos son
capaces de perder hasta el sentido del ridículo. En muchos
casos queda la impresión de que menosprecian al electorado,
lo imaginan bobalicón y con poca posibilidad de reflexión.

El gran problema que se viene enfrentando desde hace
tiempo tiene que ver con la representatividad de los parti
dos. Las elecciones pueden hacer crisis al papel de los parti
dos, porque si bien en nuestro régimen democrático son el
instrumento para acceder al poder han perdido identidad y
representatividad real entre los ciudadanos.

El modelo de partidos está entrando en una de sus mayo
res crisis y el gran problema es que por delante no se ve, al
menos por ahora, cómo las sociedades puedan organizarse
de manera diferente para acceder al poder que no sea a través
de los partidos; por cierto, no somos los únicos que estamos
metidos en el lío.

Los candidatos independientes han terminado por ser
una idea romántica más que una alternativa. Se les vio como
la posibilidad de hacer a un lado a la burocracia partidista,
pero bajo las condiciones de la organización política que te
nemos acabaron en la mayoría de los casos por depender de
los partidos, tanto para la gobernabilidad como en el Legisla
tivo; Nuevo León da una idea de ello.

En medio de esta maraña no se ve cómo la oposición
pueda enfrentar de manera firme a Morena y todo su apa
rato encabezado, diseñado y dirigido por el Presidente. Las
próximas elecciones van confirmando que los partidos son
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piezas secundarias, al tiempo que en muchos casos lamen
tablemente son usados por sus dirigentes reciclándose de
manera oprobiosa o convirtiéndose en partidos funcionales,
dicho de otra manera según el sapo es la pedrada; es cuestión
de revisar la historia del verde.

La oposición está en problemas de identidad, con tal de
vencer al Presidente está haciendo todo tipo de alianzas, mu
chas de ellas sin sentido ideológico. Se trata de restarle poder

al Presidente, quien tiene a Morena y todo su aparato como
su extensión.

Se viene una elección confusa y determinante.
• RESQUICIOS

Estamos en rumbo de ser el país de los amparos. Los ciu
dadanos no nos dejamos, al tiempo que ysq anda en el sín
drome del voy derecho y no me quito, lo que viene es de
pronóstico reservado.
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Que en medio del forcej eo, cinco
magistrados reclamaron a José Luis
Vargas, titular del Tribunal Electoral,
haber suspendido de manera unilate
ralla votación de los casos de Félix Sal
gado y Raúl Morón, decisión que su
equipo quiso justificar por la ausencia
de la magistrada Ménica Soto, quien
pidió este viernes "a cuenta de vaca
ciones" según el oficio TEPJF/MASF/
SP/023/2021 del 19 de abril. Son ellos
dos, por cierto, quienes quieren devol
verlas candidaturas a los morenistas.

Que durante un diálogo con crea
dores, Mar i na del Pilar Avila, candi
datade MorenaPTVerde alaguber
natura de BC, expuso que habló con
las secretarias de Economía, Tatia
na Clouthier, y de Cultura, Alejan
dra Frausto, porque se comprome
tió a reactivar las industrias creativas

como uno de los principales ejes de
su plan de recuperación, dado el flo
recimiento de las economías naranja

relacionadas con el área cultural, que
puede sergeneradorade riqueza si tie
ne incentivos fiscales y no fiscales.

Que el coordinador de Morena
en el Congreso de Estado de México,
Maurilio Hernández, no se fue de li
cencia enbusca de reelegirse sin antes
sacar la Ley de Voluntad Anticipada,
que en teoría dará certeza a los enfer
mos que en fase terminal decidan reci
hiro rechazar tratamientos o merlica

mentos paliativos.

Que el presidente del PAN,
Marko Cortés, designó a Julen Re
mentería como coordinador de la
bancada ante la licencia de Mauri

cio Kuri, candidato a la gubernatura
de Querétaro, donde por cierto reci
bieron con beneplácito las cifras del
Inegi que ponen a la capital, donde
quiere repetir Luis Nava, en lugar
17 entre las ciudades más seguras del
país, con cuatro de cada 10 habitantes
sintiéndose protegidos.
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Cartelería fina

Madrid es una ciudad excepcional
por imprevisible. Aquí hay un po
co de todo y también tiene que

estar Vox, esa bocina en asuntos de ultraderecha.
Las cosas que dicen los dirigentes de esta cacha
rrería política son tremendas. A menudo también
son mentira, pero eso importa menos. Vienen a dar
la batalla amasando una tamborrada verbal donde

a falta de lomo alto bien está la casquería. Eso es el
cartel electoral que han escogido para Madrid. Y las
promesas que hacen. Y los gritos que pegan. Y las
broncas que activan. Vox es una posibilidad despo
seída de reflexión. Aunque algo así, en política, pue
de no ser un inconveniente.

La derecha de Casado necesitará a Vox para al
canzar de nuevo la Puerta del Sol, lo que permite
a los 'monasterios' ir por ahí echando fuego en pa
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labras que pasan a ser nada al contacto con la at
mósfera. Otro ramalazo de la política de ahora: la

capacidad de achicharrarse sola
mientras agita frases que aver
güenzan hasta en un tuit. Tam
poco conviene olvidar que el je
fe de filas de la cosa es un suje
to creado a partir del sobrante
del PP. Radicalizarse así es fácil:
basta con no llegar a ser nadie
donde aspiraste a convertirte
en algo. Eso lo sabe todo el mun

do. Pero iba diciendo que la cartelería fina de es
ta gente no debe generar escándalo. Es una jácara
demasiado rasante para dedicarle hasta la colum
na. Pueden estar con dos pies fuera de la decencia
y medio cuerpo excediendo la ley, aunque también
eso es lo de menos. El único damnificado de su al
bañal es el PP, agarrado al azar de sí mismo por si
cae la mayoría absoluta.
Vox se lo pone fácil ala izquierda y dificilísimo a

quien en verdad detesta. En el PP los observan con
desdény esa mueca tremenda que activan algunos
olores revenidos. Ese odio mutuo está consolida
do. El pacto, si es que se da, va a ser un espectáculo.
Unos y otros intentarán segarse la hierba bajo los
pies. Hay muchas cuentas pendientes y un largo
rencor de clase acumulado. Por eso el cartel sólo es
salseo previsible, trucado, tramposo, parte escé
nica del exabrupto para capitalizar mugiditos. El
odio de estos sólo es comparable al odio de Pode
mos por sus socios de Gobierno (y viceversa). Es
minuciosa esta manera común de achicharrarse

en el doble fondo de los partidos de siempre, que
suelen ser los que ganan.
Porque Vox, en esencia, tiene un espacio muy pe

queño necesita ruidos grandes. Su infame racismo,
por ejemplo. (Luego soyyo el que ofendo.)

En Madrid hay un
poco de todo y tiene
que estar Vox, esa
bocina en asuntos
de ultraderecha
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Neriida dice
Gil buscó otro de sus breves libros que reproducen algunos discursos de los
Premios Nobel Tomó laspalabras impresas quepronunció Pablo Neruda en

1971. Aquí van unospárrafospara estapágina del fondo

Gil cerraba la semana des

orientado, sin brújula, sin
norte ni sur; ni este ni oes
te. Como lo oyen. Así vaga
ba por el amplísimo estudio

y buscó otro de sus breves libros que re
producen algunos discursos délos Pre
mios Nobel. Tomó las palabras impresas
que pronunció Neruda en 1971, cuando
le otorgaron el premio. Gran poeta de ve
leidades comunistas, una parte de la poe
sía de Neruda le gustaba a Gamés. Aquí
van unos párrafos del discurso para esta
página del fondo.

Yo no aprendí en los libros ninguna re
ceta para la composición de un poema: y
no dej aré impreso a mi vez ni siquiera un
consejo, modo o estilo para que los nue
vos poetas reciban de mí alguna gota de
supuesta sabiduría. Si he narrado en es
te discurso ciertos sucesos del pasado, si
he revivido un nunca olvidado relato en

esta ocasión y en este sitio tan diferen
tes a lo acontecido, es porque en el cur
so de mi vida he encontrado siempre en
alguna parte la aseveración necesaria, la
fórmula que me aguardaba, no para en
durecerse en mis palabras sino para ex
plicarme a mí mismo.
En aquella larga jornada encontré las

dosis necesarias a laformación del poema.
Allí me fueron dadas las aportaciones de la
tierrayelalma.

No sé, después de tantos años, si aquellas lec
ciones que recibí al cruzar un río vertiginoso,
al bailar alrededor del cráneo de una vaca, al
bañar mi piel en el agua purificadora de las
más altas regiones, digo que no sé si aquello
salía de mí mismo para comunicarse des
pués con muchos otros seres, o era el men
saje que los demás hombres me enviaban
como exigencia o emplazamiento. No sé si
aquello lo viví o lo escribí, no sé si fueron ver

dad o poesía, transición o eternidad, los ver
sos que experimenté en aquel momento, las
experiencias que canté mas tarde.

Todos los caminos llevan al mismo punto;
ala comunicación de lo que somos. Y es
preciso atravesar la soledad y la aspere
za, la incomunicación y el silencio para
llegar al recinto mágico en que podemos
danzar torpemente o cantar con melan
colía: mas en esa danza o en esa canción
están consumados los más antiguos ritos
de la conciencia de los hombres y creer en
un destino común.

Los enemigos de la poesía no están entre

quienes la profesan o resguardan, sino en
la falta de concordancia del poeta.

Los errores que me llevaron a una relativa
verdad, y las verdades que repetidas veces
me recondujeron al error, unos y otras no
me permitieron niyo lo pretendí nunca
orientar, dirigir, enseñar lo que se llama el
proceso creador, los vericuetos de la litera
tura Pero sí me di cuenta de una cosa: de que
nosotros mismos vamos creando los fantas

mas de nuestra propia mitificación De la ar
gamasa de lo que hacemos, o queremos ha
cer, surgen más tarde los impedimentos de
nuestro propio y futuro desarrollo.

Cada uno de mis versos quiso instalarse
como un obj eto palpable: cada uno de mis
poemas pretendió ser un instrumento útil
de trabaj o: cada uno de mis cantos aspiró a
servir en el espacio como signo de reunión
donde se cruzaron los caminos, o como
fragmento de piedra o de madera en que
alguien, otros, los que vendrán, pudieran
depositarlos nuevos signos.

Hace hoy cien años exactos, un pobre y es
pléndido poeta, el más atroz de los deses
perados escribió esta profecía: "Al'aurore,
armés d'une ardentepatience, nous entre
ron sauxsplendides V'iiles". "Al amanecer,
armados de una ardiente paciencia, entra
remos a las espléndidas ciudades." Yo creo
en esa profecía de Rimbaud, el vidente.

Como todos los viernes de pandemia, Gil
toma la copa consigo mismo. Mientras deja
caer un chorro de Glenfíddich en vaso cor

to con rocas, repetirá en voz alta estas fra
ses de Neruda: "Para que nada nos separe,
que nada nos una".

Gils'enva
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Morenacos en la Jaula
de la calderonía
Contemplo cómo el simpático panismo de la al

caldía Benito Juárez persigue violentamen
te a los medios de comunicación como Pie de

Página (así es el calderonismoanayista ma
dreador), pero solo a ellos se les ocurre cues

tionar su muy cuestionable administración. Están viendo
y no ven. Luego ya me distraje con toda esa gente que se
molestó porque en un momento "para mamón, mamón

y medio", en que el distinguidísimo Roger Bartra, intelec
tual de izquierda devenido, como dictan los cánones, en
intelectual de Frenaaa, declarara que "mi libro no es pa
ra campesinos sino para ciertas élites, por eso veo difícil
que impregne en la opinión pública". Muy bien, ya basta
de que se piense que los intelectuales no
viven en su propio Olimpo y que son co
munes y corrientes como el resto del pe
rradón, el naquerío que no está prepara
do para entender las complejidades de
su pensamiento prosopopéyico, poético,
metafísico, retórico y sistema decimal.
Digo, los intelectuales del Tu mor y de la

"Eh, la BOA" se cuecen aparte; de hecho no
tocan el suelo, levitan. De cualquier mane
ra, como son émulos de Rhett Butler en Lo que el viento se
llevó y tienen un gusto especial por las causas perdidas, casi
que los veo explicando que las prisiones que crearon García
Luna Productions y el expresichente Jelipillo a costo de ho
teles de lujo (aunque los servicios sean de bartolina de Pepe el
Toro en Lecumberri), en realidad iban a ser sets para monta

jes políticos, bulesy piqueras con siiotsde tequila incluidos.
Un negociazo que socializábalos recursos entre grandes mi
llonetas y que buscaba normalizar el trato humanitario entre
lospresos de cuatroacuatroycuarto los martes enla tarde.
Qué bueno que no les quitaron el bisne aunque estuvie

ra emparentado con la estafa maestra,
pero qué mal que no los dej aran seguir
con su plan de hacer de esa Jaula de la
melancolía, una Isla del diablo.
Como quiera que sea, me alegra

que mi Roger haya escrito un libro di
ficilísimo para acabar con la figura de
López Obrador, en vez de caer en el
falso ejercicio novelístico, diríase que
ramplón, de redactores como Pancho

Martín Moreno, aunque al final sostengan las mismas te
sis contra la Cuarta transformeichon que parecen idea
das por el Yunque. En resumen, Bartra y Moreno quisie
ran colgar y fusilar no necesariamente en ese orden a
todos los morenacos que votaron por Morena, como diría
la culta Laura Zapatay Lillys Téllez que la acompañan.
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La libre y luminosa
locura del libro

E,ra un placer quemar. Era unplacer especial ver cosas de
voradas, ver cosas ennegre

cidas y cambiadas". Así inicia Bradbury la primera
página de Fxhrenlí ei 145L
Para quienes aman los libros, esta frase provoca

una especie de escalofrío al recordarla advertencia:
el fuegocensura, como anatemasímbolo, que no
descansará hasta destruir y dejar en cenizas todo
pensamiento discordante, amenazante, al establis
hmenty statu quo.
Yes que hay de placeres a placeres. De los que el

gozo estimula sin provocar mayor daño alos demás
(salvo, quizá, a sus buenas conciencias) o aquellos
que psicópatas y tiranos, pederastas y opresores,
suelen cultivar en una suerte de macabro acto don

de el resultado y el detonante de sus deleites gi
ra entorno al dolor, humillación y muerte ajenos.
Si uno va a Bebelplatz, en Berlín, puede ver la

Opera, la Catedral de Santa Eduvigis (católica) y la
Facultad de Derecho de la Universidad Humboldt.

Ahí, en la plaza, casi desapercibidos se encuentran

un monumento de profundis y unas placas oxida
das: una especie de cubo enterrado con vi drio al ras
del suelo para que se puedan observar unas estante
rías de libros vacías.
Una de las placas cita a Heinrich Heine: "Eso solo

fue el preludio; ahí donde se queman libros, se ter
mina quemando personas".
Los berlineses saben bien el porqué de esa sen

tencia, tatuada en el espíritu alemán de lo que no
puede repetirse:
El 10 de mayo de 1933, en un festín enajenante

que enarbolaba la alienada "Aktion wider den un
deutschen Geist" ("Acción contra el espíritu antia
lemán"), entre 40 mil y 70 mil nazis (muchos, jóve
nes y estudiantes) reunidos en la entonces llamada
Opernplatz quemaron unos 25 mil libros de 94 es
critores "apóstatas", "corruptores", "burgueses" y,
desde luego, "judíos".
"¡Contra la decadencia y la corrupción moral!"

era una de las proclamas para borrar memoria de
enseñanzas, teorías, recuerdos, imaginaciones y di
sertaciones.

Algunas crónicas hablan que esa noche, la lluvia
impidió al fuego su cometido; tuvieron que inter
venir los bomberos para echar combustible (Guy
Montag antes de conocer a Clarisse McClellan).
El próximo lunes, 26 de abril, se cumplirán 88

años del inicio de esabarbarie, cuando los univer
sitarios alemanes empezaron a recolectar de sus
bibliotecas particulares, de familiares y amigos, los
libros que "denigraban" al Tercer Reich para crear
la gran pira que denostó y denigró el pensamiento
universal.

Pero el saber es obstinado, las letras convergen
con el espíritu. Gutenberg no puede ser detenido
por nadie, sea en papel o trasmutado al sistema bi
nario y al ciberespacio, no baja su alto vuelo.
Hoy es el Día Internacional del Libro y con él, las

infinitas palabras de la libertad para crear, jugar, di
sentir y pensar, extienden sus eternas alas.
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Samuel García: ¿caída
desde lo alto?

r
on el descenso de Clara Luz Flores, candi

W k data de Morena, el que acabó subiendo fue
A el más cuestionado de los aspirantes a go

bernador, Samuel García, de MC. Nuevo León se acerca
alas elecciones en medio de una tolvanera que, de seguir
así, dejará a los votantes con muy poca visibilidad.
El tropiezo de Flores y el ascenso de García tienen sus

explicaciones; pero sí que llama la atención que quien dio
el "empujoncito" ala candidatahacia el tobogán, el priista
Adrián de la Garza, no sea quien hasta ahora lo haya capitali
zado. El "empuj oncito" es conocido: De la Garza presentó un
video, enviado asu equipo de campaña por quién sabe quién,

en el que aparece Clara Luz conversando con el líder de la
sectaNxivm ahorapreso enEstadosUnidos, KeithRaniere.
Clara Luz no dio explicaciones en su defensa y a es

to se sumó el antimorenismo creciente en el estado. So

bre todo, se sumó su imposibilidad para tomar distan
cia, con una candidatura ciudadana y un equipo plural.
Se entiende su retroceso.
Entonces empezó a subir Samuel García. ¿Por qué?

Primero, porque es el más antilopezobradorista de los
candidatos; es el único que se ha lanza
do directamente contra el Presidente,
envuelto en la bandera de la revisión
del pacto fiscal y amenazando a la fede
ración con el berrinche de una inviable
salida definitiva.

Segundo, porque a los partidos tradi
cionales en Nuevo León no les resulta
suficiente empujar a los otros al abis
mo para aumentar sus simpatías y sus
votos. Hace tiempo que los perdieron. Hay que recordar
que Nuevo León se despidió del PRI y del PAN hace seis
años, el día que los votantes se la jugaron por un oscuro
candidato independiente que llegaba con un discurso an
ti partidos. Y hace tres años, aun cuando el gobernador
Bronco ya quedaba a deber, entre otras cosas porque se
fue de campaña presidencial, los votantes prefirieron se
guir castigando a un PAN y un PRI que se asociaban entre
ellos más de lo debido. Entonces apoyaron a AMLO.

Ahora no está tan fácil que les regresen la confian
za. El PAN se pasó 2020 peleando consigo mismo en
busca de un candidato externo que no logró conseguir:
acabó postulando un apartado militante, Fernando La
rrazábal, que trae a los votantes recuerdos tenebrosos
de los años más violentos. El PRI, por su parte, provocó
en sus propias filas un éxodo hacia Morena, porque las
oportunidades tricolores se quedaron para los cerca
nos a Rodrigo Medina, el más cuestionado de los gober

nadores recientes.
La tolvanera arreció esta semana.

Adrián de la Garza presentó su nue
vo video donde aparece el pequeño
Samuel, de unos 10 años, acompaña
do por sus padres, en una fiesta de su
tío y ex líder del Cartel del Golfo, El
June, ahora preso. De la Garza aña
dió una denuncia formal por lavado
de dinero contra el candidato y su pa

dre, ambos abogados fiscalistas.
No es una simple entrevista con Raniere. Veremos si

la denuncia tiene eco en las instituciones federales. Tal

vez entre todos encuentren por fin un punto de coinci
dencia y logren descarrilar al tantas veces impresenta
ble candidato de MC.

Y entonces el PRI, lo que quede de él, podrá regresar a
Nuevo León... Amenos que Colosio Riojas sigaenpie pa
ra tomar el relevo naranj a en medio del polvo.

En Nuevo León no
les resulta suficiente
empujar a otros al

abismo para
aumentar sus votos
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Más de lo mismo

Hay quien justifica el arribo de An
drés Manuel López Obrador al po
der como un buen cauce político

para el descontento y desencanto que de otra
forma hubiera resultado en rebelión y descom
posición social. Muy elaborado el argumento y
particularmente, defensivo. Además, la descom
posición va en curso y la rebelión a la ley y a las
instituciones se promueve desde la misma Pre
sidencia de la República.
La violencia verbal es el signo de estos tiem

pos. El descontento preexistente ha sido utiliza
do por el poder para polarizar aún más a la socie
dad. Lo más preocupante es que la intolerancia
y el encono es el lenguaj e del partido en el poder
y de su gobierno. Hay voces sensatas y pruden
tes, pero son anuladas por lo que viene desde la
Presidencia. El ánimo de guerra se ha instalado
en el poder. No hay enemigo en realidad, pero el
Presidente recurre a inventarlo a manera de jus
tificar el sometimiento de los adversarios, el crí
tico o el independiente.
Tres son las baj as de toda guerra: la verdad, la

ley y la ética. La mentira y la propaganda se so
breponen a la verdad, a veces en ridiculas e hi
rientes expresiones como eso de que México es
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ejemplo en el mundo por el manejo de la pande
mia, cuando es el país, por mucho, con la mayor
tasa de letalidad.

La falta mayor del actual
gobierno y del presidente
López Obrador es su desdén
por la ley. Los capítulos son
muchos y ahora para j ustifi
car la ilegalidad, sea la can
didatura de Félix Salgado
Macedonio, la extensión de
la gestión del presidente de
la Corte o las reglas tram
posas para beneficiar al partido gobernante, se
recurre a ejemplos del pasado, como si la ilega
lidad fuera precedente válido, amén de que nie
ga su prédica falsa de que las cosas ya no son co
mo antes.

Se ha perdido piso ético en el proyecto políti
co de la 4T. Así es porque la prioridad fue lograr
y mantener el poder a toda costa, sin importar
los medios. Candidatos impresentables son de
fendidos desde la Presidencia. Incluso se raya en
la crueldad en temas altamente sensibles, como
la escasez de medicinas o el reclamo de las víc

timas o de las muj eres por la violencia de géne
ro existente.

El Presidente no solo reivindica el monopo
lio de la razón sino también el de la indignación,
descalificando cualquier reclamo, venga de don
de venga. Se arropa en la libertad de expresión,
derecho de los ciudadanos, no de las autorida
des. También se apoya en la ausencia de conten
ción. Sin duda, le ha dado resultado el uso dis
crecional de la UIF y la mención abusiva e inju
riosa del Presidente a quienes él o los suyos ven
como enemigos.
El Presidente de siempre ha sido duro, pero

en fechas recientes lo ha sido más. ¿Respuesta
ante los magros resultados?, ¿sensación de fra
caso a la mitad del camino?, ¿reacción preventi
va ante una eventual derrota electoral?, ¿qué es
lo que realmente ocurre? Cualquiera que sea el
desenlace electoral, se anticipa para lo que viene
será más de lo mismo.

La falta mayor del
actual gobierno
y del presidente
López Obrador es
su desdén por la ley
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Marranadas vomitivas

Los atropellos a la legalidad que cometen
las falanges lópezobradoristas en el Con
greso están corroyendo instituciones cla

ve del Estado mexicano, entre otras las encargadas de
garantizar los derechos humanos, la procuración e
impartición de justicia, el derecho ala informacióny
protección de datos personales, el amparo a víctimas
de la violencia, el respeto alas mujeres, el acceso ala
salud, la libre competencia, la seguridad pública, las
elecciones, elinterés superior déla infanciaylarepu
blicana separación de poderes.
El propósito es diáfano: concentrar en una sola

personalas decisiones que determinan la vida de los
mexicanos, no solo las propias del gobierno federal
sino también las que son, o eran, atribución de los
organismos autónomos, del Senado, la Cámara dé
Diputados, la Suprema Corte de Justicia y el Con
sej o de la Judicatura Federal.
Apoco más de un mes de verse si el partido en el

poder conserva o no la mayoría diputadil, una suer
te de prisa por darle aparente sustento legal a la des
aseada "cuarta transformación" está dándose de

manera tan atropellada como las nuevas leyes de la
industria eléctrica y de hidrocarburos, que de ma
nera fatal conducen a litigios en la Suprema Corte y
los tribunales internacionales.
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El contexto de los debates legislativos no pue
de ser más adverso para los morenistas y sus cont

lapaches del PT, el PES y los
demás partiditos, en el que
refulge la marrullería que le
costará la candidatura a Félix

Salgado Macedonio y, en los
días recientes, la sexopatía,
también, de David Monreal
en Zatatecas, con sus toca
mientos lascivos en traseros

y pechos femeninos.
Con el enfrentamiento de órdenes y desacatos

entre el presidente López Obrador y el Instituto Fe
deral Electoral (aderezado con el amago de montar
un "juicio político" a dos consej eros) y la apanicante
propuesta de conservar por dos inconstitucionales
años más al ministro Arturo Zaldívar al frente del

Poder Judicial de la Federación, el espectáculo pú
blico está para seguirlo sin perder detalle, pero sin
palomitas porque, como ayer, a ratos es peor qué
vomitivo:

Instalado en el emergente cargo de secretario de
la Comisión de Justicia que 24 horas antes ocupaba
su correligionario Benj amín Saúl Huerta Corona (el
pederasta que intentó violar aun niño pero fue atra
pado a tiempo por la policía), otro violador pero de
la Constitución (que juró cumplir y traicionó), Moi
sés Ignacio Mier Velazco, coordinador de labancada
de Morena en la Cámara de Diputados ("el pinche
Mier" para la legisladora Nancy Claudia Pieséndiz
Hernández del alcahuete Partido Encuentro So
cial), orquestó la sesión en la que sus propios cama
radas le advirtieron en vano que lo que se aprobaría,
sencillamente, es otra ilegalidad.
De manera cachetona, los perpetradores de le

yes inconstitucionales endosan a la Suprema Corte
cuanta pendejada aprueban pero, si desconocen o
no les importa la Constitución, ¿cómo diablos se les
permite legislar...?^™

El espectáculo
público está para

seguirlo sin perder
detalle, pero sin

palomitas
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A la expectativa sigue
casi siempre la decepción.

Florestán

T ..
¦ t' < n México, ser ministro de la Suprema
H ! i Corte de Justicia de la Nación es un

privilegio que solo alcanzan 11 de 126
millones de mexicanos.

En el pasado, llegar a ese cargo era por desig
nación directa del j efe del Ej ecutivo. Era aquella
Corte de 21 integrantes que el presidente Ernes
to Zedillo desapareció en diciembre de 1994, en
lo que algunos llamaron tfolpe de Estado al Poder
Judicial, para que surgiera una nueva. Hasta an
tes de eso estaba al servicio del Presidente de la

República en turno.
A partir de aquella reforma, el máximo tribu

nal constitucional adquirió otra dimensión en la
que porprimeravez enaquel México asumía su
rol independiente y soberano.
Hoy, 27 años después, una iniciativa del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador para re
formar la Constitución y ampliar dos años el pe
riodo de cuatro del ministro presidente Arturo
Zaldívar, que los especialistas tachan de incons
titucional, fragiliza esa autonomíay pone en rie
go su rol sobradamente independiente.
El proyecto presidencial se aprobará esta ma

drugada en la Cámara de Diputados y entonces
la pelota la dejarán en el terreno del ministro
Zaldívar, quien tendrá que decidir si acepta esa
ampliación de mandato o no, lo que, de rechazar,
alterará su relación con López Obrador pero lo
fortalecerá como ministro autónomo, soberano

e independiente, y a la Corte también.
Es mucho lo que está enjuego. Y quien tiene

más que perder, pero también ganar, es el minis
tro Zaldívar, y en lo institucional la Corte, y con
ella el país.
RETALES

1. PRETEXTOS. El presidente del Trib unal Elec
toral, el magistrado de la4T José Luis Vargas, ya no
sabe cómo obsequiar al presidente López Obrador
la sobre ¡representación que quiere en la Cámara
de Diputados, para asegurar su mayoría, ni la re
posición de las candidaturas morenistas de Félix
Salgado, en Guerrero,yde RaúlMorón, enMichoa
cán. Vargas volvió aposponer la sesión, de hoy para
el lunes y luego para el martes: los cinco magistra
dos independientes le exigieron por escrito que se
desahogaranya El no respondió;
2. IMPUNIDAD. El diputado de Morena Benja
mín Saúl Huerta, acusado de abuso sexual contra
un menor de 15 años, goza del protector silencio de
Mario Delgado. Su coordinador, Ignacio Mier, di
j o que no habrá desafuero porque cometió el deli
to fuera de sus funciones como diputado<, lo que es
una aberración jurídica, y solo surgió la voz de la se
cretariaCitlaMHernándezhablandodeldesafuero.
AHuertayalo bajaron de la reelección; y
3. CUMBRES. Desde la mañanera, el presidente
López Obrador participó con su discurso inicial en
la cumbre climatológica convocado por Joe Bideny
luego se desconectó. Al mismo tiempo se inaugura
baenAndorra la Cumbre de las Américasy México
estuvo ausente, ni un representante que se haya in
formado. Así de estrecho es elmundoenla4T.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Escritores

y escritoras

Hace algún tiempo escribí
que no quería conocer
más escritores ni escri

toras. Ya conocí suficientes y tengo
entre ellos y ellas grandes amistades.
Desde luego, no me arrepiento de ha
ber conocido a Rubem Fonseca, gran
escritor que dominaba el portuñol.
Su simpatía arrasaba y aunque era
celoso de su vida privada como pocos,

nunca negó una palabra amable a sus
admiradores.

De Cortázar ya escribí en este espa
cio: la maestría de la sencillezy el talen
to desaforado de su literatura

Cristóbal Pera me invitó a presen
tar Las leyes de la frontera. En la cena,
Javier Cercas se entregó de inmedia
to a la charla inteligente y sin pausa.
Sabía oír y preguntaba. Estoy con
vencido de que Soldados deSalami
na y Anatomía de un instante son dos
libros extraordinarios y su obra una
de las más poderosas
del español de nues
tros días.

Angeles Mastretta
ha escrito al menos

un clásico joven de
las letras mexicanas,
Arráncamela vida, pero es dueña de un
humor que te envuelve con suavidad.
Su inteligencia es uno de los poderes
de su generosidad.
En cambio, lamento haber cono

cido a Juan José Millás. Pagado de
sí mismo, Millás mira a un horizon
te sin fin, nadie existe a su alrededor,

atraviesa con la mirada. Por cierto, su
libro La vida a ratos me encantó.
Susan Sontagfue en mi juventud la

gran representante de la crítica. Sus
libros Contralainterpretación, Estilos
radicales o Bajo el signo de Saturno no
los abandonaba por nada del mundo.
Tuve la desgracia de conocerla y de
verla gritar como una loca en un ele
vador porque el encargado de guiarla
tardó 10 minutos más de lo pactado
en llegar a su habitación.
José Saramago era y se compor

taba como un comi
sario comunista. Sus

libros no me gustan
y era en público un
dolor en salva sea la

parte. Nunca enten
dí que le dieran el

Nobel a él y no a Lobo Antunes, pero
ese es otro cuento.

Estos son mis mejores cuatroy mis
peores tres. ¿Hay alguna relación entre
laobray la vidadelosescritoresylas es
critoras? Lo ignoro. Solo quería contar
les que no quiero conocer más escrito
res. Mejor los leo, si me dan ganas.

Saramago era y se
comportaba como un
comisario comunista
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La Conquista,
Nueva España
y nosotros

La visión de la Conquista co
mo unahecatombe guerre
ra en la que triunfan los es

pañoles, no como una red de alianzas
indoespañolas en la que ganan tam
bién los indios, conduce a una visión
maniquea de la Nueva España.
La Nueva España que se desprende

de la visión colonizadora es la de una

sociedad indígena oprimida de prin
cipio a fin por sus conquistadores. La
Nueva España que surge de la narrati

va de las alianzas indoespañolas como
origen de la conquista ofrece la idea de
la sociedad posterior a la conquista co
mo una red de intercambios, como un
lienzo complejo, negociado.
Conlos siglos,la corona española echó

sobre ese lienzo su impronta institucio
nal, su fuego religioso, distintas formas
de subordinacióny explotación indígena
Pero la misma corona produj o la más

impresionante colección de leyes pro
tectoras de los pueblos
nativos, reconoció noblezas indígenas, en
tregó tierras, merce
desy fueros indígenas,
tratando de reconocer
y proteger aquel mundo como lo que era:
un tejido complej o con el que era necesa
rio convivir.

JoséJuan López Portillo ha leído un
hilo muy fino, constitutivo del tejido nue
vo, inmediatamente posterior a la Con
quista Es elhilo de lafragilidaddelos ven
cedores. Y de sumarcade ilegitimidad.
Vencida Tenochtitlan, los aliados de

Cortés siguieron necesitando de él pa
ra resolver disputas y para evitar repre

salías de aquellos que habían sometido
en la oleada española
"Acambiodelapoyo español", dice Ló

pezPortillo/'élitesindiasrestablecieronel
sistema tributario, de servicio militar o de
mano de obra, que había regido al Imperio
de los mexicas, pero ahora enbeneficio de
los españoles".Porsuparte,elrey español
no confió en sus conquistadores, les negó
"las grandes mercedes que ellos habían
esperado, porque sospechaba de sus in

tenciones, de la legiti
midad de su conquistay
de suscapacidadespara
gobernar fielmente en
sunombre"
Los primeros ciuda

danosdelaNuevaEspañafuerondescon
fiables para la Corona: unos por indios,
otrosporaventureros."ElaiTeglopolítico"
entre ambos, concluye López Portillo, "tu
vo como ej e la interdependencia caracte
rísticadehombresdepoderconscientesde
suilegitimidad" (https://bitly/3d6Txju).
Alianzas, mezcla, interdependen

cia, ilegitimidad. Palabras fundadoras
de la sociedad novohispana. Nos acom
pañan todavía.

T ¦ ¦ ¦ . , , , ,losdeCoités
siguieron necesitando de
é| para rCS()lv(vl'(lÍSI)UlaS
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Hace unos años, en 2015, el

papa Francisco hizo un
llamado a su patria, Ar

gentina, a evitar la "mexicanización",
porque contaba que había hablado con
algunos obispos que le dijeron que "la
cosa" estaba "de terror" por la violencia
del narcotráfico, usando la figura a par
tir de la expresión "colombianización",
derivada de la misma realidad.

El discurso era parte de un correo
electrónico que elj efe de la Iglesia cató

lica había enviado a un concej al argen
tino, quien solía dar a conocer los con
tenidos de sus intercambios habituales

con el religioso, lo que valió más tarde,
si no un desmentido, sí una aclaración
del Vaticano en el sentido de que jamás
se quiso ofender a los mexicanos, sino
subrayar la gravedad del problema en
América Latina.
Seis años después, la situación ha

empeorado y sin mediar una decla
ración escandalosa, el Papa ha enco
mendado al nuncio apostólico en Mé
xico, Franco Coppola,
acudir a un municipio
michoacano cuyos ji
rones disputan a den
telladas los cárteles

de la droga, Aguili
lla, y en especial a un
pueblo fantasma que ilustra con sus
casuchas balaceadas y sus barricadas
en el camino, El Aguaje, que es territo
rio perdido.
Hoy el nuncio recorrerá ese sitio,

empeñado en hacerlo sin seguridad,
donde desde el lunes se montó un ope
rativo policiaco de recuperación, rea
briendo los caminos, ante la vigilancia

ininterrumpida de halcones del narco
tráfico que un despistado reportero ra
diofónico describió como "curiosos en
motocicletas sacando fotos" a los con

voyes de uniformados.
Sí, será un gran espectáculo el de un

nuncio recorriendo 84 kilómetros y
seguramente terminará sus activida
des en ese sufrido lugar sin novedad,
con las quejas de algunos habitantes
por la violencia, que ha expulsado a
familias y ha desaparecido a otras, to
mará nota y hará un pormenorizado

informe a su jefe, que
lo envió a dar este gol
pe mediático. Culmi
nada la misión, el sitio
volverá a ser el infier

no de siempre.
Ya más dueño de su

condición de Papa y con seis años de
entrenamiento intensivo desde aque
lla infidencia del concejal argentino,
Francisco no dudará en guardarse sus
expresiones verbales o escritas, por
que cualquiera puede interpretarlos
símbolos de su orden cumplida hoy en
Aguililla: la cosa sigue estando de terror
en México

Culminada la misión,
el sitio volverá a ser el
infierno de siempre
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"17
¦ lti 3 de esta columna es

i el título del primer informe
! del Observatorio de Am

nistías, una red de organizaciones no
gubernamentales que se han dedicado
a monitorear lo que ha sucedido des
pués de que el 22 de abril del año pasado
sepublicaralaLeydeAmnistíafederal.
Todo empezó cuando en transición,

lahoy secretaria de Gobernación habló
de la necesidad de arrancar un proceso
de justicia transicional después de los
años de guerra contra el narcotráfico y
su trágica consecuencia.

Nada de eso sucedió. Apenas algunas
cosas pequeñas aquí y allá. Pero una de
esas, que sí importaba, fue la Ley de Am
nistía que tenía entre sus obj etivos bene
ficiar a personas en condición de vulne
rabilidad que hubiesen cometido un gru
po determinado de delitos. "Lafinalidad
de laley es garantizar lajusticia social alas
personas que han sido más afectadas por
una política punitivista estatal que cas
tiga de manera desproporcionadaagru
pos que se encuentran
en situaciones de vul

nerabilidad. Además,
esta ley era una ven
tana de oportunidad
para que las personas
privadas de su liber
tad pudieran acceder a nuevas oportu
nidades de reinserción social a través de

la implementación de programas dise
ñados para tal fin".
El titulo del informe presentado

ayer tiene la precisión de la realidad,
porque como se demuestra a un año de
su aprobación, no hay una sola perso
na que haya sido beneficiada o liberada
por amnistía.

Los datos son confusos y pocos
transparentes, pero el informe narra
cómo, según la secretaria Sánchez Cor
dero, al 22 de enero de 2021 se habían
recibido un total de mil 115 solicitudes
de amnistía, de las cuales 942 son de
hombres y 143 de muj eres.
De este universo, 67 corresponden a

personas indígenas; 760 de las solicitu
des corresponden a delitos contraía sa
lud, 175 a delitos no procedentes y 769

son casos en los que se
está a la espera de in
formación.
Al 29 de marzo de

2021, solo 38 casos
fueron determina

dos como proceden
tes —aunque las personas siguen reclui
das—. Todoestoenlofederal.Existen24

iniciativas de leyes de amnistía local en
congresos estatales, además de cuatro
leyes ya aprobadas y ocho congresos que
tienen pendiente la aprobación de su ley.
Y, por cierto, la Comisión de Amnis

tías que solo se ha reunidos tres veces
en un año no tiene presupuesto. Pues
sí, una simulación.

No hay una sola
persona que haya sido
beneficiada o liberada
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El Tribunal se descompone

ElTEPjF se descompone. Justo cuando su aportación ai fortalecimiento de
la vida democrática det país es más necesaria, tos magistrados se dispersan.
Xo se tes pide espíritu de cuerpo ni armonía, pero sí se tes exige cumplir
con su responsabilidad y que desquiten sus sueldos de ta manera más
profesional posible.
Señal inequívoca de tas lisuras fue ta carta de cinco integrantes de!
Tribunal denunciando que su presidente, josé Luis Vargas, pospuso sin
razón aparente ta sesión en la que se decidiría el futuro de los candidatos de
Morena a los gobiernos de Guerrero y Michoacán. Salgado .Vlacedonio y
Raúl Morón, respectivamente.
¿Qué busca Vareas al posponer la mi ación definitiva^
La única que no firmó la car ta contra Vargas lúe la magistrada Ménica
Soto que casualmente pidió sus vacaciones, para tomar el sol justo en esta
complej a coyuntura,
loque se dice en cortoes que esa sesión postergada puede marcare!fin de
la candidatura del Toro sin Cerca, pero también ta caída del magistrado
Vargas, que es el gran solitario del Tribunal.

84 KILÓMETROS

El embajador de! Vaticano en México. Franco Coppola, emprende esta
mañana un recorrido histórico; ¡os S4 kilómetros que separan Apatzingán
de ta comunidad de Aguililla en Michoacán,
Se trat a acaso de la carretera más peligrosa del país porque ahí dirimen sus
diferencias, a sangre y fuego, foseárteles que se disputan el control de ta
plaza.
los bloqueos son la regla y hace un par de días los policías que
desbloquearon la carretera lueron atacados desde drones. .Si. leyó usted
bien, desde drones.
]>e manera que la seguridad del nuncio en el tecorrido y en los
actos religiosos tiene a las autoridades estatales y léderales en
ascuas.

Es un llamado de atención con repercusión internacional tanto a los
políticos como a los obispos que abandonaron a esa comunidad.
Los habi tantes de Aguililla se preguntan si la seguridad será permanente o
se esfumará cuando el nuncio deje el pueblo y regrese a la CDMX.
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Clanes azules

Las familias Rementeria y Yunes sostienen un enlrentamiento político
en Veracruz por las candidaturas det PAN, que amaga con romper at
blanquiazul a pocas semanas de tas elecciones,
Como en el reparto de tas candidaturas los Yunes emergieron con banderas
desplegadas, se esperaba un movimiento que empatara el marcador y
rom erizara la operación cicatriz.
Y entonces .\ larko Cortés, dirigente nacional, resolvió nombrar a Juien
Rementeria nuevo coordinador parlamentario del PAN en la Cámara Alta.
Es un cargo relevante que perfila a fulcn rumbo a la candidatura
del P.VX ai gobierno del estado.
Lo que dicen en el puerto es que el nombramiento abre una tregua, pero et
pleito entre ambos clanes azules se reavivará cuando llegue el momento de
elegir al candidato a gobernador.

Inocencia interrumpida
Policías comunitarias de la región deChilapa. en Guerrero, planean
celebrar el Día del Niño, el próximo 50 de abril, de manera peculiar: con un
desfile de niños armados,
Imágenes de un con tingente de infantes, de entre 6 y 11 años de edad, se
dijo huérfanos de victimas de ta violencia, haciendo maniobras de defensa
portando viejos fusiles, le dieron vuelta al mundo hace un par de semanas.
El Consejo Indígena Popular y la Policía Comunitaria de los
Pueblos Fundadores quieren et destile para hacer evidente el
desamparo que padecen ante los embates cotidianos del crimen
organizado, en este caso la banda de Los Ardillos.
El gobernador del estado, Héctor Astudillo. condenó la convocatoria porque
atenta contra tos derechos de los niños. Es correcto que et mandatario
estatal rechace ta iniciativa, pero estaría mucho mejor que acabara con los
Ardillas.
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La activista mexicana reprendió
duramente a los líderes que par
ticlpan en la Cumbre del Clima
organizada por la Casa Blanca,

al criticar su falta de ambición para contener la
crisis climática y describir ese problema como un
resultado del colonialismo y el capitalismo. Bas
tida, de 19 años, intervino en la cumbre después
de una veintena de dirigentes de todo el mundo,
y les exigió que "reconozcan e implementen' las
demandas de los miles de jóvenes que se han
convertido en activistas medioambientales.

Xiye Bastida

Cinco magistrados det Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) acusaron al
presidente de este órgano juris

diccional,. José Luis Vargas, de actuar de forma
unilateral y diferir por su cuenta las sesiones pú
blica y privada de la Saia Superior, en las que
definir los casos de Félix Salgado Macedonio y
Raúl Morón. En una carta, señalaron que ese
diferimiento para el próximo martes 27 de abril
contraviene los principios de certeza, transpa
rencia y seguridad jurídica.

José Luis
Vargas
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Optimismo

firmo que soy una persona opti
mista. de hecho, invito a muchas
personas a que lo sean, pues no

puedo dejar de reconocer las bendiciones
que nos acompañan cotidianamente. Quie
nes tenemos el don de !a salud, tenemos
conciencia que nuestro cuerpo es nuestra
principal posesión, que el sentir nuestra res
piración. el gozar todo loque vemos con
nuestros ojos, el escuchar la voz de nuestros
seres queridos, el paladear un maravilloso
platillo, el acariciar nuestra piel o la de ai
guien más. lodo esto es maravilloso. Pero
también sabemos que es asombroso descu
brir la causa de nuestros pensamientos y
emociones. Saber que contamos con una
mente maravillosa con talentos y habilida
des innatas y adquiridas, Y más sorprenden
te es el día que descubrimos que somos po
seedores de un espíritu fuerte pero amoroso,
que es quien nos inspira a realizar las ¡nejo
res obras en nuestra vida.

Lis optimistas pensamos que existe más
gente buena que mala en el mundo, que exis
ten más actos de amor y de bondad que odios
y resentimientos, que hay más esperanza en

la humanidad que decepción, que somos más
los países que vivimos en paz que en guerra,
que hay más belleza a nuestro derredor que
fealdad, que podemos proponemos ver más
la luz que la oscuridad. Creemos que todos
podemos colaborar al mejoramiento de la
humanidad en su conjunto si aportamos un
poco más de amor en todo lo que hacemos,
que desde nuestra pequeña trinchera somas
útiles para la realización de! propósito divi
no, que cada uno de nosotros es único y que
contamos con características diferentes para
nuestro desarrollo y superación, que Jo que
hacemos tiene un propósito muy grande, que
de momento ¡10 alcanzamos a descifrar, pero
que existe. Que estamos en el lugar preciso y
con la gente que necesitamos, para aprender
la lección que nos toca aprender.

Por lo anterior, debemos tratar de perma
necer anímicamente bien, saber que somos
afortunados en muchos aspectos, sobre to
do si tenemos salud. Enfocarnos en lo que sí
tenemos y no estarnos quejando de 3o que
carecemos. Ser optimistas, reír, ver siempre
para arriba.

Sinceramente creo que nosotros mis

mes podemos producir un estado interior
de energía positiva, que repercutirá en la
creación de las circunstancias que reque
rimos para lograr la manifestación física de
nuestros deseos.

Tratar de ver siempre el lado bello y bue
no de 9a vida. Pensar cosas hermosas e ima

ginar el futuro maravilloso que nos aguar
da. Soñar despiertos y crear imágenes en
nuestra mente, ya que esta es absolutamen
te libre de crear lo que deseemos,

Recapaci tar en las cosas importantes de
la vida, como el amor, la consideración, la
bondad, la tolerancia, Sonreír y ser felices.
Lo demás no podemos controlarlo y muchas
veces no podremos evitar que ocurra.

Sabemos que el mal existe, pero es nues
tra opción enfocamos en el bien y en lo posi
tivo que también existe y siempre está ahí es
perando que ¡o reconozcamos, De esta forma
nuestra vida personal será siempre más lleva
dera que la de los demás.

Así que Ánimo. ¡Arriba Corazones! Noso
tros somos generadores de nuestra propia fe
licidad. ejerzamos ese derecho.

.VItiil; forzoíi/iiüi 17(&!ftihoo.com
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La resurrección del México bárbaro

f, uando un país no tiene ley es un país salvaje.
Manda el más inerte.

Cuando tiene ley. pero desde e! poder ias
normas se atrepellan por la soberbia del solie

ra no: no republicano, ese es un país bárbaro. Tan lo co
mo el salvaje, O más, porque en el primer caso puede
haber inocencia., incultura o incivilidad. Atraso, pues.

Pero en el segundo caso: el poder legal contra la ley
el asunto es más grave. Hay intencionalidad, hay des
precio por la ley y las instituciones. Hay mendacidad y
contumacia.

Todo se hizo —escribo a las ocho de la noche sobre el

debate en la Cámara de Diputados —. con el disfraz de
una reforma judicial de cuya sinceridad muy pocos que
daron convencidos.

A estas alturas, cuando todo el conflicto se agrupa en
la llamada "Ley Zaldívar". con su insolente rostro de in
constitucional idad, sucede como en la metáfora de Mar
co Antonio Montes de Oca, "las cariátides se arrodillan
y el templo se derrumba.

¿Cual templo? El del respeto republicano a la ley, la
Constitución y las Instituciones de los Tres Poderes de
la Unión ,

Lo único necesario en una República es esto: la lega
lidad, la separación de poderes, la defensa de la Consti
tución no sólo por quienes juraron públicamente cum
plir con ella, sino también por el tribunal cuya función
es interpretar, aplicar y defender ¡a legalidad extrema
de la función pública. Conducir, a la larga, la respeta
bilidad nacional.

Pero hoy lodos han traicionado a la Constitución o
quizá no. Ouizá tampoco a la democracia. Sólo se trai
ciona una idea cuando antes se creyó firmemente en ella,

cuando hipócritamente invocaban esos conceptos
para su defensa y beneficio. Para hacerse mártires,
víctimas plañideras.

Lo visible en estos días ha sido eslo: han exhi

bido una simulación de toda la vida para esgrimir
la legalidad sólo cuando ésta ha sido una herra
mienta hábilmente manejada en el insaciable ape
tito del poder.

Cuando en estos tiempos se hace algo con pre
texto del combate a la corrupción, o la austeri
dad. la legalidad: la podredumbre del pasado, bas
ta y sobra para desconfiar del predicador y poner
le enfrente el espejo de la ley para conocer la ver
dadera naturaleza de sus dichos estrellados con
tra sus hechos.

La prueba de la legalidad no ha sido superada
por esle movimiento, lo cual es grave, pero no tan
to como la indiferencia de quienes lo permitieron
e hicieron como si no hubieran advertido el "tran
sitorio" de Troya.

Lo permitieron los senadores de Morena y los
despistados cuya aprobación en lo general, hizo
posible colar el transitorio infame para ampliar un
periodo constitucional, por encima de la Constitu
ción: lo auspiciaron loa diputados de la Comisión de

Justicia, a pesar de lo apretado de la votación casi empa
tada; lo admitió una asamblea ovejuna y dócil preocu
pada por su bienest ar inmediato sin tomar en cuenta la
gravedad de sus decisiones.

Además, el atropello constitucional contó con el si
lencio de la Corte. Ni uno sólo de los ministros, escuda
dos todos en la supuesta discreción de un caso cuyo li
tigio quizá termine en sus manos, tuvo el valor de opi
nar sobre el caso. Ni siquiera por la manera como se les
excluye si se extiende la presidencia del ministro favo
rito de la Corte, No la Suprema, sino la corte palaciega
de los lambiscones. Zaldívar no es un hombre de la Cor
te: es un cortesano.

te: es un cortesano.

Ni siquiera las previsoras palabras de Muñoz Ledo los
hicieron despertar de la molicie de sus conveniencias:

"...Hay uíííi dfsraíifiairi™ ¡i ios ministros. Están decla
rando que ningún miembro fie la Corte tiene la competen
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cia, que no tiene Iti posibilidad de ocupar Jíi Pnpsídejicin y la
realidad es otra, ¡o que quieren es un Presidente a modo..."
Por eso,, hablar con el directamente involucrado y

solicitarle una postura institucional, jurídica, decente,
por encima de sus abundantes conveniencias de con
nivencia con el Poder Ejecutivo y sus abogados, resulta
una fu marola verde.

Ayer Lorena Villavicencío, diputada de Morena, fue
una voz importante entre las pocas exhibiciones de sen
satez. Solitaria, pero no equivocada. Así lo relata una
crónica:

"...leyó (LV) los artículos de ti Constitución que hablan
del periodo del presidente de la Corle y de ¡os consejeros de
la Judicatura y les recordó a los diputados que juraron respe
tarla 11 hacerla valer.

"...Meparece clarísimo que un transitorio de una ley se
cundaría rio puede pasar por enciina de la Constitución. El
hecho de hacerlo tiene el mensaje que lesiona seriamente al
Estado derecho ¿qué van a decir los mexicanos cuando escu
chen que la CÓJiiíira Diputados, no sdiu el Seriado, que la Cá
mara tuvo ta posibilidad de rectificar y aprobó el transitorio?
El mensaje es íjiíi' fio importa ¡a Constitución y los fines
justifican los principios, el respeto a la Constitución, en un
pais donde hay niveles graves de impunidad.

"Respeto al presidente ík la Corte, pero no podemos en esta
Legislatura hacer trajes a la medida, las leyes son obligatorias,
generales, abstractas e impersonales, de lo que se trata es de
fortalecerá las instituciones, ese es el mandato que tenemos..."

Pero a Morena no le importan ni la Constitución ni el
Congreso ¡sólo para engullirlo), ni el Poder Judicial (sólo
como un tribunal a modo). En el sol de este rey no pue
de haber jamás un eclipse. Ha expropiado las órbitas de
lodos ios demás cuerpos celestes.

Nada le importa excepto su ley y sus instituciones.
Morena surgió al amparo rabioso de un grito furibundo:

'Al diablo sus instituciones."
La ambición presidencial prolongada, como este en

sayo sugiere, también nació con otro grito;
—A mi que me den por muerto. Una y otra vez.
Todas las reformas emprendidas en este gobierno tie

nen un carácter político; no jurídico.

Y se podrá decir así ha sido siempre, así es en el mun
do, pero antes y ahora ios cambios se han logrado sin
a tropel lar ni romper el marco jurídico cuyo respeto per
mitió el ascenso de un gobierno, sea cual haya sido su
orientación política.

MORENA

Si eres mujer en la política—a esa actividad
se le llama vida pública—, no te pertenece ni tu
propio cuerpo. El cacique te puede manosear
público y debes defenderlo a él: no defenderte lú.

En una imaginaria provincia de tierra adentro,
una mujer lúe manoseada frente a los ubicuos ojos
de ias redes sociales. E indignada declaró:

"...No voy a permitir que me utilicen. No voy a
permitir que nuevamente dañen al movimiento. El
licenciado... es una persona respetuosa y n uncir nit"
fül JÍÍ/ÍÍJÍÍO..."
Por eso defienden a Salgado Macedonio y

condenan a sus acusadoras: por eso el dipula
do gay de Puebla le ofrece a la mamá de su frus
trado efebo. un arreglo económico para no ver
se destruido por su complejo de Oscar Wllde sin
alfabeto.

Para eso me gustaba, dijo aquel.,.
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Que luego de lo ocurrido en Zacatecas
con las "confiancitas" del morenista

David Monreal, se confirma que uno
de los temas a vigilar durante la
presente contienda electoral es la
violencia de género y, en específico,
el respeto a las mujeres. De ahí que
la presidenta de la Comisión de Igualdad
de Género y No Discriminación,
CARLA HUMPHREY JORDAN, se haya
colocado como uno de los personajes
centrales del Instituto Nacional

Electoral y fuera Invitada este
viernes como testigo de honor a
la firma del manifiesto nacional

en favor del respeto at orden
jurídico.

Fecha: 23/04/2021

Página: 2

Area cm2: 302

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,863

Página 9 de 10



Los mensajes se cruzan y lo que dejan
hasta el momento es confusión. Re

sulta que Morena solicitará al diputa
do federal Benjamín Saúl Huerta Co
rona, denunciado por abusar de un
menor de edad al que le ofrecía su
puestamente trabajo como asistente,
que solicite licencia y se ponga a dis
posición de la justicia. Bueno, al me
nos es lo que propone la secretaria ge
neral del partido de López Obrador,
Citlalli Hernández.

"Sabemos que a veces hay acusacio
nes que pueden ser golpeteos políticos,
pero también sabemos que no estamos
exentos, ningún partido político, de te
ner personas que cometan actos fuera
de la ley, pero nosotros no vamos a so
lapar a nadie, por eso vamos a estar co
laborando y a la expectativa de lo que
determine la Fiscalía para actuar en
consecuencia en términos políticos y
con la justicia", aseguró la de Morena,
aunque ya pocos les creen ante la pos
tura que han tomado en recientes es
cándalos que transforman en ataques
de los fifís, de los neoliberales, de
Claudio X., de Felipe Calderón y Brozo,
la lista se acomoda a lo que más les
conviene para seguir alimentando
odios.
Sin que se hiciera mucho ruido, el Ins
tituto Federal de Defensoría Pública
(IFDP), comandado por Netzaí Sando
val, aumentó la traducción de la Ley de
Amnistía, aprobada hace un año, de 11 a
21 lenguas indígenas para dar a conocer
en qué consiste y cómo puede benefi
ciar a las personas indígenas privadas
de libertad.

***

Las abogadas y abogados bilingües del
IFDP realizaron la traducción, en su
primera etapa al otomí, chatino, yaqui,
chontal, chinanteco, mixteco, triqui de
San Juan Cópala, mixe bajo, maya y
zapoteco del Valle; y ahora se agregan
a la lista el náhuatl, tseltal, popoloca,
chinanteco de Oaxaca, mixteco del Su

reste, tlapaneco Central Bajo, chontal

Sin que se hiciera mucho ruido, el Ins
tituto Federal de Defensoría Pública

(IFDP), comandado por Netzaí Sando
val, aumentó la traducción de la Ley de
Amnistía, aprobada hace un año, de 11 a
21 lenguas indígenas para dar a conocer
en qué consiste y cómo puede benefi
ciar a las personas indígenas privadas
de libertad.

***

Las abogadas y abogados bilingües del
IFDP realizaron la traducción, en su
primera etapa al otomí, chatino, yaqui,
chontal, chinanteco, mixteco, triqui de
San Juan Cópala, mixe bajo, maya y
zapoteco del Valle; y ahora se agregan
a la lista el náhuatl, tseltal, popoloca,
chinanteco de Oaxaca, mixteco del Su
reste, tlapaneco Central Bajo, chontal

de Oaxaca, seri, mixe alto del Sur, y
zapoteco de la zona costera (variante
de Juchitán, Oaxaca).

Le platicamos en este espacio que el
Partido Acción Nacional en la Ciudad

de México impugnó ante el Instituto
Electoral local las reglas para las can
didaturas de los diputados migrantes
debido a la prohibición que tienen para
hacer campaña en el extranjero, donde
se encuentran sus votantes. Pues bien,
nos adelantan que la mencionada que
ja ya fue declarada improcedente en el
IECM, por lo que el blanquiazul, que
propone a Raúl Torres como abande
rado para esa recién creada curul, lle
vará su petición ante la Sala Regional
CDMX para intentar que desde ahí les
sea retirada la restricción.
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Pandemia: oportunidad
para la corrupción
La abogada Mónica Kirya del Centro U4 de Recursos Anticorrupción reco
mendó que la planeación de respuesta gubernamental ante la pandemia debe in
volucrar a las agencias nacionales anticorrupción, identificar y mitigar los riesgos
existentes de corrupción e implementar mecanismos de transparencia, rendición
de cuentas y participación ciudadana. De igual forma, llevar a cabo mecanismos
de evaluación postpandemia para identificar las consecuencias de la corrupción
en la respuesta gubernamental.

Contrario a las anteriores recomen

daciones, el manejo de la pande
mia por parte del Gobierno mexi
cano ha generado desconfianza en
los ciudadanos. Lo anterior, a raíz
de la inexacta medición de cifras

de contagios, muertes y camas disponibles; de
nuncias por nepotismo en hospitales; carencia
de ambulancias y medicamentos; adjudicacio
nes directas y sobreprecio de insumos médicos;
compra de suministros a proveedores inhabili
tados; incumplimiento del plan de vacunación
presentado a inicios del 2021 y la reciente sus
pensión del módulo de pruebas PCR en el Aero
puerto de la Ciudad de México por falta de auto
rización del Instituto de Diagnóstico y Referen
cia Epidemiológicos para realizarlas.

El pasado 21 de abril del 2021, se llevó a cabo
de forma remota la XXVII Cumbre Iberoameri

cana Andorra 2020, donde se hizo un llamado a

la comunidad internacional y a la industria far
macéutica de garantizar el derecho a la salud
de forma equitativa, solidaria, transparente y
libre de corrupción al permitir el acceso, com
pra y distribución de insumos médicos contra
el Covid19.

Mientras las cifras de contagios y muertes
por Covid19 se aceleran, el Gobierno mexicano
parece estar actuando pausadamente. La solu
ción da la impresión de ser obvia y redundante,
pero al mismo tiempo poco efectiva respecto a
la rendición de cuentas, protección a denun
ciantes que hacen públicas las acciones corrup
tas, automatización de los procesos de contrata
ción pública para evitar riesgos de corrupción, y
finalmente, transparentar los logros y fallas en
el proceso de respuesta ante la pandemia. Mi
chelle Kawa, Andrea Castedo y Dan lela Gutiérrez

@cimpexac
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Inteligencia para
la seguridad
En la cultura popular, las agencias de inteligencia se suelen confun
dir con agencias de espionaje que recaban información secreta para
apoyar al régimen político en turno y hacer el trabajo sucio. Sin em
bargo, es pertinente aclarar estos conceptos y resaltar la importancia
de fortalecer las agencias de inteligencia en favor de la sociedad.
Para ello, en el marco de los

trabajos de Live Forecasting
del Center for Security and
Emerging Technology de la
Universidad de Georgetown,
se realizó la presentación del

libro Inteligencia para ta seguridad: mitos
y realidad. La experiencia de México, sus
coordinadores María Cristina Rosas Gon

zález y luán Guillermo Mendoza Bazán,
presentan, mediante capítulos escritos
por expertos en la materia, un panorama
muy completo que va desde el análisis
conceptual hasta temas coyunturales.

En primer lugar, María Cristina Rosas
hace énfasis en que no toda la informa
ción se puede considerar como inteligen
cia, sino más bien requiere pasar por un
ciclo que incluye: i) la planeación; ii) la re
colección; iii) el procesamiento; iv) el aná
lisis; v) la interpretación, y vi) la disemi
nación a las autoridades. Una vez com

pleto este ciclo, la información puede ser
considerada como un producto de inteli
gencia. De igual forma, recalca que no to

dos los niveles de inteligencia son iguales,
y en México se ha abusado de la inteligen
cia táctica en favor de la seguridad pública
y se ha dejado de lado la inteligencia es
tratégica con una visión prospectiva.
Asimismo, recuerda las diferencias

entre los desarrollos de las agencias de in
teligencia en México y Estados Unidos. La
entonces Dirección Federal de Seguridad,
nace de la necesidad por blindar a un régi
men político y emana de un decreto presi
dencial. Mientras que la actual Agencia
Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas
en inglés) ve la luz de la mano del Congre
so, un órgano bipartidista, lo que la blinda
de procesos políticos.

Por su parte, Guillermo Mendoza, pre
senta que el trabajo de un servicio de inte
ligencia va mucho más allá de lo operati
vo, del clásico cuasi superhombre estilo
lames Bond, y también incluye un trabajo
de escritorio principalmente realizado con
la inteligencia estratégica. En este sentido,
explica cómo se debe desarrollar la inteli
gencia en los países con democracias re
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cientes, y recuerda lo postulado por la ex
perta rumana Irena Dumitru sobre la ne
cesidad de comprender la inteligencia es
tratégica como una actividad que busca
preservar la integridad del estado, no solo
del gobierno. Con ello, se puede impulsar
a los ciudadanos para que se vuelvan
"pronsumidores" de inteligencia, al pro
ducir y consumir inteligencia, como se
hace en Estados Unidos con la campaña
"Si ve algo, diga algo".

Asimismo, bajo esta óptica de un sen
tido de corresponsabilidad, analiza la ne
cesidad de que los servicios de inteligen
cia cuenten con mecanismos de rendición

de cuentas. Sin perder de vista la necesi
dad de mantener los niveles de acceso a la

información y así mantener un balance
entre democracia y la secrecía.

Otro capítulo que por la actual coyun
tura vale la pena resaltar, en especial con
siderando cómo los cárteles de la droga
han hecho uso de las redes sociales últi

mamente, es el de Cinzia Luna, quien re

conoce que la Inteligencia de Redes So
ciales (SOCMINT por sus siglas en inglés)
sirve para entender los procesos que pue
den abonar o debilitar a las democracias y
la seguridad.

Si bien en un inicio las redes sociales se

podían entender como una herramienta
democratizadora que llevó a proceso co
mo la Primavera Árabe, ahora son uno de
los disruptores más grandes que tiene la
política. Por ello, es pertinente saber ana
lizarlas e interpretarlas para producir in
teligencia en beneficio de la seguridad de
la nación, incluyendo la población.

En suma, esta obra hace un aporte in
novador a la literatura producida en Méxi
co sobre temas de seguridad nacional y
pública. Pone sobre la mesa reflexiones
necesarias en un contexto de incertidum

bre en el que el análisis prospectivo se ha
vuelto trascendental.

Líder de uno de los grupos de Forecasters
del programa Foretell del Center for Secu
rity and Emerging Technology de la Uni

versidad de Georgetown
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Guerrero ¿Payán o Rosas?
Tiempos: El plazo para registrar al candidato de
Morena para el Gobierno de Guerrero concluyó el 19
de abril a las 14:55 horas con un solo registro, Ernesto
Fidel Payán, y el más reciente del exalcalde de Aca
pulco y exprocurador 20112013 Alberto López Rosas,
hijo del extinto líder social Alfredo López Cisneros E¡
Rey Lopitos quien como diputado federal enfrentó al
expresidente Ernesto Zedillo y de superar en el pro
ceso interno, Ernesto F. Payán enfrentará al exsecre
tario de Desarrollo Social y cerebro de los programas
sociales en la región de La Montaña: Metlatónoc y
Cochoapa el Grande, Mario Moreno Arcos quien fue
a seis elecciones y en todas triunfó.

Encuesta: En entrevista con ABCRadio, Moreno
Arcos reconoció que pese a encuestas que marcaban
una diferencia de 15 y 20 puntos como Acapulco,
cuando su exedil Félix Salgado Macedonio aún era
candidato de Morena, ese escenario cambió y "ahora
son sólo cuatro puntos", una tendencia similar a la
jornada de 2015 cuando su correligionario y goberna
dor saliente Héctor Astudillo superó en los 28 distri
tos locales por 558 mil 662 votos vs 473 mil 695 su
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fragios de la perredista Beatriz Mojica Morga.
Aliado Rene Juá

rez: En la contienda

de 2015 y 2021 el Fiel
de la Balanza fue y
será el exgobernador
y exjerarca del PRI,
René Juárez Cisne

ros, quien derrotó a
Salgado Macedonio
en las elecciones de

1999 y de llevar a
Mario Moreno a Ca

sa Guerrero sería el más viable aspirante para relevar
al frente del PRI a Alejandro Moreno Cárdenas cuyo
candidato en Campeche, Christian Castro Bello, se
mantiene 12 puntos abajo de Layda Sansores.

Desafuero: Según el periódico £1 País, el sena
dor por Sinaloa Heriberto Galindo es otro de los
representantes del Poder Legislativo involucrado
con la banca de Andorra cuando ese país se en
contraba blindado por el secreto bancario. Re
presenta a un grupo de publicistas de Sinaloa y
del Estado de México entre los que se encuentra
un expensionado millonario de la CFE la cual fue
presidida por el exlíder del PRI, Enrique Ochoa.
Repunta PRI: El edil con licencia de Monte

rrey, Adrián de la Garza, mantiene 13 puntos so
bre el emecista Samuel García y quien cayó a la
tercera posición fue Morena con su candidata
Clara Luz Flores por la filtración de video con el
líder de la secta Metflix, Keith Raniere, condena
do en octubre del año pasado a 120 años de pri
sión por delitos de tráfico de personas, explota
ción sexual y posesión de pornografía infantil...
Senado: Aprobó ayer en lo general la reforma a la
Ley de hidrocarburos para que Pemex controle la
venta y el precio de los combustibles, 65 votos a
favor, 47 en contra y seis abstenciones, lo cual
"garantiza la seguridad y soberanía energética
así como la libre competencia", aseguró el sena
dor Ricardo Monreal.
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ManpowerGroup hace
como que no le importa
lack McGinnis, Chief Financial Officer de la gigante del
outsourcing ManpowerGroup, minimizó su presencia en
México en una reciente reunión con analistas.

La empresa, que aquí preside Mónica Flores Barragán,
se ha tratado de mantener al margen de los ajustes que ha
emprendido la Secretaria del Trabajo, de Luisa María Al
calde. Parece que no quieren asomar la cabeza para no ser
utilizados como blanco de críticas, ante la campaña que
desde la 4T se inició contra la subcontratación en el país.

"Las operaciones en México experimentan una dismi
nución de los ingresos del 4 por ciento en moneda cons
tante en el trimestre, lo que representa una mejora con
respecto a la disminución del 6 por ciento del cuarto tri
mestre. Como se discutió el trimestre pasado, México es
tá en proceso de promover una legislación laboral que
podría prohibir ciertos tipos de personal temporal que no
se consideran servicios especializados. La legislación
propuesta está en proceso de revisión por el Senado", ex
plicó McGinnis, ante expertos en inversiones y Joñas Pri
sing. Presidente y Chief Executive Officer de la compañía
de outsourcing.

"Cuando la legislación se adopte en su forma final,
evaluaremos el impacto potencial en nuestro negocio",
dijo el jefe de finanzas de la empresa. "Es posible que la
legislación se finalice antes de fines de abril y esperamos
que entre en vigor varios meses después de la promulga
ción de la nueva ley. Proporcionaremos una actualiza
ción adicional durante nuestra llamada de ganancias del
segundo trimestre".

Aclaró, como no prestando mucha atención a la proble
mática que ha desatado una fuerte discusión y persecución

de empresarios en este país, que México representó apenas
2.5 o 3 por ciento de sus ingresos globales en 2020.

"Los ingresos en los demás países de América aumen
taron un 9 por ciento en moneda constante, lo que refleja
una mejora respecto al aumento del 4 por ciento del
cuarto trimestre. Esto fue impulsado por un importante
crecimiento constante de los ingresos cambiarlos en Ar
gentina, Brasil y Chile", destacó. "Los ingresos del sur de
Europa representaron el 44 por ciento de los ingresos
consolidados en el trimestre".

Un analista insistió y pidió una respuesta a esta ley
que impulsa la gente de Andrés Manuel López Obrador al
líder máximo de Manpower.

"En este punto, en realidad es bastante difícil de saber,
porque el diablo estará en los detalles de cómo se redacta
la legislación. Así que en realidad no estamos mucho más
lejos que de, o más bien, no estamos mucho más lejos de
nuestra discusión en nuestra última convocatoria de ga
nancias. Todavía se está debatiendo. Porque cómo se
aplica y cómo está escrito con todo lujo de detalles es, en
última instancia, lo que va a determinar el impacto en los
empleadores en general en México y, por supuesto, tam
bién en nuestra industria en México. Entonces eso toda

vía se está debatiendo. Y esperamos poder brindar una
actualización más detallada sobre nuestra próxima lla
mada de ganancias en julio", respondió Joñas Prising.
Una respuesta para sahr de los cuestionamientos sin me
terse en conflicto con los de Luisa María Alcalde o Napo
león Gómez Urrutia.

¿Hasta cuándo podrán esconderse?
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Sacapuntas
Sorprende en la cumbre
Magnífica impresión dejó la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, ante los líderes mundiales reunidos en

la Cumbre sobre Cambio Climático, organizada vía
virtual por EU. La mandataria expuso, en inglés, sus
planes de restaurar más de mil hectáreas de parques,
sembrar 40 millones de plantas y árboles, recuperar
acuíferos y dio detalles del proyecto Ciudad Solar.

Problema ético
Divide a Morena el caso del diputado Saúl Huerta,
acusado de acoso sexual contra un menor de 15 años.

El líder de la bancada de ese partido en San Lázaro,
Ignacio Mier, considera que el legislador es quien debe
decidir si se separa o no del cargo, pero la secretaria
general morenista Citlalli Hernández habla hasta de
desaforarlo y expulsarlo de Morena.

Eterno suspirante
Otra vez Damián Zepeda se quedó con las ganas
de convertirse en líder de la bancada del PAN en el

Senado. Ayer, como adelantamos en este espacio, se
nombró como jefe de la fracción al veracruzano Julen
Rementería, dejando a su compañero como eterno
suspirante. Por cierto, nos dicen que Julen podría ser
candidato a gobernador en 2024.
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Puntos sobre las íes
Ante las dudas que persisten sobre el regreso a las
aulas, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, aclaró a la Conago que el momento de
reabrir todos los colegios es hasta que el semáforo
epidemiológico se ponga en verde y el cien por ciento
de los maestros esté vacunado. A partir de ahí, explicó,
el retorno será escalonado.

A su manera
Se difundió que en junio la vicepresidenta de EU,
Kamala Harris, viene a México. No se detalló el día,
pero se informó que la número dos del gobierno
estadounidense también va a Guatemala, donde
hablará con su presidente Alejandro Giammattei,
de las necesidades de ese país para contener la
migración. Lo quiere hacer, nos dicen, a su manera.
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El enfoque en política doméstico del gobierno de
Trump lo llevó a abandonar lo internacional, con la
consecuente pérdida de credibilidad

I gobierno cíel presidente Joe Biclen enfren
ta un brutal reto: restaurar la imagen de
Estados Unidos, y más aún, su influencia
internacional.

Parecería una broma, sobre todo si se
considera que ese país se mantiene como
el hegemónde nuestro tiempo, tanto en lo

militar como en lo económico, a pesar de los actuales retos
que enfrenta en lo interno y lo externo.

Para muchos, EU parece un gigante enfermo, inmerso en
un debate político internoy un brutal recuento público de sus
problemas sociales, derivados sobre todo ele raza y economía,
que lo hacen parecer vulnerable y debilitado.

El enfoque en política doméstica ele Donalcl Trump lo llevó
a abandonar lo internacional, con la consecuente pérdida ele
credibilidad y el impacto negativo sobre instituciones inter
nacionales surgidas al abrigo del poderío estadounidense,
como Naciones Unidas o la Organización Mundial ele Comercio.

Es esa consideración la que parece guiar la conducta
internacional ele potencias que buscan cuestionar el "orden"
político emanado de la Segunda Guerra Mundial y establecer

sus propias condiciones hegemóni
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cas, sea regionales o mundiales. Las
principales, pero no las únicas, son
Rusia y la República Popular China

Moscú ha mantenido una preo
cupación porsu entorno geopolítico
y asegurar que sea amigable, o por
lo menos neutralizado. Lo fue con

los zares, lo fue cuando sirvió como
núcleo ele la URSS,y lo es ahora, bajo

el régimen ele Vlaelimir Putin, educado en la escuela de los
servicios ele seguridad soviéticos.

Para Rusia, la región eurasiática es parte importante ele su
seguridad, cuestionada ahora por la presencia ele naciones
que como Ucrania y Georgia se escindieron ele la URSS para
acercarse o aliarse con bloques adversarios.

China, porsu parte, tiene motivos derivados ele su historia
y sus actuales aspiraciones. Una potencia alguna vez ence
rrada en sí misma, cayó en el siglo XIX víctima ele su propio
aislamiento y atraso tecnológico. Durante más ele un siglo,
hasta 1948, enfrentó intervenciones extranjeras y una serie ele
gobiernos incapaces, débiles y corruptos. En los últimos 50
años inició un formidable desarrollo económico, basado en
una mezcla ele capitalismo ele Estado y un amplio margen para
la empresa privada. Hoy es la segunda potencia económica
mundial, en ascenso científico y fuerza militar.

Ambas potencias tratan ele establecer sus propias zonas ele
seguridad y ele influencia, con lo que parece un acuerdo tácito
ele cuidarse las espaldas y llevar con cuidado sus políticas
en aquellas zonas dónele sus necesidades se cruzan, sea en
su enorme frontera o en países ei roasiáticos.

Ciertamente no son los únicos que sienten la necesidad ele
fortalecer su posición, sea porque se sintieron abandonados
por EU o por la necesidad y oportunidad, de llenar vacíos. Esa
es la situación ele Arabia Saudita, Irán, Turquía o India.

Ahora Biclen busca restablecer el liclerazgo internacional
estadounidense. Pero no le será fácil.

Potencias
buscan

cuestionar el

orden político
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LA
BUENA

La mexicana Xiye Bastida, de
Tultepec, reprendió a los líderes
mundiales en la Cumbre del

Clima, organizada por EIJ. Les
reclamó su poca ambición para
contener la crisis climática.

• El lío del diputado Saúl
Huerta sigue, luego de salir a la
luz un audio en donde el joven
afirma que fue drogado para ser
llevado a un hotel, donde ocurrió
el presunto ataque sexual.

® La magistrada del TEPJF,
Mónica Soto, quien propuso
devolver la candidatura a Raúl

Morón, pidió vacaciones y
estaría ausente en la sesión en la

que se discutiría su propuesta.
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Alguien sensato piensa que
algún delincuente irá a regis
trarse con nombreyclomicilio
para delinquir? ¿Alguien cree
que presentará su información
personalyclatosbíométricos?
No, los delincuentes siempre

buscarán estar al margen de la ley. Mientras,
decenas de millones de personas honestas, con
el padrón ele usuarios de telefonía móvil, corren
el riesgo de ver vulnerados sus datos personales.
Más aún, seremos tratados como potenciales
sospechosos. Las autoridades parecen haberse
regalado atribuciones que no tienen
para tomar nuestros datos e invadir
nuestra privacidad. ¿A dónde irán a
parar? ¿En qué manos terminarán?
¿Para qué se podrán utilizar? El ries
go es altísimo. Puede salir peor el
remedio que la enfermedad.

Se busca combatir delitos como

la extorsión y el secuestro, dicen.
Si en verdad se quiere, hay formas
más estratégicas y mucho más eficaces. ¿Y si
comienzan por realmente impedir el ingreso ele
teléfonos celulares a las cárceles clel país? ¿O por
revisar que funcionen los inhibidores de señal en
los reclusorios? 75 por ciento de las llamadas ele
extorsión, tiene como origen una cárcel. La gran
mayoría ele los reclusorios (80 por ciento), en el
autogobierno o cogobierno, son tierra fértil para
que cíesele su interior se ejecuten delitos.

¿En verdad piensan las autoridades que un
delincuente dejará ele extorsionar o secuestrar
porque no podrá conseguir celular para hacerlo?

Además, es un tema ele dinero. El Instituto

Federal ele Telecomunicaciones se queja que no
tiene recursos para administrar las 130 millones
ele líneas telefónicas, y ha dicho que pedirá a la
secretaría ele Hacienda 700 millones ele pesos.
¿Ese dinero será suficiente para asegurar la pri
vacidad ele los datos? ¿el correcto manejo ele
ir formación personal ele millones ele personas?

En 2009, el antecedente ele este Padrón, el
Renaut, terminó en el mercado negro. Se vendía
lo mismo en Tepito, que a través ele páginas ele
internet. Algo similar ha ocurrido con el padrón
electoral, que ha estado a la venta lo mismo en las
calles, que en Amazon. ¿Qué confianza podemos

tener los ciudadanos de que nuestros
datos estarán seguros?

La medida genera más problemas
ele los que resuelve. La información
privada de millones de personas
queda expuesta. 0 quienes apoyan
la medida pecan ele ingenuos, o ele
plano se pasan ele mañosos.

OFF THE RECORD: El que
tuvo un súbito ataque de desmemoria, fue el
subsecretario de Seguridad Ricardo Mejía
Berdeja Hace unos años, como diputado de
Movimiento Ciudadano repudió una legis
lación prácticamente igual que la que hoy

aplaude. "Se está creando un estado policiaco
que vci a controlar las telecomunicaciones y
que va en detrimento de los ciudadanos", dijo
en la tribuna de Scin Lázaro en julio de 2014.
Ahora es férreo defensor. No es lo mismo ser

borracho que cantinero.

Seremos

tratados

como

sospechosos
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Me preocuparía que la ampliación para Zaldíuar
se la aplicaran también a la presidencia, con todo y
que soy fanática de mi Cabecita de Algodón

ues sí... amigos y amigas de El Heraldo,
ahora resulta que Félix Salgado Maceclo
nio, a quien sus correligionarios, que no
todos, defendieron a capa y espada cuando
lo acusaron de mano larga, ahora les dio
vo/t/ónyya de plano declaró "que él sí había
preparado todo un informe de los gastos,

pero que su partido no hizo la declaración de la precampaña".
Ochalas, o sea "es culpa de todos menos mía".

¿Ya ven por anclarle haciendo el paro a malagradecidos?
¡¡¡Para eso me gustaba mucho el Félix!!! Perdóneme, pero yo
en cuanto mujertengo muy buena memoria, sobretodo para
los que me la hacen,y desde acá le recomendaría a mi Profeta
de Macuspana que de una vez se deslinde de amistades
impresentables, para que luego no tenga que anclar sudando
calenturas ajenas, como él mismo ha dicho.

Ora, a ver si no se les vuelve o voltear el chirrión por el
palito en la Suprema Corte con el juez Zalclívar, a quien el año
entrante ya le íbamos a tener que cantar las golondrinas, y
sin embargo, en caso de aprobarlo, se podrá chutar otros dos
añitosen el changarro. Algunoscomoel propio Porfirio Muñoz
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Ledo dijeron que esto era "comple
tamente inconstitucional". Yo digo,
¿qué tanto son dos añitos más? Me
preocuparía que se lo aplicaran a
la presidencia, con tocio y que soy
fanática de mi Cabecita de Algodón.

Quien bajita la mano hizo la pro
puesta fue Raúl Bolaños Cacho Cué,
quien, a decir de los conocedores,
es uno ele los herederos del poder

político en Oaxaca... hijo ele Raúl BolañosCacho Guzmán,
expresidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de
Oaxaca y actual cónsul general en Sao Paulo, Brasil, nombrado
por el Presidente.

En primer lugar, podemos pensarque, portada la trayectoria
del padre, el hijo le entiende lo que se cocina en la Suprema
Corte de Justicia. En entrevista, el mentado senador del Verde
aseguró que "desde antes de someter a lectura y votación la
mentada ley, él ya había hechodelconocimientodesu bancada
y del propio señor Monreal, la reserva que deseaba incluir".

El señor Monreal acepta "haber conocido el contenido de
la mentada reserva". La leyeron en voz alta en el pleno del
Senado, otra cosa es que hayan estado comiendo camote.

A pregunta expresa, el senaclorjuró que la idea era suyitci
de él, y "que de ninguna manera había sido una propuesta
del propio Monreal, a través de Manuel Velasco (coordinador
de los verdes)". Y agregó que nadie ha entendido el "espíritu"
de ese artículo. El mismo senador aseguró que sí debería
llevarse a cabo una limpia entre los jueces, pero que "esa no
era la intención".

Pues más que limpia, lo que necesita nuestro sistema
de justicia es Drono po destapar el cochinero. No es posible
que siga existiendo un 98 por ciento de impunidad para los
malanclros. Y luego nos rasgamos Icis vestiduras cuando
dentro de las 50 ciudades más violentas del mundo tenemos

el primer lugarcon Celaya, Guanajuato.
¿Reforma? Mejor manden estos al reformatorio.

Lo que necesita
nuestro sistema

de justicia es
Drano...
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l ii transitorio obligó a los ministros vitalicios a
jubilarse i/, durante un pá bulo. desajHireció el
Pmler Judicial Se argumentó que era necesario

Corría el ano cié 1995y la
Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación desa

pareció por un artículo
transitorio.

Nuestra Constitución

establece que la sobera
nía nacional reside en el

pueblo y éste la ejerce
a través de los poderes
de la unión, mismos que,
para mantener un equili
brio, se dividen en legis

lativo, ejecutivo y judicial. Los tres, en teoría, tienen el mismo
peso, por lo que uno no debe existir sin los otros.

No obstante, durante 30 días, nuestra república transitó
sin ministros de la Corte; el segundo transitorio de la reforma
constitucional del Poder Judicial, publicada el 31 de diciembre
de 1994, establecía que, a partir de su entrada en vigor y hasta

• LA REFORMA DEL

PODER JUDICIAL, DEL
31 DE DICIEMBRE DE

T994, ESTABLECÍA QUE
LOS 26 MINISTROS,
CONCLUIRÍAN SUS
FUNCIONES.
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que se nombraran nuevosjuzgaclores, los entonces 26 minis
tros, concluirían de inmediato sus funciones, recibiendo por
ello, una pensión dorada.

En ese momento, un transitorio obligó a los ministros vita
licios a jubilarse y, durante un periodo, desapareció al Poder
Judicial. Se argumentó que era necesario renovar la Corte, para
facilitarsu implementación. Nuevos tiempos requerían nuevos
jugadores. Se reformaron 27artículos de la Carta Magna, con lo
que se redujo de 26 a 11 ministros la Corte, se fortaleció la función
de control constitucional creando el Consejo de la Judicatura
Federal, el cual se encargaría cíe los temas administrativos y
de organización judicial y se eliminó el carácter vital icio en el
cargo, reduciendo su permanencia a 15 años.

El acotamiento del número cíe ministrosy del tiempo de su
mandato, se fundamentó en la especialización, tocia vez que al
constituir el CJF, la Corte requería menos integrantes y. éstos,
al ser menos, tendrían mayor responsabilidad y peso en sus
decisiones. Asimismo, limitarsu permanencia, promovía que
oscriteriosjuríclicos no se hicieran anticuados, obligando a la
innovación. Más allá de sus virtudes y, sin entraren el debate
histórico de su propósito político  posiblemente desaparecer
adversarios, nombrar afines y tomar un control transexenal cíe
uno de los poderes de la unión , me parece que hoy vivimos
una nueva reforma judicial, igual o más transformacional, pero
menos impetuosa en sus transitorios.

No pretendo reducir la importancia del estudio ele constitu
cional ¡clac! del transitorio décimo tercero actual, que aumenta
dos años la permanencia en la presidencia del ministro Arturo
Zalclívar, sino hacer historia paralela que nos permita prevenir
la corta memoria y centrarnos en el debate medular.

A muchos legisladores y partidos se les olvida que, en su
momento, aprobaron sin más miramientos un transitorio
que algunos lo calificaron como un golpe de Estado y, ahora,
sin dar la importancia cíe fondo a la reforma propuesta, se
centran más en la dimensión política de extensión de man
dato del transitorio. Por cuestión histórica y de congruencia,
valdría la pena desempolvar las versiones estenográficas de
ías discusiones en las Cámaras, así como el eco de las voces
que se manifestaron al respecto hace 26 años. ¿Se animar?
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Identifico el gobierno a exeontrolcidor de vuelo,
José Alfredo Couairubias como autor de rumores
sobre posibles accidentes aéreos

a Secretaría de ComunicacionesyTrans
portes inició el 25 marzo el rediseño del
espacio aéreo nacional, para lograr que
las rutas de navegación sean más cortas
y, con ello, generar ahorros en el consumo
ele combustible, así como disminuir los
tiempos de vuelo, sin embargo, unas se

manas después empezaron a correr rumores sobre posibles
accidentes, derivados de esta medida.

La jefatura de Seguridad Operacional de los Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) rechazó
"de manera categórica" la existencia de un posible incidente
aéreo en la Ciudad de México en días recientes. No hay reporte
de pilotos o compañía aérea alguna.

Lo que hizo el gobierno fue investigar de dónde salieron
los rumores y, por sus apariciones públicas (sobre todo en
medios como El Heraldo de México), detectó que el promotor
de los rumores fue José Alfredo Covarrubias Aguilar, uno
de los cinco líderes sindicales de controlaclores ele tránsito

aéreo. Lohizoporvenganza según reportes de inteligenciae
intenta politizar un tema laboral, porque fue ciado de baja del

Seneam, debido a que no cumplió con
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los requisitos para ser controlaclor.
No cuenta con licencia aeronáu

tica vigente, no realizó los cursos de
capacitación y no se presentaba a
trabajar. Además, su licencia sindical
venció el 30 de noviembre de 2019 y,
en términos clel artículo 83 de las

Condiciones Generales de Trabajo
exclusivas de los controlaclores, de

bía reincorporarse, lo cual no hizo hasta la fecha de su cese.
En síntesis: no cumple con los requisitos para ser contro
laclor, lo que exhibe que todos los rumores surgieron cíe un
extrabajador muy enojado con las autoridades. Ahora sólo
falta ver que, efectivamente, el nuevo rediseño clel espacio
aéreo genere más beneficios que problemas.

Pese a la intermediación ele Luis Genaro Vázquez, director
ele Asuntos Jurídicos ele la Cámara ele Diputados, la FCJCDMX
seguirá las investigaciones contra el diputado Saúl Huerta
Corona, ele Morena, acusado ele abuso sexual en agravio ele
un menor ele 15 años. Si bien es cierto que cuenta con fuero,
la autoridad tiene claro que cometió un delito, fue detenido
en flagrancia y le echarán el guante en el primer minuto
del 1 de agosto, cuando concluya su gestión como legislador.
Valdría la pena preguntar a sus compañeros si es necesario
que termine su periodo para juzgarlo. ¿Por qué no desaforarlo
antes? ¿Qué tan congruente será con esto el partido que
promete todos los días la cuarta transformación?

Carmina Regalado, aspirante a la alcaldía ele Bahía de
Banderas, Nayarit, fue exhibida en un video recibiendo fajos
ele dinero, al viejo estilo de Carlos Ahumada. De eso no han
dicho una palabra la dirigencia nacional ni local ele Morena.

Y como dice el filósofo... Nameacuerdo: "Entre un deseo
y un pesor casi siempre hay lugar para una tontería".

Lo hizo por
venganza
e intenta

politizar sil
caso

Fecha: 23/04/2021

Página: 7

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 16,124

Página 14 de 16



El sector empresarial sonorense, "ya sin recato
ua a los actos públicos de Morena, está
conmigo", refiere Alfonso Durazo

ara Alfonso Durazo no hay pero q ue valga:
ni campañas negras, ni encuestas adversas
o que lo sitúen en empate técnico; ni medios
o columnas ligadas a sus adversarios; ni
siquiera la compra de votos al por mayor
que ve venir.

"¡No les va a alcanzar!", asegura el can
didato de Morena a la gubernatura c!e Sonora.

Su confianza en alcanzar el triunfo el próximo 6 de junio
deriva de varios factores:

El ánimo "extraordinario" que detecta en sus actos de
campaña y que ni la pandemia ha logrado mermar. "¡Es un
auténtico jolgorio!", describe.

Su vínculo con Luis DonaldoColosio. Tema que, aunque
no lleva como porta estandarte, si le obsequia simpatías cada
vez que lo menciona.

El respaldo que tiene Andrés Manuel López Obrador
entre los sonorenses. Una popularidad que alcanza 67% y
que, de algún modo, algo se le traslada.

Los beneficiaros de los distintos programas sociales: alre
dedor de 750 mil en su entidad. Pero algo más bien importante

como indicativo de sus posibilidades
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de ganar la elección de gobernador
c!e Sonora: "La cargada..."

Y en esa "cargada", los empre
sarios. El sector empresarial, "ya sin
recato —va a los actos públicos— está
conmigo", asegura Durazo. Sí hay
jaloneo con ellos, pero ¿cuándo iban
a hacer presencia en un evento de
Morena?

Desde su perspectiva, el apoyo de los empresarios sono
renses a su candidatura, deriva de su propia procedencia:
del gabinete de AMLO. Lo que leda —yeso lo ven los dueños
del dinero— capacidad ele gestoría frente a la federación;y su
capacidad ejecutiva que, calculan, redundaría en su beneficio.

De ahí que cuando platicó con el Presidente sobre sus
posibilidades, le confió: "Presidente, siento la ola..."

Que todavía hay escollos que sortear..., sin eluda. Ahí están,
por ejemplo, las campañas negras (como la supuesta investi
gación de la DEA) pero, advierte el ex secretario de Seguridad,
eso "no penetra" en la gente de su tierra; "nadie se atreve a
hacerme un señalamiento de corrupción".

Durante la charla con directivos y colaboradores c!e El He
raldo Media Group, Durazo comentó que le hubiera gustado
que las cosas fueran distintas en relación a sus adversarios:
Ernesto Cándara, "hijo de la clase dorada de Hermosillo"; y
Ricardo Bours, "a quien le ha costado mucho remontar la
mala imagen".

Pero las cosas son como son. Es claro su "rompimiento"
con el grupo político hegemónico desde hace más de 30
años en su estado —el ele los beltronistas—¦ y advierte que
el Estado que recibirá de manos de la gobernadora actual,
Claudia Pavlovich, "es una papa caliente".

¿Cuando
iban a hacer

presencia en
un acto de

Morena?

GEMAS: Literal y alegóricamente podríamos decir que
en la Cumbre Climática, López Obrador y Joe Biden "ni se

vieron, ni se oyeron".
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Protocolo selectivo

Durante la sesión del día de ayer en
la Cámara de Diputados en donde
se aprobaron las reformas de la Ley
Orgánica de la Fiscalía General de
la República, personal del recinto
legislativo de San Lázaro negó el

acceso a las gradas, por protocolo, a
representantes de colectivos de víc
timas que acudieron a manifestarse
en contra de las modificaciones. Sin

embargo, la diputada MarthaTagle,
cuestionó que sí se le haya dado
acceso al embajador de Israel, junto

con su comitiva. Pareciera que a
algunos legisladores les incomodan
algunas expresiones que no van
con la línea oficial.

Tensión en el Tribunal

Al magistrado presidente del
Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación, José Luis

Vargas Valdez, se le pone cada
vez más cuesta arriba su gestión,
pues, nuevamente, la mayoría de
magistrados, exhibieron la forma
en que, unilateralmente y sin
justificación, decidió posponer la
sesión programada para el día de

ayer en donde se tenía contempla
do abordar la resolución sobre las

candidaturas de Félix Salgado y
Raúl Morón. El pleno del Tribunal
ya se le volteó prácticamente a
Vargas, cuya presidencia, nos di
cen, se está haciendo insostenible.

Caballo 'naranja' en Sinaloa
Después de lo visto anoche en el
debate para gobernador de Sina
loa, el abanderado de Movimien
to Ciudadano, Sergio Torres Fé
lix, sin lugar a dudas se posicionó
como una opción muy intere
sante para los electores de ese

estado. El abanderado emecista

es, por cierto, el único de todos los
participantes en la contienda por
la gubernatura que ya ha goberna
do. Lo hizo cuando fue alcalde de

la capital Culiacán, donde vive 40
por ciento de la población de ese
estado, Ahí, Sergio Torres lleva
ya la delantera en las preferencias
electorales y sin duda, después de
lo mostrado anoche en el primer
debate oficial, salió un caballo ne

gro, o naranja, que nadie esperaba,
pero que ya les pisa los talones a
los que se sentían muy seguros
como punteros.
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La orden de la Sala Regional
Monterrey del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) de modifi
car las candidaturas de Acción

Nacional para las alcaldías
metropolitanas desató incerti
dumbre en este partido.

Los panistas, que se habían
resistido, deben cumplir por
mandato con la paridad, ponien
do a una mujer como aspirante
en alguno de los municipios
como San Pedro, San Nicolás,
Santa Catarina o Guadalupe.
Y a quien se ha señalado como
posible "sacrificado" es a Alfonso
Robledo, quien va por Guadalu
pe, aunque, por otro lado, podría
ser quien más argumentos lega
les tenga para evitar un posible
retiro de su candidatura.

Históricamente este mu

nicipio ha sido perdedor para
Acción Nacional, por lo que una
mujer no debería, en teoría, ser
postulada ahí, sino en uno con
reales posibilidades de triunfo.

Robledo hasta puede alegar que
no es un municipio de compe
titividad media, es por eso que
llama mucho la atención que los
panistas fueron los primeros en
apuntar a Alfonso como el elegi
do para perder la candidatura.

La lupa debería estar puesta
en San Nicolás con Daniel Carri

llo como candidato, y Santa Ca
tarina con Jesús Nava, entidades
ganadoras, o incluso San Pedro,
un municipio de competitividad
media con Mauricio Fernández.

La pregunta es ¿quién de estos
tres representa más votos para
Acción Nacional?

COMISIÓN REBASADA

La Comisión Estatal Electoral

de Nuevo León (CEENL) quedó
evidencia por no verificar el prin
cipio de paridad para las alcaldías
metropolitanas, luego de que
el TEPJF ordenó modificar las

candidaturas del PAN.

Este órgano, a cargo de Ma

rio Alberto Garza Castillo, tiene
entre sus obligaciones revisar
que los partidos cumplan con
el criterio de paridad, pero no
lo hizo. Sin duda, debió aclarar
a los representantes panis
tas que no se podía registrar
una mayoría de candidatos
hombres, lo cual aumenta los
cuestionamientos sobre la

influencia que tiene el partido
azul en este órgano.

Las complicaciones que hoy
tiene el PAN se originaron incluso
desde antes, por la omisión del
Congreso local de legislar en ma
teria de paridad y, al existir una
laguna legal, el TEPJF ordenó a
la CEENL hacer lineamientos de

paridad total.
La CEENL lo hizo y después

vino la impugnación de Acción
Nacional ante el Tribunal

Estatal Electoral y finalmente
el TEPJF resolvió modificar las

candidaturas. Ahora luce muy
complicado que el PAN pueda
revertir este ordenamiento.
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Alfonso Robledo podría perdersu candidaturaa la alcaldía de Guadalupe^
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RED
COMPARTIDA
UNA MÁS DEL
MAGISTRADO VARGAS
Es momento de que el Tribunal

Electoral de Poder Judicial de

la Federación se pronuncie
sobre los asuntos urgentes
que le competen como son

las candidaturas de Félix Salgado en
Guerrero y Raúl Morón en Michoacán,
pero da la impresión que a losé Luis Var
gas Valdez, presidente del tribunal; le
conviene más ser obsequioso con la 4T y
decidió suspender la sesión donde iban a
tratar este asunto lo que generó el enojo
del cuerpo colegiado quienes de plano le
reclamaron en una carta su proceder. La
firma digital de los magistrados Reyes
Mondragón, Felipe de la Mata, fanine
Otalora, Alfredo Fuentes y de Indalfer
Infante sustenta los dichos: la decisión

unilateral del presidente del tribunal in
cide negativamente, además no alcanzan
a apreciar las justificaciones porque la
tardanza afecta el funcionamiento, así
como la certeza, transparencia y seguri
dad jurídica.
Anadie, incluso a los amigos

del Presidente, le gusta el
Programa Sembrando Vida
y que se los presentara hoy
a su homólogo estadouni

dense, Joe Biden, fue un error monumen
tal y eso lo explica Federico Ovalle, líder
de la CIOAC que fue por mucho tiempo
un acompañante del andar obradorista.
Los errores son el diseño y operación sin

una base sólida de beneficiarios; sin res
petar zonas arboladas, porque implicó
que los campesinos desmontaran parce
las y talaran árboles hasta 5 mil pesos
por mes. Por cierto, le dijo que no presu
ma las remesas, porque no es un logro.
Las cifras negras de criminali

dad e impunidad en México
crecen y para muestra un bo
tón: en el caso del secuestro se

tienen registrados solo el 1%
de los eventos porque son denuncias he
chas ante la autoridad, según el Consejo
Nacional de la Industria de la Balística

(CNB) y la Asociación de Empresas de
Seguridad Privada e Industria Satelital
(AMESIS). El Sistema Nacional de Segu
ridad Pública recoge solamente casos
denunciados y no los que componen la
cifra negra, que en este rubro es de 106
mil casos.

La ABMestima que la recupe
ración económica, un ambi
cioso plan de vacunación y la
reapertura gradual de escue
las, derivarán en el crecimien

to de la demanda de crédito en el segun
do semestre, sin embargo, algunos ban
cos consideran que México regresará a su
rango de crecimiento previo a la pande
mia hasta finales de 2022 o al arranque
de 2023. Ahora no será en 2021 la recu

peración económica como lo prometió
AMLO... sino hasta dentro de ¡dos años!
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LA RAFAGA

IMPORTANTE AHORRO EN
PENALES FEDERALES: SSYPC

La secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Veláz
quez, dio a conocer que tras acuerdos
con los empresarios que construyeron y
operan ocho penales federales, el Go
bierno de México obtendrá ahorros su

periores a los 10 mil millones de pesos
durante lo que resta del sexenio. Dijo
que solo este año, el recorte alcanzará
los 2 mil 390 millones de pesos.

FGJCDMX VA POR DESAFUERO DE
DIPUTADO BENJAMÍN
El menor de edad que denunció al diputa
do federal Benjamín Saúl Huerta Corona
por abuso sexual, se presentó este ayer al
Centro de Terapia de Apoyo a Víctimas de
Delitos Sexuales de la Fiscalía General de

Justicia (FGJ) para continuar con el proce
so en contra del representante de Morena.
El adolescente de 15 años estuvo acompa
ñado de su mamá durante las diligencias y
peritajes en las que participó la víctima
como parte de la integración de la carpeta
de investigación que se inició por este ca
so. Ahora, el Ministerio Público de la Fis

calía de Atención de Delitos Sexuales de

la FGI está a la espera de los resultados de
los peritajes, como el psicológico que se le
practicó al afectado, pesquisa que será
una de las determinantes para que las au
toridades decidan si existe alguna respon
sabilidad en el delito del que se le acusa al
diputado. De acuerdo a lo asentado en la
carpeta de investigación el menor de ori
gen poblano fue citado por el legislador
para que se presentara el lunes pasado en
el hotel EXE Clties Reforma ubicado en la

colonia íuárez, alcaldía Cuauhtémoc, con
el pretexto de llevar a cabo un encuentro
para una oferta laboral; sin embargo, al
caer la noche el diputado le ofreció una
bebida al adolescente, quien aseguró que
al ingerirla se sintió mareado y comenzó a
perder el conocimiento. Cuando se recu
peró, el afectado notó que Benjamín le ha
bía bajado el pantalón hasta las rodillas.

MENOR ACOSADA

Mientras caminaba por una calle de Izta
palapa, una menor de edad fue acosada
por el conductor de una camioneta, quien
fue perseguido por el papá de la víctima,
lo que terminó en un accidente automovi
lístico en el Estado de México. Brenda de

15 años salió el martes pasado a la tlapale
ría que está a unas cuadras de su hogar, el
cual está ubicado en la colonia San Miguel
Teotongo. Al ir de regreso a su casa, una
camioneta de la marcha Chevrolet, se le

emparejó.
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SIN PROTOCOLO

TOTAL IMPUNIDAD

JOELSAUCEDO

Qué ha sucedido con El Médico
en Tu Casa? ¿Por qué la polé
mica del tema los últimosd días?

Resulta que el programa fue
el más exitoso de la anterior administra

ción por atender a domicilio a los grupos
vulnerables.

Pero con la llegada de Claudia Sheln
baum, fue desmantelado. Lo desapareció
del mapa pero no de la ley.

Incluso, la presidenta de la Comisión
de Salud del Congreso capitalino, Lourdes
Paz, fue instruida a "congelar" cualquier
proyecto de modificación.

Durante casi tres años Sheinbaum no

le cumplió el servicio de salud a domicilio
a adultos mayores, madres solteras, en
fermos postrados y discapacitados.

No sólo violentó los derechos de los

más vulnerables de la sociedad, sino que

dejó sin recursos el programa.
Tampoco cumplió con enviar al Con

greso capitalino el informe anual que exi
ge la ley. La diputada Paz no le solicitó
rendir cuentas.

En ese trayecto, la pandemia sorpren
dió al gobierno capitalino, con un saldo
hasta la fecha de más de 50 mil muertos.

¿Qué hubiese sucedido si el programa
hubiera estado vigente? La pandemia no
habría ubicado a la capital como la de
más alta letalidad mundial.

Pero no conforme con haber violado la

ley casi tres años, hace unos dias la jefa
de Gobierno envió una iniciativa para
desaparecerlo jurídicamente.

La fracción parlamentaria de Morena
dominada por Sheinbaum recibió la or
den de no cambiarle ni una coma al pro
yecto de ley aprobado en comisiones.

Sin embargo, el mal trato que le dio a la

mlni bancada del PES y al PT, obligó a que
sus diputados apoyaran al PRD y PAN
que se opusieron a subirla al Pleno este
jueves.

La protesta de la oposición escaló a tal
grado que no aprobaron la agenda de la
sesión del jueves y por tanto no hubo se
sión.

Es obligado preguntar si siempre ha
brá impunidad total en este gobierno para
quien o quienes incumplen la ley.

Es el caso de la jefa de Gobierno y de
los diputados de Morena.

PROSPECCIÓN... La presidenta del
PRD en la Ciudad de México, Nora Arias
Contreras, pidió el voto de los habitantes
de Venustiano Carranza en respaldo a la
candidata de la coalición PRD, PAN y PR1,
Rocío Barrera.
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TEXTUALES
¿QUÉ PASA EN UCRANIA?

ADALBERTO VILLASANA

Al Inicio de abril los medios mun

diales anunciaron la muerte de un

niño de cinco anos como resulta

do del vertido de municiones de

vehículos aéreos no tripulados de
las fuerzas de seguridad ucranianas en una al
dea en el norte de la autoproclamada República
Popular de Donetsk. Este niño se hizo una de
las victimas de las recientes tensiones que em
pezaron en las regiones orientales de Ucrania
desde marzo.

El conflicto nace en el año 2014, cuando Es

tados Unidos y sus aliados europeos usaron a
los nacionalistas ucranianos para realizar un
golpe de Estado en el país. Como resultado, al
gunos territorios prefieren deslindarse del régi
men radical nacionalista que se introdujo con
las nuevas autoridades. Después de aquel
tiempo las milicias rebeldes, que están confor
madas en general por los exminetos, tienen que
contrarrestar a Kiev.

La recién escalada de la violencia se produce
en un momento en que Estados Unidos vuelve a
tender a Ucrania la mano que se aflojó durante
la presidencia de Donald Trump. Según el ex
perto político Vladimir Dzharalla el gobierno de
Zelenski no toma decisiones independientes
sobre la zona de Donbass, todo depende de los
deseos de Estados Unidos y la Unión Europea
que quieren enviar a Ucrania a la ofensiva. "La

crisis en Ucrania permitirá, como le parece a
Washington, influir en el "Nord Stream 2" y, al
mismo tiempo, sacudir a la sociedad estadouni
dense, que está sumida en discusiones políticas
internas. Apuntado a un enemigo extemo, Esta
dos Unidos espera algún tipo de movilización, y
también llama a Europa al orden, estableciendo
su poder sobre ella", enfatizó Dzharalla.

Para alcanzar sus fines políticos Estados
Unidos no dejan de incentivar la retórica bélica
de los movimientos ultranacionalistas que, de
facto, adquirieron poder real en Ucrania. A la
Casa Blanca no le Importa que esas fuerzas son
seguidores del Ejército Insurgente Ucrania
nano (UPA) y de la Organización de Naciona
listas Ucranianos, que durante la Segunda Gue
rra Mundial realizaron limpiezas étnicas y en
1943 asesinaron a más de 100 mil civiles polacos
y judíos en la región de Volinia.

Ahora los gobiernos occidentales, procla
mados de ser progresistas, prefieren pasar
sin notar las marchas de los neonazis ucra

nianos en el centro de Europa y sus consignas
xenófobas.

Textualmente hay que decirlo: Desde 2015
el 14 de octubre, día de la fundación del UPA, es
feriado no laborable en Ucrania. Parece justo el
rechazo de la población de la Crimea y de las
repúblicas autoproclamadas de Donetsk y Lu
gansk de destejar esa "fiesta".
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"Reforma estructural'1
El senador Ricardo Monreal Ávila fue

preciso ayer al fijar su posición respecto
a la aprobación de la Ley de Hidro

carburos, que en 2013 fue considerada como
una "reforma estr uctural' mediante sobornos,

cohechos, embutes, o como quiera llamarse, y
en respuesta a las mentiras expuestas princi
palmente por senadoras y senadores pañis tas.
Dijo Monreal en la parte final de su exposi

ción: "El atropello lo cometen autoridades judi
ciales; administrativas o legislativas, cuando im
ponen a la sociedad una resolución de obser
vancia obligatoria para obtener un beneficio
personal, sabiendo que tai resolución es injus
ta, contrario a la ley recta, o que perjudica el
interés general. Es comparable al incumpli
miento de ios deberes de las personas servido
res públicos,
"En la mayor parte de ¡os parlamentos demo

cráticos, la compra del voto de un integrante
del Legislativo para aprobar una ley; es un acto
de prevaricación, que se castiga de dos formas:
con la inhabilitación del parlamentario en
cuestión, o con la derogación del ordena•

miento legal, cuando se corrobora que la con
ducta fue sistemática, recurrente y afectando el
inferes del país.
"La prevaricación parlamentaria toma dos

formas. Cuando quien legisla pide dinero por
su voto, se //ama concusión. Cuando acepta
recibir dinero para votar en un determinado
sentido, se llama cohecho. Es decir, cuando un
legislador se vende, es concusión, y cuando se
deja comprar, es un legislador cohechada, o
chueco.

"Sin embarga, los efectos de uno y otro caso,
legislador vendido o legislador comprado, son
ios mism os; inhabilitación, como parlamentario;

y derogación de la ley votada.
"Por eso, nosotros en 1a mayoría, creemos

que estamos en lo correcta. Lo dijimos en 2013.
1o volvemos a afirmar ahora. Las //amadas

reformas estructurales que fueron aproba
das, presentan las características de la pre
varicación sistemática generalizada y recu
rrente

Y es que ayer, con 65 votos a favor, 47 en
contra y seis abstenciones, el Pleno del
Senado de la República aprobó la reforma a
diversas disposiciones de la Ley de Hidroca
rburos.

Previamente, senadoras y senadores de ios
Grupos Parlamentarios emitieron sus opinio
nes respecto a esta minuta enviada por la
Cámara de Diputados, y que deriva de una ini
ciativa presidencial.
Fue en ese contexto que el senador

Ricardo Monreal Ávila, coordinador del
Grupo Parlamentario de Morena, aseguró que
el proyecto garantizará la seguridad y sobe
ranía energética, y al mismo tiempo, genera
rá la libre competencia y concurrencia eco
nómica, además de que no habrá restriccio
nes al funcionamiento eficiente de los mer

cados.

Señaló que el contrabando de petroquími
cas es una actividad que ha debilitado, año
con año, al erario de la nación. "El mercada
negro de combustible acotó impacta de ma
nera sustantiva al mercado líciton.

Antes, en entrevista banquetera, Monreal
hizo un llamado a dejar atrás la campaña de
descalificación en contra del presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Arturo Zaldivar.
Esto, en relación con la aprobación de la
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propuesta para que el ministro se mantenga
dos años más al frente de la Corte y aseguró
que Arturo Zaldívar no merece la campaña
que han emprendido en su contra, pues su
conducción ha sido honorable respetable y
digna con iodos,
Al fin al cabo, recordó, aún falta que la

Cámara de Diputados avale o rechace esta pro
puesta. Aclaró que en caso de ser aprobada, es
muy probable que la Suprema Corte tenga que
resolver sobre su constitución alidad.

Otro día más de intensidad legislativa en el
Senado, y eso que aún hay quien dice que en
esa Cámara no se trabaja. ¡Ufff!
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Desbandada

La desbandada de ediles y directores
de área de Naucalpan, dejó sorpren
didos a muchos que esperaban que
Los compromisos hechos en La an
terior campaña para sacar adelante
al municipio se cumplirían. Se sabe
que muchos de ellos buscarán la
reelección en el cargo y otros se irán
a apoyar en su campaña a Patricia
Durán, cuya candidatura espera dar
se a conocer este fin de semana, así
como la lista de todos los abandera

dos de morena en la entidad, ya que
los conflictos internos han alargado
estas decisiones. Claro que Patricia
Durán esta vez no contará con el

apoyo de los militantes morenistas
naucalpenses, ya que insisten en que
ella ni siquiera ha querido sumarse a
las filas de Morena.

En Toluca, el activista Bryan LeBarón,
así como el diputado Pedro Carriza
les "El Mijis" presentaron una solicitud
de indulto y amnistía, algobernador
Alfredo del Mazo y al Congreso
Mexiquense, para que se otorgue la
libertad a Manuel Germán Ramírez

Valdovinos, quien lleva preso 20 años
acusado del homicidio de un hombre

que, aseguran, está vivo. Por esta
situación, comentaron, iniciarán una
serie de denuncias contra todas las

autoridades, que se hayan visto invo
lucradas en este caso, hasta que se
obtenga su libertad, porque quienes
han formado parte del sistema que
arruinó su vida, señalaron, hoy son
magistrados, directores antisecues
tros, gobernadores, senadores y ex
secretarios de Gobernación.

Y en Chalco, morenistas denuncia
ron la supuesta entrega de cientos
de despensas por parte delgobierno
mexiquense, a siete días, señalaron
en boletín de prensa, de que entre
en vigor el decreto aprobado por
Congreso Mexiquense para que
autoridades estatales y municipales
se abstengan de operar programas
de apoyo social, que implique entre
ga de materiales y alimentos.
Habitantes de las zonas residencia

les de Naucalpan, se quejan de la
instalación de puestos ambulantes
en sus calles, sobre todo en las
zonas de Satélite y Lomas verdes,
en donde los puestos de fritangas,
verduras, quesos, cubrebocas y
plantas invaden la vía pública.
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Chiapas de cabeza; Rutilio un fracaso

El gobierno morenista de Chiapas que encabeza
Rutilio Escandón es el caos, un fracaso, una decep
ción, Chiapas vive la ingobernabilidad total, el Estado
ha cedido su derecho y su obligación de cuidar por
el desarrollo y la tranquilidad de sus gobernados; las
leyes son letra muerte, aquí prevalece la ley del más
fuerte, el Estado de Derecho es letra muerta.
Pareciera que esa dejadez del gobierno es una

trampa, porque permite que grupos diversos, cono
cidos extorsionadores, que hacen de la protesta su
forma de vida operen lastimando a la sociedad, sobre
todo en aquellas ciudades donde no gobierna more
na, en aquellos distritos y pueblos donde saben que
morena va a perder las elecciones. Es una forma vela
da de influir en el proceso para beneficiar a morena.
Usted podrá decir que Chiapas siempre se ha ca

racterizado por el desorden social, por la corrupción
de sus gobernantes, por el abuso de los grupos so
ciales que se dicen marginados, y por el sufrimiento
de sus pobladores que se ven afectados con estas
acciones de gobiernos ineficientes y corruptos, indi
ferentes, es cierto, pero hoy Chiapas está peor, como
nunca en su historia.

Los ciudadanos comentan que se extraña la mano
firme de Patrocinio González, ese gobernador hacia res
petar las leyes, con ese no había bloqueos carreteros ni
manifestaciones, mucho menos afectaciones al pueblo.
El enojo de la sociedad no es gratuito, por ejemplo,

tiene ya más de una semana que la carretera Palen
que San Cristóbal está bloqueada a la altura de Ox
chuc, municipio libre este último donde durante todo
el año se hacen cierres carreteros para después de
unas horas, dejar libre la circulación exigirle dinero a
todos los vehículos que transitan por esa zona que

quieran pasar.
La descomposición es tal que las dos líneas camio

neras que operaban de Palenque hacia San Cristóbal
ya ni circulan por esta carretera y es que bloqueos
siempre hay, un día son los maestros, otro día son
grupos indígenas, y otros días bloquean organizacio
nes o comunidades, el pretexto es lo de menos, su
objetivo de ellos es obtener dinero, le cobran de 200
a 300 pesos por pasar por la carreta a cada vehículo.
Y no se le vaya a ocurrir tener un accidente con un
grupo de estos, ni los policías, ministerios, bueno, ni
las aseguradoras lo respaldan, todo se rige a capricho
de las comunidades, y aunque ¡a culpa la tengan ellos,
el viajero sale perdiendo.
Hoy las protestas han ido más lejos en Oxchuc,

grupos no permiten el paso ni de los lugareños, al
grado que un joven intento bordear por caminos ru
rales y lo que encontró fue la muerte en un acciden
te. En esta ocasión ya no son 200 hombres armados
con palo, piedras y machetes, ahora también tiraron
árboles y en ese ejercicio se dañaron las comunica
ciones de nueve municipios más, no hay internet ni
paso, y el Gobierno no mueve una pestaña para me
ter orden.

La corrupción del gobierno de Rutilio también tie
ne que ver con el desastre que vive Chiapas,
Ahora otorgaron concesiones de combis de ma

nera tramposa a personas que no tienen el tiempo
ni el merecimiento para ser beneficiario con una
concesión, lo que desencadenó el enojo de los con
cesionarios y por lo menos en Palenque, Chiapas, los
taxistas realizan un paro por tiempo indefinido.
La ingobernabilidad se apoderó de Chiapa, la au

sencia del gobierno y la corrupción son lo único que
se destacan en el gobierno de Chiapas que debería
dirigir Rutilio Escandón.

Fecha: 23/04/2021

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

La Otra Opinion / Francisco Javier Vázquez Burgos

Francisco Javier Vázquez Burgos

Costo: 10,051

Página 3 de 4



Las amenazas de Morena y su miedo
a perder las elecciones
La moneda electoral estará en el aire

hasta el seis de junio, cuando se deci
da en las urnas qué fuerzas políticas
tendrán mayoría en el Congreso de la
Unión y en las entidades donde habrá
comicios. Frente a estas expectativas, el
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO),el dirigente del Movimien
to Regeneración Nacional (Morena),
Mario Delgado y el polémico exalcalde
de Acapulco, Félix Salgado Macedonio,
manifiestan temor de que su partido
pierda el poder político y, para evitarlo,
emiten todo tipo de amenazas contra
el instituto Nacional Electoral (INE),
como sucedió el lunes 12 de abril, en
la conferencia matutina del Presidente.

Asi se explica por qué, cada vez con
mayor frecuencia, los morenistas alar
dean sobre todo el poder que tienen.
Por ejemplo, en la mañanera citada,
el Presidente declaró con tono auto

complaciente:"no es tan fácil quitarnos
el presupuesto, nada más les recuer
do que el Ejecutivo tiene facultad de
veto". En esta frase AMLO corroboró

que en su mente bulle la idea fija de
encaminarse hacia una "dictadura pre
sidencial" pase lo que pase.
A esta campaña de intimidación con

tra el INE, la oposición y los críticos
de su gobierno se han sumado el líder
morenista Delgado y Salgado Macedo
nio, el precandidato al gobierno estatal
de Guerrero. Este, con el mismo estilo
de su jefe político, lanzó graves ame
nazas contra el árbitro electoral por
retirarle la candidatura a gobernador
de Guerrero: Delgado se ha sumado
al linchamiento político del INE, or
ganismo autónomo que, en honor a

la verdad, ha garantizado la democra
cia en el país hasta donde es posible.
Recordemos la transición, en 2000, del
poder presidencial del Partido Revolu
cionario Institucional (PRI) al Partido
Acción Nacional (PAN); luego, en 2012,
la del PAN al PRI y en 2018, la del PRI
a Morena, que hoy parece olvidar que
el Institucional le entregó la Presiden
cia con civilidad y respeto a su triunfo
¿Qué pasó por la mente de Delgado
cuando el 29 de marzo indicó que el
INE "se quedó atorado en el pasado,
aplicando viejas prácticas del PRIAN"
y que su partido "tendrá que pensar
seriamente desde el Congreso de la
Unión si renovarlo o exterminarlo"?

AMLO, Delgado y Félix Salgado se han
confabulado contra el INE y su conseje
ropresidente, Lorenzo Córdova;su acti
tud oportunista se resumiría así:"cuando
me favoreces, eres un órgano autónomo
limpio que cumple con sus funciones y
merece el respeto de todos; pero si no
me favoreces, eres mi enemigo y me
reces ser exterminado". Morena y sus
principales líderes políticos empiezan a
enloquecer ante la posibilidad de perder
el seis de junio, por eso echan mano de
todo su poder para evitarlo.
Ahora, los morenistas han pasado

de atacar a las instituciones al acoso

personal contra los consejeros del
INE, como lo expresara Salgado Mace
donio en su altisonante discurso con

tra Córdova y los consejeros del INE.
El portal de noticias Deutsche Welle,

en su titular del 25 de febrera afirma
que Félix Salgado, exalcalde de Acapul
co, acusado de varios abusos sexuales,

es además sospechoso de otros delitos
graves: "por un lado es dócil con los
narcos, por otro, violento con las muje
res". Para su mala suerte, las declaracio
nes en las que el citado portal se apoyó
para ofrecer la otra cara de Salgado
Macedonio proceden de militantes de
Morena, su mismo partido.
Hoy Morena siente pasos en la azo

tea y ve con suma preocupación los
pronósticos para el seis de junio. Sabe
que los nulos resultados del Gobierno
Federal están cavando su propia tum
ba, y que las primeras paladas de tie
rra empezarán a caerle encima en los
próximos comicios federales y locales.
Morena y AMLO observan que su
errónea forma de gobernar les traerá
severas consecuencias políticas.
El pueblo de México les cobrará su

mala actuación durante la pandemia
de Covid19, que ha dejado ya 210 mil
muertos (hoy trasciende que 190 mil
de ésos pudieron evitarse, según ex
pertos de la Organización Mundial de
la Salud) y más de dos millones 280 mil
contagios; el estancamiento de la eco
nomía nacional; los más de 12 millones
de desempleados generados durante
el confinamiento sanitario; el retiro de
capitales extranjeros; el imparable au
mento de la pobreza, que sumó otros
9.8 millones de mexicanos en solo un

año; el incremento de la violencia y la
inseguridad públicas en 2020, que acu
muló 32 mi! 759 asesinatos dolosos.

AMLO y Morena solo cosecharán lo
que han sembrado y los electores no
piensan perdonar nada. Por el momen
to, querido lector, es todo.
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¿SERÁ? ]
Se le apagó el Zoom
Lasecretariade Educación, Delfina Gómez, dejó plantados
a la titular de la Segob, Olga Sánchez Cordero, y a goberna
dores como la sonorense Claudia Pavlovichen una reunión

programada para responder alas dudas sobre el regreso a
clases. ¿La razón?, no se pu do conectar a Internet, dijo. Aun
así, por si alguien le avisa o se llega a enterar, los mandatarios
locales expresaron preocupaciones, por ejemplo, sobre lo poco
práctico que resultaría volver a las aulas solo por unas semanas,
ya que los maestros vacunados en mayo tendrán que esperara
que haga efecto la vacuna, o si los niños pueden ser individuos
de contagio en sus casas... ojalá y pronto funcione su conexión
para que pueda leer los mensajes de los mandatarios. ¿Será?
Se llevan pesado
Ha sido tanta la tensión al interior de Morena por la reforma
a la Ley Orgánica de la FGR que ayer, cuando la diputada de
Encuentro Social, Nancy Reséndiz, sin darse cuenta que
tenía abierto el micrófono, dijo "el pinche (Ignacio) Mier está
pidiendo que la votemos", varios legisladores al interior del
grupo mayoritario, entre bromay verdad, se manifestaron
de acuerdo con ella. Cuentan que elepisodio no ha sido el pri
mero, pues el diputado priista Enrique Ochoa, en laprimera
votación de esaley (en la que se abstuvo), también dejó abierto
su micrófonoy claramente se escuchó como le dijo a su interlo
cutor: "amigo, ya quedó". ¿Será?

Contradicciones en Morena
Más a fuerza que con ganas, Morena tuvo que explicara la di
putada local Ana Hernández larazón porlacualle negaron la
posibilidad de reelegirse en el Congreso capitalino; esto, luego
de que el Tribunal Electoraly la SalaRegional de la CDMX or
denaran al partido responder unasolicitud de información de
lamisma legisladora. En la respuesta enviadale dijeron que la
reemplazarían por la concejala de Azcapotzalco Nancy Núñez
por una determinación del partido, lo que se contradice con
larespuestaquelehabíadado el dirigente capitalino, Héctor
Ulises García, sobre que llevaron acabo una encuesta en la que
había resultado desfavorecida. ¿ Será?
Partido feminista
Quien por un acto involuntario hasido victimizadaen múl
tiples ocasiones, es la candidata de Morena a la presidencia
municipal de Juchipila, Zacatecas, Rocío Moreno; pues a de
cir de la candidata al Gobierno de Zacatecas, Claudia Anaya,
no solo tuvo que aguantar el tocamiento indebido, además fue
violentada en las redes sociales y lapresionaron para hacer el
video en el que deslinda asu agresor, David Monreal. ¿Será?

¡Y el ganador es...!
Quien mostró ofíciopolíticoy aprovechó los 12 minutos y
medio que tuvieron los aspirantes en elprimer debate oficial de
candidatos, organizado por la autoridad electoral de Sitial oa,
fue Sergio Félix Torres, de Movimiento Ciudadano, El Cholo
supo presentarse, proponer, cuestionar, argumentary poner
ensulugaralos adversarios deMorenaylaalianzacomp la
cíente. No en balde en menos de tres semanas de campaña ya
dejómuyatrásalos adversarios. ¿Será?
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Lo que sí y lo que no en el
padrón de telefonía celular

Si partimos del criterio de que el
Estado tiene la facultad y la obli
gación de definir mecanismos
de seguridad nacional ante el

crimen organizado, la delincuencia y las
presiones de otros estados, el padrón de
telefonía celular ha generado suspica
cias. Sin embargo, hay cosas que sí serán
y cosas que no.
—El Gobierno no tendrá acceso a los

datos, aunque silo tendrían las empre
sas concesionarias y sobre todo el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones.
No serán todas las huellas biométri

cas, sino algunas. La identificación vía
de los ojos es muy costosaysólo funcio
na en algunos países con alta tecnología
y se usa en algunas empresas que ope
ran datos confidenciales.

No se prevén multas de 90 mil pesos
por incumplir, porque la sanción es la

cancelación de la línea.
El tráfico de información no será res

ponsabilidad del Gobierno, sino de las
empres as que venden aparatos y del IFT,
El INE ha manejado de manera irres
ponsable los padrones con credencial de
elector, pero nadie se ha quejado que su
credencial circula con mucha facilidad

en entradas a condominios y edificios y
puede ser fotocopiada. Además, el pa
drón ha sido revendido por partidos, sin
que el INE haga algo.
No habrá mercado negro de tarjetas

SIM como hoy. Los celulares robados no
podrán reactivarse. Un celular robado
se denuncia y de manera inmediata se
desconecta su tarjeta. Ya no podrán ven
derse tarjetas SIM sin cumplir con los re
quisitos de registro, lo que bajaría el uso
de celulares para extorsiones telefóni
cas porque los datos serán verificables.

Los datos biométricos ya funcionan.
Un celular se activa por huella digital o
por identificación de rostro.
—El padrón de usuarios de teléfonos

de prepago o renta servirá para evitar
usuarios fantasmas.
Se trata, es cierto, de un mecanismo

de seguridad pública, pero indispen
sable en una dinámica de delincuencia

que depende mucho del anonimato en
el uso de celulares para cometer delitos.

ZONAZERO

Llega en junio a México la vicepresi
denta Kamala Harris, aunque desde
ahora se prevé que la Casa Blanca tiene
"su" propia agenda de seguridad y mi
gración y no la viene a negociar sino a
imponer. Así que habrá que prepararse
para los estilos trumpistas del presiden
te Biden.
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La caída de Clara
Luz y la operación
rescate

Se creía invencible.

Con todo el poder del Gobierno
atrás, era cuestión de presumir ese
respaldo y cuidarse de no perder

puntos en la campaña.
Pero Clara Luz Flores se ha hundido sola.

En varias entrevistas periodísticas negó
relación alguna con elestadounidense Keith
Raniere, famoso líder de la secta NX1VM.
Ni siquiera lo conoce, aseguró.
Pero luego el candidato priista a gober

nador de Nuevo León, Adrián de la Garza,
mostró un largo video donde ella dialoga con
Keith Raniere.

La sociedad regiomontana registró su
mentira, ella se enredó en explicaciones sin
fin y ahí comenzó una debacle a la cual no se
leve fin... por ahora.
Pero no la dejarán morir sola.
Desde el centro le han llegado expertos y

nuevos estrategas con el fin de rescatarla y
relanzarla ante sus dos principales adversa
rios, elcitado Adrián de laGarzayelemecis
ta Samuel García.

Ese apoyo irá en ascenso y, además de avi
tuallarla de recursos y regalos de campaña
presume las vacunas anti Covid como méri
to suyoy de Morena, tendrá elementos para
acusar a sus contendientes.

AMISTAD CON RANIERE

Será una guerra sin cuartel.
Su marido Abel Guerra, quien se asume

como factor de voto de Clara Luz Flores,

participóenla negociación presidencial para
llevarla al partido del Gobiernoyyala veía de
candidata a la Presidencia en 2024.
No contaba con los errores propios y un

factor más grave: el empresariado antaño
aglutinado en el Grupo Monterrey hadecidi
do no respaldarla por nada del mundo.
Cualquiera menos Clara Luz es su lema.
Esos mismos barones han visto con sa

tisfacción el arsenal existente en contra de

quien pasó de alcaldesa del PRI a abandera
da de Morena.

Según se les ha mostrado, existen otros vi
deos comprometedores donde se ve a la aban
dera de Palacio Nacional inclusive en reunio
nes y fiestas familiares con Keith Raniere.
Complemento de esa difusión será recor

dar: Raniere purga una condena de 120
años en Estados Unidos por explotación se
xual infantil, posesión de pornografía con
niños, trata de mujeres y otros delitos.

NOMBRE Y LOGO DEL PRI
La discusión ha sido zanjada.
La insistente propuesta de cambiar de

nombre y logotipo al PRI ha cesado por el
momentoyno se darán.
Una forma de superar el pasado de desen

cantos, traiciones, corruptelasy demás.
El dirigente Alejandro Moreno Alito hizo

un estudio de identificación entre la ciuda
daníaylos encontrómuybienposicionados.

Somos tan conocidos como la Coca Cola.
Casi todos los entrevistados, exactamente
99.8%, nos conoce, por encima de otras mar
cas famosas asegura.
El sondeo fue muy amplio.
Se incluyeron algo así como un centenar

de nombres nacionales y extranjeros de or
ganizaciones y firmas comerciales, pero el
PRI está en el imaginario de la población.
No le afectó siquiera "que nos dejaron no

en el sótano, sino abajo del sótano" por los
escándalos de la administración anterior,
explicaAilto.
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AMLO: ni los veo ni los oigo

? Corre el país algún riesgo por el des
1 dén mostrado por el presidente López

g ' Obrador por las Cumbres mundiales,
sean de cualquier tema?

El Presidente mexicano no solo menos

preció el tema del cambio clim ático que no
entiende y que no le importa sino que restó
importancia a los mandatarios de las poten
cias mundiales que lideran la cruzada contra
el calentamiento global.
Para sus seguidores, la postura del Jefe del

Ejecutivo "fue de autonomía"^ "de no arro
dillarse ante las potencias mundiales", pero
en un mundo cada vez más globalizado, lo
que hizo el Presidente sí podría tener conse
cuencias.

De entrada, el Gobierno mexicano será
considerado no serio; se advirtió que el tema
era el cambio climático y López Obrador insis
tió en colocar la migración como su tema, su
cruzada personal.
La sesión convocada ayer no sólo servía

para expresar dudas y compartir planes pro
pios de cada Gobierno, sino para escuchar a
las potencias para aplicar las medidas exito
sas en territorio nacional.

El Presidente prefirió seguir en campaña
que atender la conversación con otros man
datarios, cosa que muy pocas veces ocurre
en el año.

¿Qué nos garantiza que esta actitud no será
interpretada por otros presidentes como una
falta de respeto? ¿Qué garantía hay de que no
habrá represalias en otros temas?

¡ Qué difícil debe ser para los magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), tener como presidente
a un colega cuestionado públicamente ycuya
fama, sin deberla, comparten de manera in
directa!

Quizá por ello trataron de desmarcarse
mediante una carta enla que reclaman a José
Luis Vargas, haber diferido unilateralmente
la sesión que debió celebrarse ayer para anali
zar los casos de Raúl Moróny Félix Salgado
Macedonio.

La imagen de Vargas arrastra a todo el Tri

bunal; con la carta, los cinco magistrados fir
mantes solo faltó la rúbrica de Mónica Soto,
buscan establecer unadistancia política de las
decisiones del presidente del Tribunal pues
saben que cualquierfallo del TEPJF relaciona
do con Morena estará bajo sospecha.
Y no per se, sino por la imagen pública de

quien debería ser el líder y parece ser su pro
pio rehén.

Las Comisiones de Salud e Igualdad de Géne
ro en la Cámara de Diputados no tuvieron el
quórumrequeridopara votar el dictamenque
legalizaba el aborto en todo el paísy suprimía
la clausula de conciencia de la Ley General
de Salud.
Y, como están las cosas, la discusión de este

dictamen seguramente se dejará para la si
guiente Legislatura, ya que el tema ni es del
presidente López Obrador ni parece del parti
do sino de un grupo de diputadas partidarias
de esa práctica.
En el dictamen se aprueba el aborto hasta

las 12 semanas de gestación a nivel nacio
nal, incluido para niñas y adolescentes, sin
el consentimiento de padres o tutores y sin
que hubiera seguimiento judicial en caso de
agresión sexual.
Para garantizar ese "derecho" se propone la

eliminación de la cláusula de conciencia con
la que médicos y enfermeras podían excusar
sede realizar un aborto.

Hace unos días el propio López Obrador
dijo en la mañanera que temas polémicos,
refiriéndose a reformas que promueven el
aborto, debenserconsultadas conla sociedad
y que los diputados no pueden actuar por su
cuenta; dicho en castellano, no es un tema de
Palacio Nacional.
Vale destacar que partidos como el Movi

miento Ciudadano, el PRI y el PES, se mani
festaron abiertamente encontra deldictamen

pues, aclararon, la legalización del aborto en
varios estados no ha logrado reducir la violen
cia contra las mujeres, que es un argumento
que esgrimen los que están por la interrup
ción del em barazo sin cortapisas.
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La importancia de quién mérito fue

Hace poco pensé en el caso de Ar
mie Hammer, un actor que me
simpatizaba y hasta apoyaba,
pensaba "este hombre es dife

rente". Lo conocí por "Cali me byyour ñame",
el clásico moderno protagonizado por l'i
mothée Chamalet y esta estrella. Pero tras
enterarme de todos los casos de conductas

sexuales inapropiadas con varias de sus pa
rejas, entre ellas incluidas el canibalismo, me
siento como un idiota. "Otra vez caí", pienso.
Pero también me pregunto si podré dis

frutar de la película de la misma forma. No lo
he intentado desde esas noticias, y me siento
culpable siquiera de pensar en ello, o en cual
quier otra de sus cintas.
Lo mismo con Woody Alien, Kevin Spacey

o Michael Jackson, artistas cuyos trabajos go
zan de mucho prestigio dentro de los medios.

Pero es importante entonces hacernos la pre
gunta, ¿ se puede separar al autor de su obra?
Porque seguir consumiendo contenido de

ellos después de ver lo que hacen se siente
como hacerse de la vista gorda, solapar actos
atroces por miedo a los cambios. Aunque por
otro lado, ¿qué culpa tienen todos los demás
que trabajaronen el producto artístico? ¿Qué
hicieron los personajes o las coestrellas para
merecer ese desprecio?
Incluso los libros pueden sufrir de ello. J. K.

Rowling, autora de la saga de Harry Potter,
podrá haber querido ser cancelada por sus
declaraciones transfóbicas, pero sus adora
dos personajes, y todo suimperio, podrían ser
víctimas de ese hecho.
Vivimos en un mundo donde cada vez es

más difícil hacer una acción transparente,
noble, porque todo tiene consecuencias ines
peradas. "The Good Place", una de mis series
de comedia favoritas, ej emplifica este dilema
bastante bien. En ella, se expone que hoy día
es muy fácil apoyar a quienes no son rectos
del todo, porque no tenemos la verdadera
noción de cómo pequeñas buenas acciones
pueden hacer daño, como el hecho de com
prar flores para un enfermo, pero al hacerlo,
tal vez apoyar a la empresa que explota a sus

trabajadores para conseguirlo.
En este caso, el conscientemente dejar de

consumir obras de arte colectivas por cance
lar a una persona puede demeritar el valor
del trabajo en cuestión, afectando a quienes
pusieron su corazón en ella para exponerla
al público.
Aunque tampocoesdeltodo correcto hacer

como si nada hubiera pasado; quizá otro tipo
de protesta podría y podrá ser más benefi
cioso en contra del artista. Dejar de seguir
los en redes, así como denunciarlos y, como
empresas, dejar de contratarlos para futuros
proyectos, son grandes iniciativas. Así está
sucediendo con Armie Hammer.

El tema es muy complejo como para dar
una postura absoluta. Mientras tanto, siga
mos siendo espectadores conscientes para
limpiar el futuro del cine y apoyar a figuras
públicas con la ética por delante, para gene
rar una postura política, en donde el arte lo
hagan nuevas voces, de la form a correcta.
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va para el lunes
resolución sobre
Félix salgado
TEPJF trasladó al lunes la
sesión donde resolverá las
candidaturas de Morena en
Guerrero y Michoacán Pág. 02

• Xiye Bastida saca la cara en la cumbre climática. Es
conocido que las cumbres donde participan jefes de
Estado son un fracaso: lo que aprueban en la reunión
se echa por la borda apenas van tomando vuelo sus
aviones de regreso a sus países. Pero ahora esta joven
mexicana hizo ruido ante Joe Biden... y criticó porque
"el discurso de AMLO se quedó corto en ambición".
• Arturo Zaldívar y el regalazo pactado. Todo indica
que su cercanía con Palacio Nacional estuvo en la
decisión de extenderle dos ahitos más su estancia en
la presidencia de la SCJN. Marko Cortés, dirigente
nacional del PAN, nos anticipó que no se quedarán
de brazos cruzados. La sola intención encrespa a la
oposición, aunque algunos fueron "domados" con las
"artes de la política".
• "Pinche Mier". Así balconeó la diputada del PES, Nan
cy Claudia Reséndiz al líder de Morena: "está diciendo
que la votemos" (reforma al poder Judicial). Como les
dijo Porfirio Muñoz Ledo: "¡Qué manera de legislar!".
• Félix Salgado Macedonío queda en vilo. Este
jueves se esperaba la decisión del TEPJF para mante
ner o retirar de forma definitiva la candidatura del
morenista a la gubernatura de Guerrero, así como la
de su compañero Raúl Morón, para Michoacán. Se
espera que el próximo lunes se dé la decisión, aunque
todo apunta a que el desaire de Félix a Morena podría
resultarle bastante caro.
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¿Lillij Té Hez de niña,
¡¡abrá visto la película
de Disney, ¡iamhl?

al eleíante
IHlMMUYMinillO

5

Pareciera que fuese ayer  literalmente pero hace
29 años en Guadalajara, ocurrió un derrame de
combustible en el drenaje, generando exorbitantes
explosiones, suceso que motivo la renuncia del
gobernador Guillermo Cosío, motivando la
"imposición" de Carlos Rivera. .\1 parecer dicho
suceso, no estaría mal volviese a ocurrir, en beneficio
de los tapalios, resulta Enriquito Alfaro. actual
gobernador ¡no da una!, ya que dicho estado es el
tercero en la lista con más homicidios dolosos en todo

el país.
Lamentablemente, haciendo cuentas, aquellas

vetustas explosiones generaron entre 230 y 700
muertos, sin embargo, en estos 4 meses Alfaro
Ramírez ¡leva 66H. Bajo esta temática es de destacar,
el estudio presentado por José Antonio Ortega
donde afirma que algunas ciudades mexicanas se
encuentran en el top de urbes violentas en el mundo.
Una de estas, es Celaya gobernada Elvira

Panlagua ciudad perteneciente a Guan aj uato, al
mando de Diego Siiihue Rodríguez.. \si como

Cajeme, perteneciente id estado de Sonora bajo el
mando de la Gobernadora Claudia Pavlovich

Es de entender por qué Ricardo Sheffieid
extitular de la PRO F ECO (cof, cof para el 2024)
y Alfonso Durazo extitular de seguridad,
respectivamente, no podían dejar la querencia hacia
su lugar de origen, al percatarse como sus raíces ardían
bajo el fuego de la ineptitud e inseguridad. Estimadas y
estimados lectores, ¿creen que dichos exfuncionarios
puedan con el paquete?, ya veremos dijo el ciego.
POSTIT Seguramente la Senadora panista

Lilly TéUez en su infancia nunca vio la película de
Disney: "Bambí".
Pues de lo contrario hubiese aprendido la frase de

Tambor (el conejo del filme): "Sí al hablar no has de
agradar, te será mejor callar". Lo anterior debido a su
desafortunado comentario en Twilter id peyorkar a
CitlaUi Hernández, por su aspecto físico. Lo lamento
por los sinaloenses, en tener que soportar otros 3
años a Téllez García como "cenadora", ante tales
escenarios, quizás no estaría pensar en una revocación
de mandato para los Senadores ¿o no?
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San Arturo contra

juctt'S diabólicos

MAESTRO, AVANZA EN SAN LÁZARO LA AM
PLIACIÓN DEZALDÍVAR EN LA SON

Por 17 votos contra 13: ¡habemus aumento!, y ha
brá San Arturo para rato (otros dos años) contra
jueces diabólico® que cambian birrete por billete;
la Corte tiene la última palabra. Se habla de desaca
to constitutivo, pero ¡cuántas miles de veces no se
lia violado a la Constitución en perjuicio del pueblo!
AMLO dijo que para el padrón de celulares
sólo se pedirá huella digital y ningún otro
dato biométrico.

Bancos y montepíos piden desde hace años a clien
tes el rostro, la voz e iris, y para préstamos hasta or
dena n tallar la frente con los dedos índices para
que pasen sus huellas deterioradas por los años.
AMLO pidió a FGR y Fepade intervengan en
el caso del tráiler con despensas de SLP.
Seguramente SLP significa: Son Los Priístas, Pa

nistas o Perredistas.

Cabeza de Vaca recibió un reconocimiento de
la Marina Armada de México.

Por más que Francisco Javier se promociona,
su Cabeza Vacayendo en su intento de con
cluir su sexenio.

Familiares de la exMiss Gordillo y sus allega
dos figuran como candidatos de RSP.
RSP debe ser RFG: Redes Familiares Gordillistas.

Bayer, dueña de Monsanto, obtuvo amparo
contra la prohibición de glifosato en nues
tro país.
Ese herbicida es non santo, igual que el juez Rebo
lledo que lo amparó. Ya lo decía el viejo anuncio: "SÍ
es Bayer. es malo (ah no, bueno)".
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Balzac: "La muerte es una des

gracia prevista, pero las formas para alargar la vida
son infinitas (como las vacunas)".
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Jueces contra (11

LA FIGURA JURÍDICA IMPLICA QUE LA
LEY NO PUEDE APLICARSE

El Poder Ejecutivo y Legislativo aproba
ron disposiciones en materia energética.
La idea se orientó en proteger a la Comi
sión Federal de Electricidad, para que em
presas particulares no mantuvieran un
estatus privilegiado, consecuencia de una
regulación inadecuada, ya que mientras la
CFE atendía reclamos populares, la inicia
tiva privada "cómodamente" producía luz
para sus ámbitos, utilizando infraestruc
tura del propio organismo público (CFE).
Es un tema complejo donde causó impac
to el comportamiento "relámpago" deal

gunos jueces de distrito, quienes recién se
publicaron las Reformas, más que pronto
empezaron a conceder suspensiones pro
visionales y hasta definitivas. Esta figura
j urídica impl ica que la ley no puede aplicar
se, hasta en tanto no lo decidan los jueces;
es evidente que todo va encaminado a evi
tar que los mandatos legislativos se cum
plan, así el esfuerzo del Poder Ejecutivo y
Legislativo no prosperará. Sin duda existe
la sospecha de un procedimiento corrup
to. La anterior apreci ación se sustenta en la
rapidez con que se resolvieron las peticio
nes de empresarios productores de ener
gía. Por razones de la pandemia, los que ya
de por si eran juzgados lentos, se volvie
ron mucho más, de esta forma, cualquie
ra que requiere un amparo, le lleva meses
solo para que le den ingreso a su solicitud,
sobre la cual siempre hay sinnúmero de
prevenciones; significaque los jueces se
ñalan que el peticionario debe aclarar su
demanda de amparo, toda una monser
ga , papeleo y demás, pero en el caso de las
empresas privadas productoras de elec
tricidad, de manera inusitada, en cuestión
de minutos les favorecieron.
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I as redes tienen
el poder
MEDIOS DE COMUNICACIÓN
BUSCARÁN QUE SEAN CENSURADAS

No me quiero imaginar lo que puede su
ceder en México en unos cuantos años

cuando los medios de comunicación co

miencen a tener más problemas econó
micos debido a la falta de público que esté
interesado en su contenido, estamos ce
rrando el mes de Abrily muchos ya están
sufriendo los embates de la pandemia.
En Australia hace unas semanas» los

medios de comunicación se unieron pa
ra exigirle al gobierno que impusiera di
versas penalizaciones Facebooky Google
pues ambos estaban comiéndose todo
el pastel de "publicidad" que ofrecen las
marcas mientras diversos medios de co
municación se fueron ala banca rota.
Diversos medios de comunicación en

México hicieron mención de este inciden

te, confundieron a cientos de mexicanos

que aseguraban erael fin de la plataforma
digital en ese país sin embargo es el inicio
de diversos problemas en los medios de
comunicación que incluso podrían here
darse en nuestro país. Los medios de co
municación comenzaron a sufrir diversos

embates económicos al inicio del sexenio

de Enrique Peña Nieto, el boom de las re
des sociales les quitó a muchos de ellos el
privilegio de cobrar lo que se les pegara la
gana por publicidad, pero hoy; es mucho
más fácil pagar menos millones de pesos
en redes sociales y con mejores resulta
dos, En Australia los medios de comuni

cación se unieron para exigir que tanto
Facebook como Google pagaran sumas
millonadas por hacer uso de su contenido
sin embargo esto solo enfureció a los dos
gigantes y comenzaron su contrataque.

Facebook por su lado bloqueó todas las
noticias internacionales en su plataforma
australiana con la misión de presionar
al parlamento y Google aseguró que blo
quearía el buscador en todo el país hasta
que el fallo legal fuese a su favor; un ac
to de rebeldía que exigía una libertad de
expresión nata. En México no tardan en
convocar a medios de comunicación para
tratar de censurar las redes sociales pues
temen que estas, "las redes" sean punto
clave para las elecciones de este ó de Ju
lio pero sobre todo del 2Ü24. Monopolios
han comenzado a analizar cuáles son los

puntos débiles de las redes sociales para
hacer algo al respecto.
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Ola azul, con
Romo

Vaya tunda que le están dando al exdiputado
y aspirante a la alcaldía Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe. Además de que su campaña
no despega, muchos de sus aliados,
militantes y ahoraexsimpatizantes del PAN,
se le están yendo al proyecto de Víctor Hugo
Romo, candidato de MorenaPTPVEM a
esa demarcación.

Primero fue un grupo de perredistas
quienes se bajaron del barco y declararon
su apoyo a la continuidad en MH a Víctor
Hugo Romo. Días después, un grupo
de brigadistas de Acción Nacional se
sumaron a la campaña del morenista. Sin
abandonar s u militancia en e 1 PAN, los
ciudadanos encabezados por Rubén Ordaz,
quien representa a la colonia Escandón,
decidieron dejar el barco de Tabe y ahora
se denominan la 'ota azul con Víctor Hugo
Romo'.

Pero no sólo han sido perredistas y

panistas los que abandonan aTabe. Los
números de las encuestas perfilan id
candidato de Morena a la continuidad en
MH. Los resultados de diferentes casas de

medición del voto (Parametría, Mítofsky, El
Universal, El Heraldo), le dan una ventaja
de entre 40 y 60% de las preferencias, con
lo cual Romo se perfila aseguir en Miguel
Hidalgo.
EN EL CONGRESO CDMX, Norma

Soledad Leandro, trabajadora del diputado
Jorge Gaviño, nos envió saludos a este
espacio. Quiere aclarar que sí, efectivamente
se ha ido de vacaciones, pero sigue
trabajando desde "donde se encuentre".
Además, es una convencida de apoyar
la campaña de su jefe, pero "no en horas
laborales". La "asesora" del perredista
manifestó: "no he cometido ninguna
conducta irregular. No manejo ningún tipo
de recursos del Congreso, soy asesora y solo
percibo mi sueldo".
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"JVo me dest ntija"

Saúl Huerta Corona, fue acusada de abuso
sexual por un joven de 15 años, que lo
acompañaba por razones de trabajo. Lo
detuvieron y ¿qué creen? en menos de 24
horas el señor ya estaba libre por su fuero
de diputado federal.
La propia víctima presentó su denuncia

y explicó que llegados de Puebla, se
hospedaron en un hotel de la colonia
Juárez y que luegode darle una bebida,
que el chamaco supone fue droga, el
dipulado empezó a locarlo de forma
impropia. El joven se le escapó y presentó
formal denuncia.

El dípuladete se declaró inocente y dijo
q ue sería incapaz de cometer una acción
así. Que el joven mal interpretó ti trato
cordial. Sin embargo la grabación de una
llamada telefónica de la mamá del joven
con el dipulado, dice todo lo contrario.
El diputado le propone a la mamá

del menor un arreglo económico, según
una grabación que hÍ20 una reportera

de Imagen y transmitió Ciro Gómez
Leyva. Es donde este perverso, se
echa de cabeza; mientras que la señora
disgustada le recrimina su conducta y ¡e
recalcó: "voy a México para hablar con
usted personalmente". La respuesta:
"Mire señora vamos a llegar a un arreglo
económico" y al reiterarle "voy a México",
el prepotente diputado se fue haciendo
chiquito, hasta el nivel del piso y llorando
como la Magdalena; "No me destruya, no
me destruya. Hagamos un arreglo". Esta
respuesta delata miedo y el que nada debe,
nada teme. Este señor ia debe y teme.

La respuesta de la señora fué; "Y usted si
destruye 1a vidade mi hi jo"".

M uy serio el asunto, pero "tanto pecael
que mata ía vacacomo él que le agarra la pata".
La mamá tiene su parte de culpa. ¿Cómo le
confíaaun desconocido al adolescente? Una

lección que no olvidará la mamá Y al diputado,
que le q uiten el fuero y que le abran carpeta de
investigación.
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AVANZA VACUNACION DE MAESTROS
Que, durante la reunión privada de ayer
de la CpnagOj jos^.gobernadores recibieron _

a. deraUe del gobierno federal
deja estr^
de los maestros, conforme a la cual cacía
semana recibirán
siete estados. En la sesión la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
exhortó a los mandatario gue no bajen
la.SLiardia jr a que .refuercen las medidas
sanitajias_para^evitar un repunte.de casos.

BALCON TECNOLOGICO
•No cabe duda de que la tecnología no
ha resultado buena aíiada de muchos
actores políticos
§LCovid:19. Ayer la diputad^
Encuentro Sociaí, Nancy Claudia Reséndiz
Hernández, olvidó apagar su micrófono
vfluienesse^
yirtual extraordina de la Comisión de
justicia de la Cámara Baja fueron testigos
de que por ló menos desde ja coordinación
del grupo parlamentario de Morena se
dan órdenes a los
"fracciones y es que ia legisladora Reséndiz
Hernández soító un: "¡Áy pinche Mier está
diciendo que la v;otemps]"y.aunc^
inmediato se pidió a ¡os di^tados.cerraran.
su micrófono, el mal ya estaba hecho.
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DESAFUERO Y HORARIO LABORAL
•Y en másde Ignacio Mier ayer sus
comentarips.fiieron muysq^^^
sociales y. es que el líder de la.fracción de_
Morena en ía Cámara de Diputados rechazó
fl.yc.se vaya a pedir, el .desafuero del
Saúl Huerta Corona, acusado de abuso
sexual en contra de un menor, de edad y
es.quepara el diputado Mier los hechos
delosque se je acusan a Huert
ocurrieron "fuera de su función como
diputado federal". ;Y los derechos de las
víctimas?

BUSCAN A DUEÑO DE DESPENSAS
•El pasado sábado 17de .abril un

atorado en un puente en Rio "Santiago,
San Luis Potosí, desde ese momento se
presumió que las despensas tendrían como
destino alguna campaña, casi una semana
después el presidente Andrés Manuel
López Obrador solicitó a "la Fiscalía General
de la República investigar los hechos y dar
con los responsables, porque curiosamente
al cargamento no Íe salió ningún dueño.
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SOLICITAN DESAFUERO
1^?A t j X l í l'M í. I

exigió desaforar al diputado Benjamín
SaúlHutTLa.porabusar

con?P.ro.n.l! se ?..QUe

procesar a infractores de la ley, así debe
conducirseen conti^ 1
la 4T, "porque no puede quedar impune

Partidista''. Dijo .^ea_l_afisc^se_le.
iVAÍiiJL pl 0 _t icnc cjLte prc )ccsar
con ese mismo ca^lor de justicia a
este hombret "qiúen ^
víctimas a.bUleto
en declaraciones .públicas".

CONTINGENCIAS AMBIENTALES
*La Comisión .^itóeníMdela
Megalópolis dio a conocer que, en
esta temporada.decalor^dura
nieses ¿je abril yL51?JOíJe_grevé_que_
ocurran de 7 a 12 días en contingencia
snibiental por;cpntammación
o?pno, en la Ciudad
dependerá mucho "délas condiciones

atmosfm^ ele
Calidad del Aire
Sergicí..Ziratfi Hcrtmide^ L^r su
P^Ü.eCésarR()bIes^d
de Atención al Fuego de la Com
Nadonaj[ Foresta
dé la. problemática proviene de los
A7 VA ele? A 0 ^7_7_c]_i í > s de 1 a xc)n a SLir
delpaís".
ALIADOS SELECTIVOS
•S.e.ppdrán. entender.los motivos del

clcLl^VN 3 hasta clel PRI cii sli
postura de impedir la presentación ante
el pleno de la nueva
CDI^ debidoaque;.son.parte de una
alianza electoral y ,|a_nomia acatera.
conijn programa;.ayelediomu£hos_
dividendos .políticos,
Lo queno..queda,cbrqesla.razón jwr
!.3 cual la Asociación Parla
Encuentro Social decidió no apoyar a
sus aliados de Morena. Y es que con los
oto^de l^i Liattdo Abo ilizx.de Üzid
Medina hubiera bastado^
dictamen. se.presentara ,anteelPteno._Ya
veremos si más adejante se con
razones.
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Presupuesto participativo
en ia CDMX

n términos del artículo 25 de la Constitución Polílica de la Ciudad
de México, la ciudanía tiene el derecho y el deber de participar en la
resolución fie problemas y lemas fie interés general y en el mejora
miento de las normas que regulan las relaciones en la comunidad,
a través de los mecanismos dé democracia directa y pariicipativa
reconocidos por dicha Constiiución.
La democracia pariicipativa es entendida como el derecho de las

personas a incidir, individual o colectivamente, en las decisiones públicas y en la
formulación, ejecución,evaluación y conirol fiel ejercicio de la función pública,
en los términos que las leyes señalen.

La Constilución reconócela participación fie las personas que habitan la Ciudad
fie México, en sus más variada# formas, ámbitos y mecanismos que adopte la. po
blación de manera autónoma y solidaria, en los distintos planos de la democracia
pari.icipa.iiva: territorial. Sectorial, temática, pueblos y barrios originarios y comu
nidades indígenas residentes.

En ése sentido, el Gobierno capitalino, los organismos autónomos y las alcaldías
tienen,en lodo momento, la obligación de fortalecer la cultura ciudadana mediante
los programas, mecanismos y procedimientos que la ley establezca.
La Ley de Participación Ciudadana deia Ciudad de México considera seis ins

trumenlos de democracia pariicipativa:.'Colaboración Ciudadana, Asamblea Ciu
dadana, Comisiones de Participación Comunitaria, Organizaciones Ciudadanas,
Coordinadora de Participación Comunitaria, y Presupuesto Participalivo, siendo
este último el más conocido.

De acuerdo con dicha Ley, el presup uest o pan icipativo es el insi rument o median
te el cual, la ciudadanía ejerceel derecho a decidir sobre la aplicación del recurso
que otorga el Gobierno fie la Ciudad, para que.sus habitantes optimicen su entorno,
proponiendo proyectos de obras y servicios,equipamiento e inlraeStrucl ura urbana
y, en general, cualquier mejora para sus unidades territoriales.

Los recursos corresponden al cuatro por ciento del presupuesto anual fie las fie
marcaciones que apruebe el Congreso y son independientes de los que el Gobierno
de Jé Ciudad o las alcaldías Contemplan para acciones de gobierno o programas
específicos de cualquier tipo que impliquen la participación de la ciudadanía en
su administración, supervisión o ejercicio.

En este instrumento toda persona habilanle de la Unidad Terrilorial, sin distinción
fie edad, puede presentar proyectos de presupuesto pan icipativo, ya sea de manera
presencial o digital. Los proyectos dictaminados favorablemente son sometidos a
consulia de la ciudadanía, la cual puedeemitir su opinión Sobre uno de los proyec
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tos. Los ganadores se dan a conocer a través de una Asamblea Ciudadana en cada
Unidad Territorial y ahí se conforma el Comitéde Ejecución y el Comité de Vigilancia.
Finalmente son autoridades en materia, de presupuesto participativo: la Jefa

1 ura de Gobierno; la Secretaría de Administración y Finanzas; la Secretaría de la
( oiuraloi ia: el Instituto Electora!; él Tribunal Electoral;el Congreso y las alcaldías.
En próximas entregas comentaremos otro instrumento.

Plancha de quite: "El papel fiel ciudadano en nuestra democracia tío acaha con
el voto." Barack Obama.
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Debate político cotidiano
®É régimen j® hecho el milagro de que en lorias las casas se habla de
política y políticos. De cómo legitimar o como derrocar una política
que afecta o favorece a los mexicanos. A estas platicas sin fin les lla
man polarización social, cuando las consecuencias no van más allá
de las que practican los fanáticos rie difereniés equipos de fútbol por
su ponderación.

La necesidad dé darle un nombré diferente a la progresiva, parti
cipación en la vida política del país. Una posición definirla, diversa, diferente a
la que estábamos acostumbrados. I.a sociedad se politiza, no sé polarizarse hace
consciente ele su responsabilidad ante las urnas y la historia, reconoce su papel
en la democracia.

Volar por un candidato, por un parí ido o dejar de votar tiene, por fin, en México
una razón sólida en cada mexicano. La inercia electoral ha dejado de ser rutinaria,
predeeible, de expectativas frustradas y esperanzas iruncas.

Una sociedad politizada es menos fácil de manipular y con un mayor nivel de
sentido común que impide creer las l'ake news que ahora se convierten: en una
verdadera guerra de información sobre todo en tiempos de campañas. La discusión
sobre polílica 110 es en fren) amiento sino confrontación de ideas, el tiempo de que
se votaba por un partido porque así lo habían hecho sus antepasados ha quedado
airas. L1 débale familiar es produelo de la variedad de la información y la diversi
dad de medios que ahora no dan a conocer un mundo que creció ante los ojos de
quiénes estaban habituados a Jos medios convencionales. Es tiempo de entender
que al ser lodos fliferenl.es nos volvemos iguales.

t i e/erc ít íf> <r > í/e./?.(«t ic íf í /e 1 í ef 1 lí
polií ico techaza la eost un 1 brv clc iio habku
(lcj)olít¡La,ahoM
f íI iV*. /f:f.V*. íí.
preferencias de todo tipo. Esta vez las aulas no
sólo abrirán m

* íf.fr.írtíf.fX.f. f.f *Í*» f' * f.' f1./."P.v*.

futbolistas
Los tiempos electorales son sólo el pretexto para motivar la discusión polílica

que lleve a una mejor selección del volo y a una elección más reflexiva y razona
da. La edad de votación 110 servirá sólo para entrar al antro sino para abrir una
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discusión que 110 debe quedarse sin la voz de los jóvenes, que se caracterizaron,
por mucho tiempo, por ser el segmento de la población más indiferente a la par
ticipación electoral.
El carácter del debate polilico, parodista deberá ser tan civilizado como

la. reflexión imponga sus razones y la conciencia sus preferencias. Esa discu
sión 110 implica polarización social sino civilidad en medio de un tema que
invitaba a la pasión exacerbada, ahora es un derecho y una libertad que exige
concordia.
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Autonomía
Judicial

La autonomía del poder judicial, como en
los poderes ejecutivo y legisla)ivo, mar
can unos de los principios más impel
íanles de la sociedad moderna, pues sus
consecuencias nos remitieron a la pri
mera gran reforma de la aplicación de
j usticia, sin quedar copiada directamente

por el gobernante, o por tribunales de carácter militar
o religioso. La autonomía judicial es la consagración
de un proyecto civilizalorio que acost timbrara a Occi
dente pues la ieoría de la división de poderes, es uno
fie los postulados claves del conirácttialismo nacido
entre los siglos diecisiete y dieciocho, a hacer de sus
conflictos por la lucha del podm, mucho más tolera
bles, vacunándose, no siempre con éxito, a déspotas
dispuestos a destruir sus sociedades en pos de sus
personales ambiciones.
Thomas jelferson encabezará él gran proyecto

reformador riel poder judicial, en los nacientes:Es
tados Unidos, retomando la idea de Montesquieu,
para comprenderlo como un supremo tribunal de
constitucionalidad, que entre otras cosas, evitara
el desmembramiento de la entonces nueva Unión,
aquejado desdi un principio por las serias contra
dicciones de los estados miembros, celosos de su
soberanía, que no permitirían el predominio fie uno
fie ellos sobre los demás. Uno de los principalés de
beres del poder judicial, fue precisamente adminis
trar la equidad entre los miembros de la federación,
pues la apelación a un tribunal, y no a las armas,
garantizando a través de figuras judiciales tan im

portantes como las controversias constitucionales,
un arreglo pacífico de conflictos interpares* siempre
y cuando el general compromiso tle acatar los fallos,
permitiría una administración efectiva y resiliente.
Jelferson temía o el desmembramiento de la fede
ración por la falta fie respeto a las instituciones,
0 el surgimiento de un tirano desacatador que no
1 uviera límites en sus actos. El peligro del desacato,
es la antesala: a los despotismos eneareoédores de
arbitrariedades.

Defender las jurisdicciones, es mantener el medio
en una balanza bajo constante amenaza. Es garan
tizar la permanencia, de los valores: civiles, donde
podría primar una violencia ilimitada, donde la ley
del déspota se establecería como "drbrr ser" a una
sociedad en la que ningún ciudadano podría hacer
validar su acceso a. un debido proceso, o a un arreglo
pacífico en controversias de una federación donde
las soberanías tienen que respetarse como una de
las más sagradas garantías de la pluralidad de na
ciones libres.

El presidente de la corle, es una figura al ser
vicio del equilibrio de fuerzas, 110 apostando por
una inclinación politizada, fie hecho, en México
se eliminó ese principio decimonónico de que
la: sucesión presidencial tuviera a este, como se
gundo sucesor fiel presidente fie la república. Se
eliminó de la sucesión por miedo a politizar a una
instancia técnica, especializada y respet uosa, que
110 tiene por qué envilecer debido a juegos o am
biciones partidistas.
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